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■ ЮЛИЯ СНИГИРЬ И ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ 
решительно отказываются комментировать 
свои отношения, однако на одной из недавних 
кинопремьер появились перед фотографами 
вместе. «МК-Бульвар» вспомнил все, что из-
вестно о громком звездном романе.

■ АЛЕКСАНДР ПОЛОВЦЕВ посвятил 23 года 
кинокарьеры сериалу «Улицы разбитых фо-
нарей». Но в личной жизни актера тоже было 
немало сюжетных поворотов. «МК-Бульвар» 
встретился с Александром и поговорил о се-
мейных ценностях и пенсионном возрасте.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

«МЫ ВСЮ 
ЖИЗНЬ ДОЛЖНЫ 
СТАРАТЬСЯ 
ЖИТЬ ДОЛГО, 
НО ВСЮ ЖИЗНЬ 
ДОЛЖНЫ ЗА ЭТУ 
ДОЛГУЮ ЖИЗНЬ 
БОРОТЬСЯ» Читайте 6-ю стр.

ЗНАМЕНИТЫЙ ДОКТОР 
АЛЕКСАНДР БРОНШТЕЙН 
В ДЕНЬ СВОЕГО 80-ЛЕТИЯ:

МИХАИЛ 
ХАЧАТУРЯН: 

МЕЖДУ 
ЦЕРКОВЬЮ 

И БОРДЕЛЕМ

«МК» 
выяснил 
новые 
подробности 
самого 
громкого 
убийства 
года

Убийство Михаила Хачатуряна тре-
мя его дочерьми на протяжении послед-
них месяцев остается темой номер один. 
Опрошены соседи, друзья и родные по-
койного, многие из них дают интервью 
и выступают на ток-шоу. Но воссоздать 
реальную картину преступления, а глав-
ное, установить мотивы и причины, по-
будившие сестер решиться на страшное 
дело, предстоит следствию. «МК» про-
должил свое расследование и прибли-
зился к раскрытию тайн этого убийства, 
потрясшего общественность.

Мы погрузились в далекие 1980-е, 
когда Михаил только-только приехал 

с семьей в Москву и жил в гостинице 
«Заря». Узнали, что еще тогда он отли-
чался вспыльчивым нравом, что в ко-
нечном счете привело его в клинику не-
врозов на Шаболовке. Нашли людей, 
которые пролили свет на его связь с 
криминальным миром.

Кроме того, мы получили железные 
доводы, что теща убитого Лариса Тодика 
оказывала сексуальные услуги, держала 
бордель и, не исключено, вовлекала 
в свой бизнес дочь. Не поэтому ли до 
конца жизни Михаил считал первенца 
Сергея не своим 
сыном?

Выборы в Приморье продолжают бу-
доражить общественное мнение. Краевой 
избирком уже заявил о победе и.о. губер-
натора Андрея Тарасенко. Но победа эта 
отнюдь не бесспорная и не окончательная. 
На 13 избирательных участках в Советском 
районе Владивостока отменили итоги гу-
бернаторских выборов. Местные чиновники 
уверяют, что на результатах выборов это 

не может сказаться, поскольку и без этих 
данных голосов ныне действующему главе 
хватает. Однако этот «казус» может стать 
вовсе не последним. В Хабаровском крае в 
это время разыгрывается другая история, 
так же мало имеющая отношения к избира-
тельному праву граждан.

ЧТОБЫ С БОЕМ ВЗЯТЬ ПРИМОРЬЕ...
Пожарные «украли» у действующего приморского 

губернатора 500 голосов, но его обвиняют 
в приписке себе более 20 тысяч

Читайте 5-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

Никогда такого не было и вот опять — в России 
появится очередная строка в платежке ЖКХ. Не 
думаем, что кого-то мы удивили этой информа-
цией. Население уже привыкло к тому, что новые 
строчки в жировках с пугающими тарифами воз-
никают внезапно, из ниоткуда и с завидной регу-
лярностью. На сей раз появились они буквально 
из кучи мусора.

С 2019 года плата потребителей за вывоз 
твердых коммунальных отходов (ТКО) вырастет в 
десятки раз — следует из результатов мониторин-
га, проведенного комитетом Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды. Результаты анали-
за данных, собранных по всей стране, ввергли 
в состояние шока. В ряде российских регионов 
местные операторы, конторы, ответственные за 
вывоз ТКО, нагло переоценили стоимость своей 
работы и «влупили» потребителям запредельные 
тарифы. Но есть и другая сторона «благоухающего 
вопроса». Остались муниципальные образования, 
которые с тарифами не определились вовсе. По 
этой причине региональные операторы могут 
просто-напросто перестать вывозить отходы, так 
как им не будет ясно, сколько им заплатят.

Выходит, с нового года Россию можно будет 
разделить еще и по такому территориальному при-
знаку: нищие регионы, жители которых последние 
гроши будут платить за вывоз помоев, и зловонные 
регионы, буквально утопающие в отходах.

При таком раскладе в нашей стране может 
грянуть мусорный бунт, вполне осмысленный и 
аргументированный, но весьма неприятно пахну-
щий. Госдума подняла вопрос законности форми-
рования тарифов, но проверяет ли их Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС), перед которой, по 
идее, поставлена такая задача, доподлинно неиз-
вестно. Например, в Ярославском управление ФАС 
подчеркнули, что не получали установки проверить 
тариф на вывоз мусора от ФАС РФ.

МУСОР В ГОЛОВАХ

В ночь на 18 сентября Россия потеряла у 
берегов Сирии самолет радиолокационной 
разведки Ил-20. На его борту находились 15 
военнослужащих. Все они погибли. Президент 
Владимир Путин назвал случившееся «цепью 
трагических случайных обстоятельств» и бе-
дой для всей страны. Минобороны по горячим 
следам установило детали трагедии: самолет 
был ошибочно сбит огнем сирийской ПВО, 
когда она отражала налет ВВС Израиля и ра-
кетный удар французского фрегата. Министр 
обороны Сергей Шойгу обвинил в случившем-
ся израильские ВВС, о чем и сказал в теле-
фонном разговоре главе военного ведомства 
Израиля. «МК» расспросил экспертов, как 
страна должна реагировать на ЧП и что ждет 
российско-израильские отношения.

Кто виновен в катастрофе российского самолета-разведчика
СМЕРТЬ ПОД «ДРУЖЕСКИМ ОГНЕМ»

«КЛЯНУСЬ СЛУЖИТЬ ПРОЦВЕТАНИЮ 
ГОРОДА И БЛАГОПОЛУЧИЮ ЕГО ЖИТЕЛЕЙ»
Сергей Собянин официально  
вступил в должность  
мэра Москвы Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Запуск 
ракеты из 
комплекса 
С-200.Ил-20.
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Последнее фото 
Михаила Хачатуряна 

с дочерьми.
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ПЛЕМЯННИК ХОЗЯИНА 
ЧЕРКИЗОНА СТАЛ НАЖИВКОЙ  

В ДЕЛЕ О ПОХИЩЕНИИ АВРААМА 
РУССО?

Задержание племянника 
олигарха Тельмана Исмаи-
лова по заявлению певца 
Авраама Руссо, внезапно 
вспомнившего о побоях 14-
летней давности, возможно, 
является хитроумной игрой 
оперативников с целью 
дотянуться да самого экс-
владельца Черкизовского 
рынка Исмаилова, который 
ударился в бега. Так считают 
люди из близкого окружения 
магната.

Заявление в полицию на 
Заура Марданова артист на-
писал по просьбе следовате-
лей 17 сентября. По словам 
Руссо, в 2004 году Исмаилов 
вместе с племянником ор-
ганизовали его похищение 
— это было сделано, чтобы 
«монополизировать» испол-
нителя. Впрочем, на очной 
ставке между Руссо и Мар-
дановым певец обвинил пле-
мянника Исмаилова только 
в избиении. А самим похи-
щением, по мнению Руссо, 
занимались охранники Ис-
маилова. Тем не менее те-
перь родственнику беглого 
олигарха вменили похище-
ние человека.

Это заявление по событи-
ям 2004 года выглядит бо-
лее чем странно. Как стало 

известно «МК», вероятнее 
всего, цель сыщиков — не 
сам племянник, а его дядя, 
который вот уже два года 
скрывается от следствия 
(Тельмана Исмаилова, на-
помним, обвиняют в органи-
зации убийства). Дело в том, 
что Заур Марданов ничего не 
решал. Тельманов поставил 
Марданова (он, кстати, са-
мый любимый из более чем 
15 племянников олигарха) 
на должность гендиректора 
ресторана «Прага», но факти-
чески делами ресторана тот 
не занимался. Он управлял 
домом Исмаилова и «разру-
ливал» семейные вопросы 
— учебу детей, поездки на 
отдых и т.д. После стреми-
тельного бегства магната (по 
некоторым данным, Исмаи-
лов находится на территории 
Франции) Марданов с женой 
и тремя детьми остался в Мо-
скве. Его видели на похоро-
нах отца супруги Исмаилова 
больше года назад, о себе 
мужчина ничего не расска-
зывал. 

Кстати, в свое время Ав-
раам Руссо писал много за-
явлений на Исмаилова по 
разным поводам, но всякий 
раз проверки спускались на 
тормозах.

ПАМЯТЬ АКТЕРА ИГОРЯ ЯЦКО  
ИСЧЕЗЛА ВМЕСТЕ С КРЕДИТКОЙ

В неприятную ситуацию по-
пал на днях известный актер 
и режиссер театра «Школа 
драматического искусства» 
Игорь Яцко в центре Москвы. 
Заслуженный артист России 
поужинал в компании незна-
комого таксиста и очнулся в 
салоне с другим извозчиком 
без телефона и кредитки. 

Как удалось выяснить «МК», 
17 сентября около часа ночи 
Игорь Яцко вышел из театра 
на улице Сретенка. После на-
пряженного дня (служители 
Мельпомены проводят по-
следние репетиции перед 
премьерой спектакля «Орфей 

спускается в ад» по мотивам 
драмы Теннесси Уильямса) 
режиссер еще в театре выпил 
немного коньяка и отправился 
на поиски кафе, где можно 
поужинать. 

— Я бродил по центру, но 
двери всех заведений были 
закрыты. Пока я блуждал, за 
мной увязался таксист. Его 
машина преследовала меня, 
а водитель настойчиво пред-
лагал меня подвезти. Ну я и 
согласился, — рассказал ак-
тер.

Со слов Игоря Яцко, из-
возчик отвез его в ресторан 
на Поварской улице и так 

втерся в доверие, что артист 
сам пригласил его за стол. 
Случайный спутник отказался 
от спиртного, а вот режиссер 
выпил за ужином 200 граммов 
водки и... потерял память. По-
следнее, что запомнил Яцко, 
— это как он расплатился сво-
ей кредитной картой. Память 
вернулась к нему, когда он уже 
лежал на заднем сиденье дру-
гого такси, мчащегося по Ка-
ширскому шоссе. Артист не 
нашел в карманах свой теле-
фон и, проверив бумажник, 
обнаружил, что его кредитки 
тоже нет. Он попросил извоз-
чика остановиться у ближай-
шего банкомата и снял с дру-
гой карточки последние 300 
рублей. Этого оказалось мало 
таксисту, и он бросил деятеля 
культуры на трассе посреди 
ночи. Игорь Яцко кое-как до-
брался до дома и на следую-
щий день пришел в отделение 
банка, где ему сообщили, что 
пропали 400 тысяч рублей из 
467 тысяч лежавших на счете. 
Режиссер написал заявление 
в полицию. 

ПОЛКОВНИК ЗАХАРЧЕНКО 
ПРИКАЗАЛ ОСЕТРИНЕ БЫТЬ 

ВТОРОЙ СВЕЖЕСТИ
Печально знаменитый пол-

ковник ГУЭБиПК, а заодно и 
подпольный миллиардер 
Дмитрий Захарченко в 2014 
году требовал изменить 
результаты исследования 
рыбной продукции компании 
«Джетрико», которая входит в 
группу компаний «Ла Маре». 
Об этом сообщил в ходе за-
седания в Пресненском суде 
Москвы во вторник свидетель 
Игорь Крамаренко, директор 
Национального центра безо-
пасности продукции водного 
промысла и аквакультуры.

Он заявил, что в 2014 году 
по заданию Россельхознад-
зора проводил  официальный 
отбор проб рыбной продукции 
компании «Джетрико». 

«Помню, что осенью был 
звонок на городской теле-
фон организации с просьбой 
отменить результаты иссле-
дования. Звонивший предста-
вился сотрудником МВД За-
харченко. Я ему ответил, что 
уточню и перезвоню. В разго-
воре собеседник мне сказал, 
что продукция плохо пахнет», 
— рассказал свидетель. По 

его словам, сотрудники ГУЭ-
БиПК присутствовали на от-
боре проб.

«Я уточнил и сообщил За-
харченко, что результаты 
показали — рыба безопасна. 
На это он мне сказал, что про-
дукция должна быть признана 
небезопасной.  Я ему ответил, 
что не могу ничего сделать, 
чтобы исправить результаты. 
Тогда Захарченко высказал в 
мой адрес угрозы, что я еще 
пожалею об этом. Я никогда 
не давал команд подменить 
результаты», — отметил Кра-
маренко.

Чиновник воспринял эти 
угрозы серьезно, но не стал 
об этом сообщать руковод-
ству. «Мой начальник был в 
отпуске».

Напомним, Захарченко об-
виняется в получении взятки 
от известного ресторатора 
и владельца ООО «Ла Маре» 
Дусса Мехди. Сам подсуди-
мый отрицает вину. Захар-
ченко утверждает, что Кра-
маренко мог позвонить кто 
угодно и представиться его 
именем.

ХОЗЯИН АГРЕССИВНОГО ПСА 
ПОВЕЛ СЕБЯ ХУЖЕ ПИТОМЦА

Хозяин недружелюбной 
собаки выстрелил в лицо из 
газового пистолета соседу и 
его маленькой дочке в лиф-
те дома на востоке Москвы. 
Владельцу животного не по-
нравилась просьба надеть на 
собаку намордник. 

Как стало известно «МК», 
в понедельник около 19.00 
москвич Кирилл (сотруд-
ник метрополитена) забрал 
4-летнюю дочку из детского 
сада и повел ее домой, на 
улицу Новокосинская. Возле 
подъезда он встретил сосе-
да с 13-го этажа с беспород-
ной и агрессивной собакой 
среднего размера на повод-
ке. Мужчина был в компании 
девушки. Пес стал бросаться 
на Кирилла и дочку, потому 
хозяину было сделано веж-
ливое замечание на тему не-
допустимости выгуливания 
собак без намордника. Вла-
делец пса притянул питомца 
к себе, пропустил соседей в 
подъезд. Все они опять стол-
кнулись на площадке перво-
го этажа, когда ждали лифт. 

В подъемную кабину зашли 
Кирилл с дочкой и жильцы с 
собакой, которая опять на-
чала скалить зубы. В ответ 
на возмущение хозяин пса 
достал газовый пистолет и 
выстрелил в сторону отца 
с ребенком. Хотя мужчина 
как мог заслонял девочку, 
химическое вещество попа-
ло малышке в глаза — как и 
самому Кириллу. Они с тру-
дом выбрались из лифта, 
выбежали на улицу, а после 
обратились за помощью к 
медикам. Девочку отвез-
ли в больницу, где после 
осмотра отпустили, так как 
химический ожог рогови-
цы не подтвердился. А со-
стояние Кирилла оставляет 
желать лучшего — ядовитая 
струя попала в глаза, в ре-
зультате зрение снизилось. 
На работе пришлось брать 
больничный лист. Кирилл на-
мерен написать заявление, 
чтобы соседа привлекли к 
ответственности. Жалобы 
на его неадекватную собаку 
поступали и ранее.

В горящий факел превра-
тился 59-летний нетрезвый 
москвич в квартире на юго-
западе Москвы. Он случайно 
поджег одежду зажигалкой и 
получил тяжелейшие ожоги. 
Мужчина скончался в реани-
мации.

Как стало известно «МК», 
погибший, со слов родствен-
ников, любил выпить. Бывало, 
он поднимал руку на близких. 
В последние годы москвич 
жил с супругой в квартире 
на улице Каховка. Взрослые 
сыновья время от времени 
навещали родственников и 
проводили беседу с главой 
семейства на тему беспро-
будного пьянства.

14 сентября женщина от-
правилась в магазин, оставив 
пьяного мужа дома. А тот вдруг 
решил заправить зажигалку 

бензином (погибший был 
домовитым, бензин он хра-
нил дома для хозяйственных 
нужд). Этот процесс он про-
водил на кухне, где горела га-
зовая конфорка. Одно неосто-
рожное движение — и одежда 
москвича вспыхнула. К сча-
стью, взрыва в квартире не 
произошло.

Так как мужчина находился 
в состоянии сильного алко-
гольного опьянения, он не со-
образил, что потушить пламя 
можно было водой. Так он и ле-
жал на полу, а одежда горела. 
Жуткую картину увидела вер-
нувшаяся домой супруга. По 
оценкам медиков, гражданин 
получил ожоги 60 процентов 
тела разной степени тяжести. 
За его жизнь два дня боролись 
медики НИИ Склифосовского, 
но он скончался.

ДРЕВНИЕ ТАРАКАНЫ РЕШИЛИ, ЧТО 
БЕЗОПАСНЕЕ БЫТЬ МУРАВЬЯМИ

Новый вид древних тарака-
нообразных насекомых, копи-
ровавший внешний облик му-
равьев, обнаружил российский 
палеонтолог Даниил Аристов 
из лаборатории артропод Па-
леонтологического института 
им. А.А.Борисяка РАН.

Как сообщили «МК» в инсти-
туте, возраст находки (а это 
камень с отпечатком древнего 
насекомого) составляет 47 млн 
лет. Таракан обитал в форма-
ции Грин Ривер (дно древнего 
озера) в США, где ранее были 
собраны тысячи насекомых. 
Особенность работы палео-
энтомологов заключается в 
том, что иногда они совершают 
открытия не «в полях», а в му-
зеях, где экспонируются древ-
ние отложения с отпечатками 
неопознанных древних насе-
комых. Так произошло и в слу-
чае с доктором биологических 
наук Даниилом Аристовым, 
который совершил открытие 
вместе со своими зарубеж-
ными коллегами. Он обратил 
внимание на двухсантиметро-
вого «тараканомуравья».

Как сообщил «МК» сам Ари-
стов, традиционно у тараканов 
имеется по две пары крыльев — 
передние и задние. В 2016 году 
ученые описали новый отряд 
древних тараканообразных на-
секомых, не очень похожих на 
тараканов. Их отнесли к так на-
зываемой группе алиеноптер 
(от англ. аlien — чужой). И если 
у более ранних находок алие-
ноптер еще присутствовали 
«родные» передние тараканьи 
крылья, то у Grant viridifluvius, 
как назвали новый вид уче-
ные, их не оказалось вовсе. 
Точнее, они были настолько 
редуцированы, что выгляде-
ли маленькими чешуйками. 
Помимо отсутствия передних 
крыльев у Grant viridifluvius 
оказалась увеличенной голо-
ва, в результате чего он стал 
больше, чем другие сородичи, 
похож на муравья.

Не исключено, что древние 
тараканы прикидывались бо-
лее агрессивными муравьями 
из соображения собственной 
безопасности, как, напри-
мер, это сделали некоторые 

современные виды 
жуков, пауков и мух. 
Однако, если те су-
ществуют до сих пор, 
«тараканомуравей» 
до нашего времени 
не дожил, его отнес-
ли к вымершей груп-
пе насекомых.

ПЛОВЦОВ В ЛУЖНИКАХ БУДУТ ВДОХНОВЛЯТЬ 
ОЛИМПИЙСКИЕ КОЛЬЦА НАД ГОЛОВОЙ

Крышей-трансформером 
и потолком с олимпийскими 
кольцами обзаведется Дворец 
водных видов спорта в Лужни-
ках. Об этом «МК» рассказали 
в Москомархитектуре.

Как поведал главный ар-
хитектор столицы Сергей 
Кузнецов, важной частью но-
вого комплекса станет крыша-
трансформер. В теплый се-
зон она будет раздвигаться 
с помощью специального 
механизма. Площадь кров-
ли составит 7000 квадратных 
метров. Причем монтаж па-
нелей из поликарбоната уже 
практически завершен — до-
делать крышу планируется 
до конца октября. А целиком 
Дворец водных видов спорта 
будет сдан в 2020 году. Как 
пояснили архитекторы, кры-
ша из поликарбоната соз-
даст эффект естественно-
го освещения. Кроме того, 
она обеспечит защиту от 
ветра, жары и осадков в лю-
бое время года. К тому же, 
по словам проектировщи-
ков, такой материал очень 
прочный и отлично справ-
ляется с грузом снега, уда-
рами града и перепадами 

температуры воздуха. 
Фасады будущего дворца 
авторы проекта решили вы-
полнить в светлых песочных 
оттенках. Главным дизай-
нерским ходом стали изо-
бражения олимпийских ко-
лец на фасадах. Также этот 
прием будет использован 
и в оформлении интерье-
ров — под потолком плани-
руется разместить разно-
го размера светильники 
с белым мягким светом в 
форме колец. После завер-
шения стройки под одной 
крышей будут работать про-
фессиональный 50-метровый 
бассейн на десять дорожек 
и два 25-метровых, а также 
аквапарк, спортивные тре-
нировочные залы, фитнес-

центр, боксерский клуб 
и центр детского спорта. 
Планируется, что комплекс 
смогут посещать до 10 ты-
сяч человек в день. Как по-
ведал Кузнецов, главный 
бассейн дворца полностью 
соответствует олимпийскому 
стандарту 50х22 метра. Аске-
тичный дизайн здесь сделан 
осознанно, чтобы подчер-
кнуть спортивную составляю-
щую, так как профессиональ-
ные спортсмены и любители 
активного отдыха находятся 
в совершенно разных эмо-
циональных состояниях. 
Зона аквапарка, наоборот, 
очень яркая и насыщенная — 
в стилистике пляжных видов 
спорта: волейбола, серфинга 
и фрисби. 

telegram:@mk_srochno

КУРИЛЬЩИК СГОРЕЛ ЗАЖИВО, 
СДЕЛАВ НЕОСТОРОЖНОЕ 
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В Ростове-на-Дону по-
лицейские прикрыли 
действовавшее незакон-
но на территории горо-
да подпольное казино. 
Необычность произошедше-
го в том, что действовал по-
керный клуб на территории 
агентства ритуальных услуг. 
Собственно, днем контора 

торговала нарядными гро-
бами, а ночью на них игроки 
раскладывали пасьянс. 
Как рассказали «МК-
Ростову» в Следственном 
управлении СК по региону, 
полицейскими в подвальном 
помещении обнаружены по-
керный стол, около пяти ты-
сяч игровых фишек на семь 

миллионов рублей, 37 колод 
игральных карт. Кроме того, 
следователи изъяли блок-
ноты с черновыми записями 
выигрышей и проигрышей 
игроков. Рядом с игровым 
помещением находилось 
несколько гробов и поми-
нальные венки, причем они 
не смущали игравших. Более 
того, один из мужчин, кото-
рого оперативники застали 
в помещении, объяснил 
свое присутствие именно 
желанием «приобрести себе 
гроб про запас». Уголовное 
дело возбуждено по статье 
«Незаконная организация и 
проведение азартных игр» 
(пункт «а» части 2 статьи 
171.2 УК РФ). Подозревае-
мый в организации незакон-
ного бизнеса — 40-летний 
местный житель.

ВЛАСТЬ

ВЫБОРЫ
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Вновь избранный мэр Москвы 
торжественно вступил  
в должность
Гости на инаугурацию Сергея Собянина 
собирались как на премьеру: в при-
гласительных билетах даже были даны 
рекомендации по одежде — платье 
обычной длины, темный костюм или 
парадная военная форма. Но в первую 
очередь особое настроение создавало 
место проведения церемонии — в двух 
шагах от Кремля, в новой филармонии, 
открывшейся в парке «Зарядье». 

С помощью специальных механизмов глав-
ный концертный зал трансформировали в ровную 
площадку. Это позволило мэру пригласить на 
инаугурацию гораздо больше людей, чем вме-
щают парадные помещения на Тверской, 13. 
Среди приглашенных можно было увидеть глав 
всех религиозных конфессий, городских и феде-
ральных чиновников, близких столичным властям 

бизнесменов, а также представителей творческих 
профессий — певца Тимати, артиста Александра 
Ширвиндта, режиссера Юрия Грымова, телеве-
дущую Елену Малышеву и т.д. Большинство из 
них либо являлись доверенными лицами Сергея 
Собянина на выборах, либо активно продвигали 
его кандидатуру в соцсетях и других ресурсах.

Почетным гостям достались места в стоя-
чих секторах рядом со сценой, которые для на-
глядности пометили, как классы на школьной 
линейке: «Вам вон туда — в 1А. А вам сюда — в 
1В», — распределяли приглашенных органи-
заторы. Но поскольку самый главный гость по 
обыкновению задерживался, всех позвали на 
праздничный фуршет, устроенный с присущим 
городским властям размахом. На столах были и 
крабы, и фуа-гра, и свежая клубника, и даже блины 

с красной икрой. В этом смысле мэрия заметно 
превзошла комбинат питания «Кремлевский», 
строго соблюдающий «санкционное» меню: как 
правило, ничего, кроме традиционных пирожков 
с грибами и капустой, участникам президентских 
мероприятий отведать не удается.

Впрочем, сам Владимир Путин обошелся без 
клубники и без икры. И даже без положенного в 
таких случаях бокала шампанского. Инаугурация 
Сергея Собянина была только первым пунктом в 
его достаточно плотном графике. Не говоря уже о 
необходимости срочно разбираться с Израилем 
из-за инцидента с самолетом-разведчиком. Как 
только президент занял отведенное для него 
место в секторе 1А рядом с патриархом, к микро-
фону вышел бессменный (он принимал присягу 
еще у Юрия Лужкова) глава Мосгоризбиркома 

С БОЕМ ВЗЯТЬ 
ПРИМОРЬЕ...
c 1-й стр.

Выборы на 13 избирательных участ-
ках Владивостока пришлось отме-
нить, поскольку в дело вмешались… 
пожарные. На УИКах случилась 

трехчасовая задержка при занесении данных под-
счета бюллетеней в систему ГАС «Выборы». Члены 
избирательной комиссии сообщают, что не смогли 
выполнить свою работу вовремя, так как к ним 
пришли спасатели, получившие сигнал о возгора-
нии, которые приказали немедленно эвакуиро-
ваться из здания. Их никто не послушал, но подсчет 
голосов все равно пришлось приостановить. В 
Приморском избиркоме не считают эту ситуацию 
критической. «Если бы голоса этих 13 участков 
были учтены, то кандидат Тарасенко прибавил бы 
500 голосов, а так он теряет их.»- заявила член 
избиркома Наталья Камаева. Но если бы эта «по-
жарная ситуация» была единственной!

Эксперты и представители гражданского 
общества по всей России практически единодушно 
заявили о фальсификации выборов со сторо-
ны действующих властей. Кандидат от «партии 
власти» опередил кандидата от «конструктив-
ной оппозиции» на 7700 голосов. Однако Ищен-
ко с соответствующими документами на руках 
утверждает, что в городе Артеме у него украли 3 
тысячи голосов, а в Уссурийске — 2900. К таким 
выводам сторонники «народного губернатора» 
пришли всего через полтора дня работы. Всего 
же они ожидают вскрыть фальсификации на 40 
тысяч голосов.

Следует отметить, что Тарасенко, судя по 
всему, изначально был уверен в своей победе. 
Неслучайно второй тур выборов состоялся всего 
через неделю после первого, где действующий 
губернатор набрал 46,56% голосов. Поэтому на 
выборах не было замечено ни массовых вбросов 
бюллетеней, ни так называемых каруселей. Од-
нако к вечеру 16 сентября желание быть честным, 
вероятно, столкнулось с нежеланием оставлять 
власть.

В результате, например, в Уссурийске 16 
сентября в 18.00 явка составляла 32,37% (45 153 
человека), а в 20.00 — 53,13% (74 119). То есть на 
избирательные участки за последние два часа 
якобы прибежали 28 966 граждан. Однако никто 
этой людской волны не видел. Зато очевидцы 
рассказывают, что в ночь на 17 сентября около 100 
полицейских оцепили здание территориальной 
избирательной комиссии и никого не пускали 
внутрь. Сторонники Ищенко уверены, что в это 
время чиновники приписывали Тарасенко тысячи 
голосов, которые брали из воздуха. Причем руко-
водил процессом глава Уссурийска Евгений Корж, 
против которого еще в июле 2017 года возбудили 
уголовное дело по подозрению в превышении 
должностных полномочий.

Было ли совершено преступление или нет, 
предстоит выяснить компетентным органам, но 
разница между итоговыми протоколами и теми, 
что оказались у Ищенко, колоссальная. Мы при-
ведем лишь некоторые примеры.

На избирательном участке №2801, по данным 
КПРФ, за их кандидата проголосовал 161 человек, 
а за Тарасенко — 668. Но в ГАС «Выборы» попали 
другие цифры: 53 голоса за Ищенко и 1990 голосов 
за Тарасенко.

На избирательном участке №2863, по перво-
начальным данным, за Ищенко проголосовал 281 

человек, а за Тарасенко — 218. Затем произошло 
волшебство, и за действующего губернатора 
отдали свои голоса 1392 человека, а за члена 
КПРФ — 68.

На избирательном участке №2818 «народный 
губернатор» сначала собрал 239 голосов, а канди-
дат от «партии власти» — 579. В итоге оказалось, 
что за первого проголосовали 456 человек, а за 
второго — 1879.

Как рассказал «МК» депутат Госдумы от КПРФ 
Александр Ющенко, принимавший участие в из-
бирательной кампании Ищенко, партия будет до-
биваться не отмены выборов, а уголовного пре-
следования людей, которые попытались помешать 
победе «народного губернатора»:

«Речь идет не о фальсификации выборов, а о 
преступлении приморских властей, совершенном 
против основ Российской Федерации. Благодаря 
их действиям выборы в Приморском крае пре-
вратились в политический Чернобыль. Они не 
крали голоса, а пририсовали себе недостающую 
часть, наплевав на волеизъявление граждан. Уго-
ловную ответственность за это должны понести 
Корж, председатели избирательных комиссий 
Уссурийска и так далее. Как минимум мы будем 
добиваться непризнания результатов ЦИК по тем 
участкам, где были двойные вбросы, как максимум 
— победы нашего кандидата, ведь после подсчета 
99% бюллетеней Ищенко выигрывал.

Самым главным для нас является вернуть 
людям веру в выборы, а уже после этого мы будем 
думать о продолжении политической кампании. 

Если мы не добьемся справедливости в Приморье, 
в остальных регионах действующие власти смогут 
поступать точно так же. Чтобы разобраться во всем 
этом, КПРФ настаивает на создании специальной 
комиссии, в которую войдут представители ЦИК 
и депутаты Госдумы.

В конце концов, Тарасенко приписал себе 
больше 20 тысяч голосов, и все об этом знают. Как 
он будет руководить регионом, смотреть людям 
в глаза? Уже сейчас жители региона встречают 
его криками «Позор!». Как он сможет общаться с 
зарубежными гостями, которые съезжаются на 
Международный экономический форум? Ведь они 
будут знать, что перед ними стоит нелегитимный 
чиновник. Причем это вопрос не только к Тарасен-
ко, а к российским властям в целом».

А в это время в Хабаровске...
В Хабаровском крае, видимо, во избежание 

подобной ситуации жесткого противостояния, 
нашли свой неординарный путь. Депутат Госдумы 
от ЛДПР Сергей Фургал, в первом туре ненамного 
отставший от действующего губернатора Вячес-
лава Шпорта, публично принял предложение стать 
заместителем губернатора Хабаровского края. 

 Во вторник, 18 сентября, политики должны 
были выйти на дебаты в прямом эфире, однако 
оба на телевидение не пришли. Вместо этого 
кандидаты в губернаторы прислали видеороли-
ки, где сообщили о заключенном «перемирии». 
Шпорт поблагодарил избирателей за то, что они 
пришли на выборы. Он отметил, что многие под-
держали Сергея Фургала, и предложил депутату 
Госдумы поработать его замом. В ответном ролике 
кандидата от ЛДПР говорится, что он никогда «не 
гнался за звездочками на погонах» и принимает 
предложение действующего губернатора.

Реакцией на заявление политиков стали 
гневные сообщения в социальных сетях. Фурга-
ла называют предателем и даже советуют пройти 
стажировку в Армении, чтобы поучиться у Никола 
Пашиняна отстаивать свои права как политика. 
Отношение к нему стало значительно хуже, чем к 
действующему губернатору. И теперь он вряд ли 
выиграет второй тур, который все равно состоится. 
В избирательной комиссии региона уже сообщили, 
что не станут отменять выборы губернатора из-за 
договоренности кандидатов, поскольку законом 
это не предусмотрено…

По мнению политолога Аббаса Галлямова, 
сделкам подобного рода власти должны обе-
спечить мощное пропагандистское прикры-
тие. «Если победит интерпретация, что Кремль 

«услышал избирателей и пошел на компромисс 
с оппозицией», что «подходы меняются, и вме-
сто конфронтации возобладал диалог», то успех 
гарантирован. Людям в целом нравится, когда, 
«отбросив межпартийные разногласия, политики 
объединяются», — считает эксперт. 

Политолог Константин Калачев считает, что 
Фургал еще может побороться за пост главы Ха-
баровска. «Если делать все красиво, то сейчас 
надо запускать слух, что через год-полтора Шпорт 
уйдет, и Фургал станет его преемником. Пока не 
хватает драматургии, объясняющей на три-четыре 
шага вперед, что будет происходить дальше. Но на 
самом деле в регионах сигнал о таких заявлениях 
проходит медленно, и к началу дня голосования 
люди могут продолжать воспринимать Фургала 
как оппонента. Многое зависит от того, продолжит 
ли кандидат от ЛДПР агитацию», — рассказал 
он «МК». 

Александр КЫНЕВ, руководитель регио-
нальных программ Фонда развития информа-
ционной политики:

— С точки зрения избирателя борьба в Хаба-
ровске продолжается. У нас в истории выборов 
уже были случаи, когда оппонента заставляли 
поддержать другого кандидата, но все равно 
выигрывал оппонент. Я думаю, что с точки зре-
ния избирателя протестное голосование это не 
снимает. Я бы назло такому поведению власти 
выбрал Фургала. В целом, говоря о ситуации в 
Приморье и Хабаровске, я считаю, что сейчас 
происходит полная дискредитация политических 
институтов в стране. 

Что касается ситуации в Приморье, то из нее 
можно выйти двумя способами. Первый — про-
вести пересчет голосов и отдать победу Ищенко, 
что поможет вернуть доверие к процедуре. Второй 
— обнулить ситуацию. Отправить Тарасенко в от-
ставку и назначить новые выборы губернатора. 
Провести выборы заново, разумеется, с условием, 
что Тарасенко на них допущен не будет. . 

Евгений МИНЧЕНКО, политолог:
— Даже если в итоге все формальности будут 

соблюдены и Тарасенко вступит в должность, ему 
будет очень сложно проработать губернаторский 
срок до конца. Его уже воспринимают как «хромую 
утку», и вернуть репутацию практически невоз-
можно. Вся эта кампания нанесла очень сильный 
удар по имиджу выборов и страны. Думаю, что 
вполне рабочим вариантом может стать уход Та-
расенко где-нибудь через годик на какую-нибудь 
федеральную должность. . 

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

После приморского позора 
парламент не стал «убивать» 
законопроект жириновцев
Какой может быть законодательная 
реакция власти на отдельные симптомы 
разбалансировки действовавшей когда-
то безукоризненно системы? Симптомы 
вроде фантастической истории вокруг 
второго тура выборов губернаторов в 
Приморье…

Один из вариантов реакции был вкратце обо-
значен в ходе пленарного заседания Госдумы 18 
сентября. 

«Хотел бы знать, почему мой законопроект 
об отмене прямых выборов губернаторов уже 
десятый раз кочует из повестки в повестку, вчера с 
утра он был в проекте повестки на сегодня, а утром 
уже нет!» — спросил утром при обсуждении плана 
работы на день Сергей Иванов (ЛДПР). 

Законопроект этот был внесен г-ном Ива-
новым в начале октября 2017 года. Суть ини-
циативы — отказаться вовсе от прямых выборов 
губернаторов по всей стране в пользу голосова-
ния регионального парламента за кандидатуру, 
внесенную президентом — как это практикуется 
уже несколько лет в ряде национальных респу-
блик России. Таким способом 9 сентября был 
избран, к примеру, новый глава Дагестана. Но 
сейчас субъекты Федерации как бы сами решают, 
отменять ли на их территории прямые выборы 
или нет. А депутат Иванов хотел сделать этот по-
рядок единственным и обязательным для всех. 
Тем более что в России так уже было — с 2004 
до 2012 года.

Из-за «муниципального фильтра», то есть не-
обходимости всем кандидатам для регистрации 
собирать подписи от 5 до 10 процентов муници-
пальных депутатов, что сделать без согласования 
претендентов с единороссами невозможно, и 
из-за прочих прелестей действующая процедура 
прямых выборов «не может считаться выборами», 
к тому же очень затратна, говорит г-н Иванов… 

Так вот, 18 сентября глава Комитета по кон-
тролю и регламенту Ольга Савастьянова («ЕР») от-
ветила г-ну Иванову, что рассмотрение законопро-
екта перенесено «на более поздний срок в связи с 
проведением дополнительных консультаций».

Последние ее слова — про консультации — 
несказанно удивляли. 

Во-первых, на законопроект г-на Иванова 
еще весной 2018 года был получен отрицательный 
отзыв правительства. Во-вторых, отрицательные 
заключения дали на него и думский Комитет по 
федеративному устройству и вопросам местного 
самоуправления, и сам Комитет по контролю и 
регламенту (по каким-то причинам решением 
руководства Думы именно ему некоторое время 
назад было отдано все избирательное законода-
тельство). Во всех думских комитетах большин-
ство — у «Единой России». 

Одним словом, законопроект г-на Иванова 
был обречен. «Шел на убой», как иногда говорят 
на Охотном Ряду.

И вдруг какие-то еще консультации!
А тут еще и спикер Вячеслав Володин ре-

шил прокомментировать ситуацию. Этот вопрос, 
сказал он, обсуждался накануне на совете Думы 
«достаточно подробно». Но представители всех 
фракций высказались в итоге за перенос об-
суждения законопроекта, «понимая, что есть 
шанс его в перспективе принять». А дальше г-н 

Володин произнес свои любимые слова про то, 
что вообще-то законодательный процесс — это 
«диалог сторон, в котором участвуют и правитель-
ство, и ГПУ (Государственно-правовое управление 
Президента РФ. — «МК»), и другие стороны».

«Что-то у комитета раньше не было желания 
никакие согласительные процедуры проводить», 
— не сдавался г-н Иванов: он связал происходя-
щее «только с прошедшими выборами в При-
морье». О том, будто с кем-то ведутся какие-то 
консультации, депутат, по его словам, услышал 
«в первый раз».

В итоге спикер постановил «вернуться на 
ближайшем заседании совета Думы» к этому 
вопросу (оно пройдет 19 сентября), и пригласить 

туда автора законопроекта, «чтобы услышать и 
его позицию».

Сам г-н Иванов позднее в разговоре с «МК» 
заявил, что все слова про «консультации» — не 
более чем слова, и никто не собирается отменять 
«так называемые прямые выборы» глав регионов: 
«просто ситуация и так накалена из-за Приморья, 
вот и приняли чисто политическое решение эту 
тему пока не обсуждать». 

Но исключить на 100% вероятность возвра-
щения власти к прежним правилам наделения глав 
регионов полномочиями депутат не может. 

И никто не может. «Есть шанс», — сказал 
же спикер…

Марина ОЗЕРОВА.

В понедельник наблюдателями были поставлены под сомнение результаты голосования на нескольких участках, где 
за действующего губернатора было подано около 100% голосов. Во вторник ТИК Советского района Владивостока 
отменила результаты выборов на 13 участках, т.к. «в 7 утра понедельника здание Советского ТИК было эвакуировано 
пожарными в противогазах из-за срабатывания сигнализации, и документы оказались свободными для доступа 
посторонних лиц».

Здание ТИК Советского района.
Неизвестные пожарные в 
противогазах.

Пожарно-спасательная часть №21 
(ул. Советская, 73), отвечающая за 
Советский район.

«ЕСТЬ ШАНС» ОТМЕНЫ ПРЯМЫХ ВЫБОРОВ

ПУТИН ПРИШЕЛ 
НА ПРЕМЬЕРУ 
СОБЯНИНА  
В «ЗАРЯДЬЕ»

Валентин Горбунов. Церемония была знакома 
ему, как «Отче наш» — церковному дьячку, но он 
все равно заметно волновался. (Тем более что 
фамилия Горбунова, наряду с фамилией одного 
вице-мэра и одного главы департамента, фигу-
рирует в списках городских чиновников, кото-
рым, по слухам, придется расстаться со своими 
должностями, — впрочем, подобные разговоры 
возникают не впервые.)

Волновался и Сергей Собянин: нюансы его 
голоса были отчетливо слышны всем присут-
ствующим благодаря уникальной акустике кон-
цертного зала, спроектированного японскими 
инженерами. Градоначальник зачитал текст при-
сяги, расписался в удостоверении мэра Москвы 
и поблагодарил горожан за оказанное доверие, 
отметив, что считает свою победу «оценкой слож-
ного пути» и тех программ развития, которые 
реализуются под его началом. «Отдельная благо-
дарность — Владимиру Владимировичу Путину, 
правительству и парламенту страны. Без их под-
держки реализовать масштабные проекты было 
бы просто невозможно», — заявил Собянин. По 
его словам, впереди у правительства Москвы 
большая и сложная работа на благо москвичей, в 
которой он готов использовать предложения со-
перников, проигравших выборы. «Несмотря на то 
что многое уже сделано, проблем и нерешенных 
задач осталось еще больше, чем тот путь, который 
мы прошли», — подчеркнул мэр.

Президент, испытавший немало разочарова-
ний в связи с голосованием в других регионах, мог 
с чистой совестью похвалить градоначальника. Он 
напомнил, что знает Сергея Собянина уже много 
лет. И везде, на всех участках, он проявлял такие 
свои качества, как «надежность, настойчивость, 
открытость ко всему новому». «Уверен, что вы и 
дальше будете работать так же эффективно во 
благо нашей столицы и всей России, ради людей», 
— обратился к растроганному мэру президент. 

Закончилась церемония, как и положено, 
гимном Москвы, который Сергей Собянин ис-
полнил вместе с главой Мосгоризбиркома. А на 
память всем гостям подарили увесистый фолиант 
под названием «Москва растет», чтобы не сомне-
вались: планов у мэрии громадье, еще через пять 
лет столицу будет просто не узнать. 

 Елена ЕГОРОВА.
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Сладкая хабаровская парочка. 
Действующий губернатор Вячеслав 
Шпорт и его соперник во втором 
туре Сергей Фургал (ЛДПР), который 
согласился на должность вице-
губернатора еще до голосования.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Посетители фестиваля популярной культуры Comic Con в Стокгольме уста-
новили мировой рекорд Гиннесса: 547 человек оделись в костюмы Человека-

паука и собрались в одном помещении. Вуаля, это рекорд! Мероприятие организовала 
компания-производитель компьютерной игры с героем комиксов в главной роли, она же 
выдала участникам костюмы. Гейм-дизайнеры утверждают, что в недавно вышедшей игре 
у пользователей будет гораздо больший выбор одежды для Питера Паркера.

КАДР

ВЛАСТЬ

ЭТАЛОН

ДЕПУТАТЫ СНИЗИЛИ СЕБЕ ШТРАФЫ ЗА ПРОГУЛЫ
Штраф за прогул одного 
пленарного заседания 
Госдумы без уважитель-
ных причин станет для де-
путатов меньше примерно 
на треть: 45 тысяч рублей 
вместо 67 тысяч рублей. 
Это связано с увеличением 
числа пленарных заседаний. 
Госдума внесла изменения 
в регламент своей работы, 
уточнив размер т.н. штрафа 
(официально он называет-
ся «уменьшением размера 
ежемесячных выплат»), 
который может быть наложен 
на депутата, пропустившего 
пленарное заседание без 
уважительной причины. 
Вместо одной шестой зар-
платы он теперь равен одной 

девятой зарплаты за каждое 
пропущенное заседание. 
Зарплата депутата (начис-
ленная) сейчас составляет, 
по данным сайта Госдумы, 
399,3 тысячи рублей в месяц, 
соответственно вычесть 
могут около 45 тысяч  вместо 
прежних примерно 67 тысяч 
рублей за день прогула. 
Внесение изменений связано 
не с желанием смягчить меру 
ответственности, а с увели-
чением обычного числа пле-
нарных заседаний: с начала 
осенней сессии депутаты 
заседают три раза в неделю в 
течение трех недель в месяц, 
сократив при этом часы 
ежедневной работы, а ранее 
проводили заседания два 

раза в неделю в течение трех 
недель в месяц. 
Стоит отметить, что с мо-
мента введения т.н. штра-
фов ни один депутат не был 
подвергнут этой мере нака-
зания. Во-первых, народные 
избранники хорошо считают: 
написать заявление «за свой 
счет» гораздо выгоднее, чем 
демонстративно прогулять, 
потому что в первом случае 
вычет будет равен всего 
лишь одной тридцатой за-
работка. А во-вторых, чтобы 
кого-то наказать рублем, 
надо, чтобы этого захотела 
родная фракция прогульщика 
(таково требование регла-
мента), что представляется 
делом маловероятным. 

СКОЛЬКО СТОИТ БАНАН В РАЗНЫХ СТРАНАХ (руб./кг)

Южная Корея

Швейцария
Норвегия

США
ЮАР
Россия
Индия

267267

206

187

100
7962

46

СТОЛКНОВЕНИЕ

В МОСКВЕ ПРОИЗОШЛА АВАРИЯ ЦЕНОЙ В 38 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ
В понедельник вечером в 
центре Москвы — на Но-
вом Арбате — случилась 
«элитная» авария, кото-
рая может смело претен-
довать на звание самого 
дорогого ДТП года. По 
предварительной информа-
ции, инцидент произошел 
вследствие недопонима-
ния между водителями 
Lamborghini Huracan и audi 
a8. Элитный итальянский 
спорткар, зацепив немецкий 
седан, врезался в припарко-
ванные у обочины маши-
ны, среди которых были 
porsche panamera, Bentley 
Continental gT и mercedes-
Benz geländewagen. «МК» 
взял калькулятор и посчи-
тал, что авария стоила... 38 
миллионов рублей!

Цены, руб.:

Lamborghini Huracan — от 12 млн 

Bentley Continental GT — от 10 млн

Porsche Panamera — от 7 млн

Mercedes-Benz Geländewagen — от 6 млн

Audi A8 — от 3 млн
ШОК

МОЛОДАЯ МАМА ПОДАРИЛА НОВОРОжДЕННУю ДОчь  
НЕЗНАКОМКЕ ИЗ ПИТЕРА
Жительница Омска пода-
рила свою новорожденную 
дочь учительнице из Санкт-
Петербурга. Примечательно, 
что, еще будучи беременной, 
она разместила в Интернете 
объявление, что, как только 
родит, отдаст малышку бес-
платно, но в хорошие руки. 
На предложение 25-летней 
горе-родительницы откликну-
лась 43-летняя учительница 
младших классов из Санкт-
Петербурга. Женщина снача-
ла выслала в подтверждение 
своих серьезных намерений 

три тысячи рублей. После чего 
подделала фальшивое свиде-
тельство о рождении ребенка 
и вывезла девочку в Северную 
столицу. 
Никто из сотрудников воз-
душной гавани в Омске не за-
подозрил неладное. Однако, 
как стало известно изданию 
«МК-Омск», тревогу подняла 
хозяйка квартиры, которая 
сдавала жилье роженице. 
Женщина удивилась, что де-
вушка вернулась из роддома 
без дочки. После того как не 
смогла от последней добиться 

вразумительного ответа 
— обратилась в полицию. 
Правоохранители задержали 
и мать ребенка, и учительни-
цу. После дачи показаний их 
отпустили под подписку о не-
выезде. Однако теперь обеим 
женщинам за свой преступ-
ный сговор грозит до десяти 
лет лишения свободы. Свой 
же поступок 25-летняя мама 
объяснила исключительно 
благими намерениями, якобы 
она решила подарить свою 
дочку, так как не смогла бы ее 
содержать.

КРИМИНАЛ

КАРТЫ, ДЕНьГИ, ДВА ГРОБА 
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Последний полет 
разведчика

По данным Минобороны Рос-
сии, 17 сентября около 22.00 четыре истребителя 
F-16 ВВС Израиля нанесли удар управляемыми 
авиабомбами по сирийским объектам в районе 
города Латакия. Заход на цели осуществлялся на 
малой высоте со стороны Средиземного моря. 
При этом израильские самолеты преднамерен-
но создали опасную ситуацию для надводных 
кораблей и воздушных судов, находящихся в 
этом районе. Бомбометание выполнялось не-
далеко от места нахождения французского фре-
гата Auvergne и в непосредственной близости от 
заходившего на посадку самолета Ил-20 ВКС 
России.

В ходе налета израильские летчики прикры-
лись российским самолетом, подставив его под 
огонь ПВО Сирии. В результате Ил-20, который 
заходил на посадку, был сбит ракетой комплекса 
С-200.

Суть претензий к израильским военным 
летчикам четко изложил Сергей Шойгу, кото-
рый сказал главе военного ведомства Израиля 
Авигдору Либерману: «Несмотря на имеющиеся 
договоренности о предотвращении опасных ин-
цидентов с Израилем, командование российской 
группировки войск было оповещено только за 
одну минуту до нанесения удара израильскими 
F-16».

Таким образом, констатировал министр, 
«вина за сбитый российский самолет и гибель 
экипажа полностью лежит на израильской сто-
роне». Израиль неоднократно наносил удары 
по сирийской территории, ссылаясь на заботу о 
собственной безопасности. Россия предупре-
ждала, что такой силовой подход до добра не 
доведет. Такие удары создают угрозу безопас-
ности российских военнослужащих. Но к ней не 
прислушались. Сергей Шойгу заявил, что рос-
сийские военные оставляют «за собой право на 
дальнейшие ответные шаги».

По данным наших военных, израильские 
самолеты преднамеренно создали опасную си-
туацию в районе Латакии, их средства управления 
авиацией не могли не видеть наш Ил-20, так как он 
заходил на посадку. Израильские F-16 наносили 
удары по Сирии под прикрытием российского 
Ил-20, предполагая, что сирийские ПВО не будут 
действовать в этом направлении.

После трагедии российское военное ве-
домство организовало поисковую операцию у 
берегов Сирии. Отправило туда судно проекта 
11982 «Селигер» с телеуправляемыми необитае-
мыми подводными аппаратами «Супер Гном» и 
«РТ-2500». Они способны погружаться на глубину 
до 2,5 тысячи метров.

В свой последний день экипаж Ил-20 вы-
полнял разведзадание над идлибской зоной 
деэскалации для определения мест хранения 
и сбора беспилотных летательных аппаратов, 
которые из этой зоны вылетают и наносят удары 
по разным районам Сирии.

Ил-20 относится к воздушным судам специ-
ального назначения. Он создан на базе старого 
пассажирского турбовинтового самолета Ил-18 
и предназначен для радиотехнической разведки 
и радиоэлектронной борьбы. Задача самоле-
та — «ослеплять» средства радиолокационной 
разведки противника. Попутно самолет ведет 
разведку, засекая все радиопереговоры и пе-
ленгуя работу радиотехнических средств над 
огромной территорией.

Источник в авиапроме рассказал «МК», какие 
задачи мог выполнять самолет в Сирии.

— В последние недели ситуация в Сирии 
неспокойная. Запад угрожал ударами. Поэтому 
вполне понятно, что спецсамолет активно ис-
пользовался по прямому назначению, — сказал 
собеседник агентства. — Он является важным 
элементом обеспечения деятельности россий-
ской авиагруппы в Сирии.

Израиль срежиссировал 
ситуацию?
Большинство опрошенных «МК» политиков и 

военных экспертов считают, что произошедшее 
— не случайность. Вот что говорит председатель 
Комитета Совета Федерации по обороне и безо-
пасности, экс-главком ВКС Виктор Бондарев:

— Сказать, что Израиль «случайно» подста-
вил российский Ил-20 в зону поражения сирий-
ских ПВО, значит сильно покривить душой. Страны 
возглавляемой США антитеррористической коа-
лиции, в число которых входит Израиль, стремятся 

внести разлад в наши партнерские отношения с 
Сирией. Израиль срежиссировал такую ситуацию, 
намеренно подставил российский самолет имен-
но под огонь сирийских средств ПВО в надежде 
восстановить нас против Сирии.

По его словам, Россия отреагирует на слу-
чившееся вполне осознанно.

— Конечно, до прямого военного конфликта 
с Израилем дело вряд ли дойдет, но на диплома-
тических отношениях с этой страной, на нашем 
сотрудничестве, которое сейчас имеет место 
быть в ряде направлений, такой циничный шаг 
явно отразится, причем не самым лучшим об-
разом, — сказал сенатор.

В свою очередь, президент Академии гео-
политических проблем, экс-начальник Главного 
управления международного военного сотрудни-
чества Минобороны России (1996–2001) генерал-
полковник в отставке Леонид Ивашов считает, 
что израильская провокация стала возможна 
из-за того, что до сих пор израильские налеты 
не получали должного отпора.

— Мы, по сути дела, все время прощали 
Израилю агрессивные акты в отношении Сирии, 
которые он совершал в нарушение Устава ООН, 
в нарушение суверенности арабского соседа. 
Прощаем уже давно. Поэтому Израиль нас за 
нашу чрезмерную гибкость, уступчивость и на-
казывает. Это мы виноваты.

По мнению Ивашова, Россия располагает до-
статочным набором политико-дипломатических 
и военных средств, чтобы адекватно ответить на 
недружественную позицию Израиля.

— Любой израильский самолет, который 
нарушает границы воздушного пространства Си-
рии, должен быть атакован. Причем не только си-
рийскими средствами ПВО, но и России. Там есть 
российские самолеты, есть зенитные ракетные 
системы С-300, С-400. Все, что есть, должно уни-
чтожать самолет-нарушитель, самолет-агрессор. 
И можно делать это без предупреждения. Это 
законное право и наше, и сирийцев, — считает 
Ивашов.

По его словам, Россия имеет моральное 
право не прислушиваться больше к просьбам 
Израиля и поставить, наконец, российские зе-
нитные системы большой дальности Сирии и 
Ирану.

Директор Центра изучения стран Ближнего 
Востока и Центральной Азии Семен Багдаса-
ров уверен, что если российское Минобороны и 
дальше будет стоять на своем, то в ближайшее 
время небо над Сирией для израильских ВВС 
будет закрыто. То есть израильтяне начнут те-
рять самолеты. 

— Израиль очень рискует. Ведь, на мой 
взгляд, российская сторона просто обязана 
закрыть небо и в случае попыток налета сби-
вать любые самолеты израильтян, — заявляет 
Семен Багдасаров. — А израильтяне не могут 
их не делать. Они же до сих пор в состоянии 
войны с Сирией. Они также считают, что склады 
с вооружением и боеприпасами для «Хезболлы» 
находятся именно на территории Сирийской 
Арабской Республики. Потому армию Асада они 
в покое не оставят даже при «закрытом» небе. 

Мы свободно можем поставить ту же систему 
С-300 сирийской армии.

Он не исключил и мирного разрешения 
ситуации:

— Вполне вероятно, что завтра Нетаньяху 
извинится и инцидент на этом будет исчерпан.

Есть и более осторожные точки зрения. 
Так, начальник отдела исследований ближне-
восточных конфликтов и вооруженных сил ре-
гиона Института инновационного развития Антон 
Мардасов полагает, что Израиль хотел намекнуть 
России: ее союзники в последнее время слишком 
распоясались, однако вряд ли планировал под-
ставлять российский самолет под удар. 

— Версия с «подставой» мне кажется сомни-
тельной, — оценил ситуацию эксперт. — Израиль 
наносил удары по научно-исследовательскому 
предприятию в Латакии и, по первым сообще-
ниям, по Баниясу. Этот портовый город давно 
привлекает Иран. По данным Израиля, под при-
крытием гражданских мероприятий Тегеран со-
вершает в этом районе военные приготовления. 
Израильское руководство видит, что Иран все 
дальше проникает в сирийские структуры, строит 
объекты, базы, формирует местные ополчения 
для противостояния Израилю. Удары израиль-
ской армии призваны ослабить это влияние. То 
есть формальные обоснования у Израиля есть, 
и Россия не ввязывалась до сих пор в это ре-
гиональное соперничество. Тем более иранские 
амбиции тоже не всегда устраивали российскую 
сторону. 

Но в последнее время Тель-Авив начал ак-
тивно наращивать интенсивность своих ударов 
по Сирии. Если раньше они совершались в основ-
ном рядом с сирийско-израильской границей, 
то сейчас такое нередко происходит в глубине 
сирийской территории. Это может быть связано 
с тем, что Иран изменил свою стратегию в Араб-
ской Республике, столкнувшись с возвращением 
санкций. Теперь он делает это более скрытно, 
использует гражданские структуры, аэропор-
ты... С другой стороны, Израиль таким образом 
может показывать, что Иран в регионе нужно 
сдерживать не так, как это делается сейчас. И 
он стремится сильнее надавить как на Дамаск, 
так и на Тегеран. 

Раз Израиль предупредил об ударах по Ла-
такии довольно-таки поздно, значит, в последнее 
время с давлением на Дамаск и согласованием 
этих действий с Москвой есть проблемы. Од-
нако, повторюсь, вряд ли можно назвать это 
«подставой». Серьезные последствия этот слу-
чай вряд ли будет иметь. Скорее всего, путем 
неофициальных переговоров Россия и Израиль 
договорятся о том, чтобы об израильских ударах 
российскую сторону уведомляли раньше и они 
не наносились по тем районам, где присутствуют 
российские военные. 

Был ли у Ил-20 шанс  
на спасение?
Эксперты «МК» считают, что у тихоходного 

российского самолета-разведчика практически 
не было шансов уклониться от зенитной ракеты. 
Так, действующий летчик ВКС, который знаком с 
особенностями конструкции и летными харак-
теристиками самолета Ил-20, рассказал «МК», 
почему российская машина и вправду была об-
речена с самого начала.

— Нужно понимать, что Ил-20 — это тот же 
гражданский старенький тихоходный самолет 
Ил-18. Немного переделанный и напичканный 
радиоэлектронной аппаратурой. Скоростные 
характеристики у него очень скромные. Ни на 
какие серьезные противоракетные виражи он 
не способен.

По мнению летчика, если ракета зенитного 
комплекса захватила наш самолет в свое пере-
крестье, то никуда он уже уйти не мог.

— К сожалению, он совершенно беззащитен. 
У него нет ни тепловых ловушек, которые стоят на 
Ил-76, он даже пассивные радиопомехи поставить 
не может. По сути, он беззащитен. Так что лучшее 
средство для него избежать ракетного удара — 
это не входить в зону действия оружия, — уверен 
военный летчик.

Версию о том, что израильский истребитель 
F-16 мог прикрыться нашим Илом, летчик также 
подтверждает.

— Мог! Отражающая поверхность Ил-20 в 
разы больше, чем у израильского истребителя. И 
если F-16 видит, что по нему выстрелили, он впол-
не мог закрыться Илом, чтобы ракета захватила не 
его, а наш самолет, — поясняет летчик. — Нужно 
еще учесть, что комплекс С-200, ракетой которого 
был поражен Ил-20, — оружие эффективное, 
но уже несколько устаревшее. После выстрела 
ракета не будет разбираться, кто там конкретно 
«светится» в прицеле, — сразу устремится к цели. 
Ведь это не С-400, который таким маневром 
практически не обмануть. Потому, повторюсь, 
в случае отстрела ракетой от С-200 российская 
машина шансов выжить уже не имела.

Российский Ил-20 — это восьмой самолет, 
который потеряли ВКС в ходе антитеррористи-
ческой операции в Сирии. При этом от ракет 
противника пострадали лишь две машины. Так, 
26 ноября 2015 года турецким F-16 был сбит 
бомбардировщик Су-24М. Следующим оказался 
штурмовик Су-24, в который угодила ракета из 
переносного зенитного комплекса террористов 
во время боевой операции в районе Идлиба. 
Остальные шесть самолетов потерпели крушение 
при взлете или посадке.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,  
Любовь ГЛАЗУНОВА, Максим КИСЛЯКОВ.

Я начну с несколько непривычного взгляда 
на вещи.

Что ни говорите, а для большинства из нас 
самое приятное состояние души — это безделье 
и безответственность. Но, чтобы кто-то мог на-
слаждаться бездельем и безответственностью, 
другие должны работать. В Древнем Риме были 
свободные римляне и рабы. Но такое обще-
ство оказалось недолговечным. Попробовали 
провести границу внутри общества, разделив 
его на эксплуататоров и эксплуатируемых. 
Но опять общество стали сотрясать бунты и 
революции.

И тогда нашли гениальное решение. Все 
работают только часть жизни, а достигнув опре-
деленного возраста, переходят в желанное со-
стояние безделья и безответственности. Это 
назвали пенсионной системой. 

Возрастная пенсия впервые была введена 
в Германии в XIX веке, во времена Бисмарка. 
Затем ее ввели Франция и Англия. Пенсионная 
система оказала стабилизирующее влияние на 
общество. Германия, Франция, Англия были в 
конце XIX — начале XX века наиболее социаль-
но активными странами, с развитым рабочим 
движением. Однако с введением пенсионной 
системы социальные волнения улеглись.

Стабилизирующее социальное значение 
пенсионной системы состоит в том, что как бы 
тяжело ни складывалась жизнь отдельного чело-
века, он знает, что наступит день, когда общество 
будет содержать его, когда он сможет жить, ни 
на кого не работая. Нет чувства безысходности, 
заставляющего человека браться за крайние 
формы протеста. Я думаю, что изобретение 
пенсионной системы оказало большее влияние 
на общество, чем идеи классовой борьбы. 

Сегодня пенсионная система в том или ином 
виде введена во многих странах. Но принципи-
ально важно, что она хорошо работает только в 
странах с высокой производительностью труда. 
Ведь смысл ее в том, что общество за время 
активной трудовой жизни ее членов производит 
достаточно продукции, чтобы люди, достигшие 
пенсионного возраста, могли бы долгие годы 
не работать.

В Россию пенсионная система пришла 
поздно. В 30-е годы была разработана советская 
концепция пенсионной системы, сохранившаяся 
до сих пор. Лишь в 1950 году в СССР была вве-
дена пенсия по старости, и только в 1964-м она 
распространилась на крестьян (колхозников). 
При этом с целью демонстрации преимуществ 
социализма был установлен низкий пенсионный 
возраст: мужчины — с 60 лет, женщины — с 55.

Российская Федерация унаследовала пен-
сионную систему, в том числе ранний пенсион-
ный возраст, от Советского Союза. Но Россия 
является, к сожалению, страной с относительно 
низким ВВП и низким уровнем производитель-
ности труда. В СССР тоже был невысокий уровень 
производительности труда, но там были плано-
вая экономика и распределительная система. 
Она пусть бедно, но предсказуемо распределяла 
ресурсы. Низкая пенсия не выводила пенсионе-
ров за средний, сравнительно бедный уровень 
жизни всего населения. При этом некоторые 
критически важные расходы были минимизиро-
ваны: низкая, фактически символическая квар-
тирная плата, крайне дешевые путевки в дома 
отдыха и санатории, бесплатная медицинская 
помощь и образование, предельно низкая плата 
за транспорт… 

Президент В.В.Путин в своем варианте мяг-
кой реформы предлагает льготы в переходном 
периоде, которые фактически воспроизводят 
условия советского времени. Увеличение пен-
сионного возраста сегодня действительно не-
избежно. При этом глава государства изложил 
действительно максимально мягкий вариант 
пенсионной реформы.

Политические комментаторы, увлекаясь, 
рисуют картину всеобщего удовлетворения, поч-
ти благодарности за готовящуюся реформу. Но 
речь все-таки идет о потерях, хотя и в наиболее 
приемлемом, щадящем варианте.

В большинстве своем здоровые мужчины 
не уходят на пенсию по достижении пенсионно-
го возраста. При этом в 60 лет у них возникает 
надбавка к заработной плате в виде пенсии. 
При невысокой зарплате, скажем, в 20–25 тысяч 
рублей, надбавка в 14–15 тысяч существенно 
улучшает жизненный статус. Вот эту ожидаемую 
надбавку люди теряют. Из их запланированного 
долголетнего бюджета уходит за пятилетие 0,7–1 
миллион рублей. А это стоимость недорогой 
автомашины или скромного жилья. Вот что это 
значит. Увеличение пенсии на 1000 руб. с каждым 
годом возвращает только 160 тысяч рублей за 5 
лет. Поэтому население несет, к сожалению, без-
возвратные потери, а не просто какую-то форму 
отложенного и возвращаемого займа.

Чтобы вернуть изымаемую сумму, размер 
пенсии через 5 лет должен быть увеличен почти 
в два раза, т.е. человек, который получал бы 
пенсию около 14 тыс. рублей, должен в 2024 году 
получать пенсию около 28 тыс. руб., скорректи-
рованную, разумеется, на инфляцию.

Так что нужно смотреть правде в глаза: по-
тери неизбежны. Но другого выхода сегодня нет. 
Пенсионный возраст в нашей стране низкий по 
сравнению с другими странами. И предлагаемое 
президентом страны решение — действительно 
наилучшее из возможных.

Однако увеличение пенсионного возраста 
на 5 лет не решает проблему радикально. Если 
через 5–10 лет удастся увеличить продолжитель-
ность жизни россиян на 5 лет, а это желанная и 
достижимая цель, то мы с арифметической точ-
ностью получим ту же ситуацию, что и сегодня. 
Радикальное решение — только в увеличении 
производительности труда.

Увеличение пенсии до 20 и даже до 28 тысяч 
к 2024 году — тоже не великое достижение. В 
Германии средний размер пенсии составляет, 
в пересчете на нашу валюту, 73 тысячи рублей в 
месяц. Близок к этому средний размер пенсии 
и во Франции, а в Дании он эквивалентен 120 
тысячам рублей. Конечно, во многих странах 
ситуация еще хуже, чем у нас, но вряд ли мы, 
великая нация, должны удовлетворяться по-
ложением бедных родственников в семье ци-
вилизованных народов.

Демографические колебания и причины, 
вызывающие их, конечно, играют свою роль. 
Сокращение рождаемости в военное время и 
в эпохи лихолетья через годы сказывается на 
относительном количестве трудоспособного 
населения. Но увеличение рождаемости само по 
себе тоже не приводит к улучшению положения. 
Увеличивается количество детей и молодежи 
нетрудоспособного возраста, которое обществу 
тоже нужно содержать так же, как оно содержит 
стариков.

В обществе две возрастные категории лиц, 
которых нужно содержать: от 0 до 20 лет, тратя 
дополнительные деньги в основном на образо-
вание и обучение, и от 60 до 80 лет, тратя до-
полнительные деньги в основном на медицину. 
Трудоспособное население, от 20 до 60 лет, 
составляет приблизительно половину обще-
ства с небольшими колебаниями вокруг этого 

соотношения 1:1. Это соотношение изменяется 
в зависимости от превратностей исторической 
судьбы страны, но не сильно.

Это значит, что каждый трудоспособный 
член общества должен производить по край-
ней мере в два раза больше продукции, чем 
сам потребляет. А чтобы общество богатело 
и развивалось, чтобы оно могло обеспечить 
ухоженную жизнь детям, отличное образование 
молодежи и здоровую, долгую жизнь старикам, 
каждый трудоспособный член общества должен 
производить в 5–7 раз больше продукции, чем 
потребляет сам. В этом и состоит решающее 
значение фактора производительности труда. 
Так дело и обстоит в развитых странах.

Не прибегая к высоким экономическим ка-
тегориям, можно сказать, что если мужик живет 
со своего огорода, продавая или подрабатывая 
только чтобы купить себе штаны и сапоги, т.е. 
производит ровно столько, сколько потребляет 
сам, то это экономически бесполезный член 
общества, а если ему еще придется пенсию 
платить, то это камень на шее. Если другой мужик 
(фермер или бизнесмен), организовав брига-
ду, произведет продукции в 5 раз больше, чем 
вместе с работниками потребят сами, то они и 
есть источник богатства нации. Власть должна 
ориентировать свою деятельность так, чтобы 
всячески содействовать успеху именно этих 
людей. Так ли это сегодня?

В практической жизни это вопрос построе-
ния в обществе отношений не начальников и 
подчиненных, а компетентных организаторов и 
квалифицированных исполнителей. Это вопросы 
эффективной налоговой политики, правильного 
выбора экономической доктрины, защищенности 
бизнеса и прав личности, в кадровой политике — 
примата компетентности над любыми другими 
соображениями, формирования соответствую-
щего общественного менталитета и многого 
еще другого. 

Производительность труда зависит в каж-
дом случае от очень большого числа факторов. 
Но для страны в целом она определяется всего 
тремя составляющими:

1) качеством населения (уровнем обра-
зования, трудоспособностью, особенностями 
менталитета);

2) обеспеченностью природными 
ресурсами;

3) эффективностью управления.
Народ наш достаточно образован, смека-

лист и умел. Наши природные ресурсы грандиоз-
ны. Поэтому нельзя без недоумения принять то, 
что мы производим ежегодно в 18 (!) раз меньше 
продуктов трудовой деятельности, чем США.

Правда, когда речь идет о США, у нас 
найдется масса объяснений. Они не имели 
столько потерь в войне, их города не лежали 
разрушенными, у них больше население, у них 
огромные накопленные ресурсы. Но наш ва-
ловый национальный продукт (1,2 триллиона 
долларов) почти в три раза меньше националь-
ного продукта современной Германии (около 3,5 
трлн долларов). Германия после войны лежала 
в руинах, разделенная на зоны оккупации. Все 
накопленные ресурсы, в том числе остатки ее 
промышленности, были уничтожены или вы-
везены победителями. Потеряна была в войну 
значительная часть мужского трудоспособного 
населения. Природные богатства Германии не-
велики — ничего особенного, кроме угля, почвы 
малоплодородные… Поэтому вопрос о том, по-
чему Германия опережает нас в хозяйственном 
отношении, требует ответа.

От Германии мы отстаем в три раза, а аф-
риканскую страну Нигерию опережаем только в 
два раза. При той роли, которую играла и играет 
Россия в мировой истории, нашем культурном, 
творческом потенциале, как это возможно?!

Очевидно, мы недостаточно хорошо работа-
ем и недостаточно хорошо организуем работу.

Это не значит, что все плохо. С точки зрения 
обеспеченности быта, личной свободы, воз-
можности выбора сегодняшнее положение, я 
убежден, несравненно лучше, чем в советское 
время. Успехи есть, но они не впечатляющие.

 В конце 1980-х годов страна осознала бес-
перспективность сложившегося экономического 
уклада и сделала смелый шаг к кардинальному 
реформированию. Этот шаг оказался сопряжен с 
колоссальными политическими потерями. Были 
сделаны непростительные ошибки. Но хуже всего 
то, что он не принес ожидаемых экономических 
результатов.

Факт состоит в том, что за 25 с лишним пост-
советских лет страна не продвинулась вперед по 
основным экономическим показателям. Даже в 
сырьевых отраслях Россия сегодня добывает не 
больше, чем в 1990 году: нефти — около 520 млн 
т, газа — около 650 млрд куб. м, угля — около 400 
млн т. Это приблизительно те же цифры, что и в 
1990 году. Что же касается перерабатывающих 
отраслей, станкостроения, самолетостроения, 
то здесь уровень производства гораздо ниже, 
чем был раньше. Страна является крупнейшим 
добытчиком алмазов — более 12 млн каратов в 
год. Из этого количества 90% идет на экспорт. 
Алмазное сырье стоит недорого, зато армиро-
ванный алмазом буровой инструмент, резцы, 
фильеры увеличивают производительность в 
областях своего применения многократно. Но 
это — уже не наша прибыль. 

Моя боль — состояние науки. Ко мне лично 
пенсионная реформа могла бы иметь отношение, 
только если пенсионный возраст отодвинут до 
85 лет. Но я не могу не сказать, что в известном 
смысле необходимость в увеличении пенси-
онного возраста возникла из-за просчетов в 
организации науки. Ставка на науку — один из 
основных путей к увеличению производитель-
ности труда. Если бы к нам прислушались, мо-
жет быть, и удалось бы избежать неизбежных 
потерь, связанных с предстоящей пенсионной 
реформой.

Одновременно с пенсионной реформой, к 
сожалению, действительно необходимой, нужны 
радикальные, новаторские меры по увеличению 
производительности труда в нашей стране, рав-
ные по масштабу перестройке. Китай, Индия и 
некоторые другие страны, недавно, казалось 
бы, безнадежно отстававшие от России, а те-
перь опережающие ее, дают такой пример. Дело 
только не должно сводиться к «постановке задач» 
и «поручениям». 

Я читаю, что сейчас принят целый ряд 
важных документов — например, Стратегия 
научно-технологического развития России до 
2035 года. Значительно увеличена в бюджете 
строка финансирования науки, созданы спе-
циализированные рабочие группы и экспертные 
советы. Но пока в академическом институте, в 
котором я работаю (институте с высокой между-
народной репутацией), лаборатории плохо 
оснащены, нет приборов современного уровня, 
ученые не имеют средств, чтобы произвести 
задуманный эксперимент, не встав в очередь к 
чиновнику за грантом, разрешите мне считать 
эти важные документы пустым звуком.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

КАК НАМ ПЕРЕЖИТЬ 
ПЕНСИОННУЮ РЕФОРМУ

Радикально проблему решить можно, только увеличив 
производительность труда
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УДАР ИСПОДТИШКА
Трамп дотянулся  
до российской экономики 
через Пекин
С 24 сентября вступят в силу новые аме-
риканские пошлины в размере 10% на 
товары из Китая на сумму в $200 млрд. 
С 1 января 2019 года они вырастут до 
25%. Президент США Дональд Трамп 
заявил, что в будущем подобная поли-
тика продолжится и могут быть утверж-
дены дополнительные пошлины на экс-
порт из Поднебесной на сумму почти 
в $270 млрд. Рискует пострадать и 
российский экспорт, спрос на который 
грозит упасть. В целом торговая война 
США и Китая может привести к сниже-
нию ВВП нашей страны на 2–2,5%.

Как следует из заявления Трампа, решение 
о введении новых сборов с китайских товаров 
было принято после семи недель слушаний 
этого вопроса в инстанциях различного уровня. 
«Я поручил торговому представителю США про-
должить расширение списка дополнительных 
пошлин на импорт из Китая», — отметил аме-
риканский президент.

В том, что Вашингтон продолжит усиливать 
«инструмент давления» на Пекин, эксперты не 
сомневались. Представители Белого дома не 
раз заявляли, что объявленных ранее повышен-
ных пошлин на китайский экспорт недостаточно 
для защиты американских торговых интересов, 
тогда как Пекин обещал ответить жестким кон-
трударом на любое усиление давления.

Напомним, что в январе этого года Трамп 
установил тариф в 30% на ввозимые в страну 
солнечные батареи, а также повысил тариф на 
импорт больших бытовых стиральных машин. 
Поскольку Китай является мировым лидером по 
производству этой продукции, было очевидно, 
что подобные шаги ударят прежде всего по 
интересам Пекина.

Такая версия подтвердилась в апреле, когда 
Штаты анонсировали список из 1,3 тыс. товаров 
из Поднебесной, против которых могут быть 
введены повышенные импортные пошлины. 
Так Вашингтон решил наказать Китай за якобы 
нарушение интеллектуальных прав американ-
ских изобретателей. Также были инициированы 
импортные пошлины в 25% на сталь и в 10% — на 

алюминий. Причем они касались не только Под-
небесной, но и импорта такой продукции из лю-
бой другой страны. Общая стоимость конкретно 
китайских товаров, подпадающих под новые 
американские пошлины, составляла около $50 
млрд. Такая сумма является вполне чувствитель-
ной, так как общий товарооборот Китая и США 
по итогам 2017 года составил $600 млрд.

Китайцы не остались в долгу — они ввели 
импортные пошлины более чем на 100 различ-
ных товаров из США, включая соевые бобы, 
апельсины, автомобили, химическую продук-
цию, вино, фрукты, овощи, ягоды и стальной 
прокат. Сумма импорта, на который были на-
ложены повышенные сборы, также равнялась 
$50 млрд. Попытка урегулировать взаимные 
санкции путем переговоров оказалась без-
результатной, и война пошлин продолжилась. 
В июне Пекин и Вашингтон обменялись по-
шлинами в 25% на несколько сотен изделий, 
участвующих в товарообороте обеих стран. 
Сумма импорта, который пострадал в резуль-
тате конфронтации, превысила $100 млрд с 
обеих сторон.

Хотя Россия не участвует напрямую в этом 
столкновении, конфликт затронул и нашу страну. 
США является крупным рынком сбыта для рос-
сийской металлургии. В связи с этим, по оценке 
Минэкономразвития, ущерб от американских 
пошлин на сталь и алюминий для наших экс-
портеров может составлять до $540 млн в год. 
Россия в ответ на действия Вашингтона повы-
сила пошлины на ряд американских товаров, но, 
по подсчетам чиновников, это компенсирует не 
более $90 млн потерь.

Как полагает Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство (АКРА), в будущем ситуа-
ция может усугубиться. Рост протекционизма в 
мировой торговле рискует привести к снижению 
экспорта из России, а это может оказаться при-
чиной снижения ВВП на 2–2,5%.

По словам финансового аналитика FxPro 
Александра Купцикевича, подобный сценарий 
вполне допустим. «Американцы ищут альтерна-
тивы в виде индийских и других поставщиков ме-
талла из Азии. Для России это может обернуться 
существенным сокращением спроса на энергию 
и металлы из Китая, Кореи и Японии», — полагает 
эксперт. Возможный обвал сырьевых котировок 
нефти и металлов, который может произойти в 
результате снижения спроса на энергоресурсы 
и продукцию металлургов, усугубит ситуацию. 
Тогда надежда российских властей перейти к 
быстрому росту экономики в очередной раз 
окажется под вопросом.

Николай МАКЕЕВ.
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Эрик ГАЛИМОВ, академик РАН, научный руководитель Института 
геохимии и аналитической химии им. В.И.Вернадского
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Комитету ГД по экологии пришлось 
пойти на создание собственной 
информационно-аналитической 
платформы и выяснить, как обстоит 

дело с тарифами. Вот их сногсшибательный вывод: 
«платеж для семьи из трех человек, проживающей 
в обычной 60-метровой квартире, в ряде регионов 
с нового года может увеличиться в 50 с лишним 
раз». Эксперты провели конкретные расчеты и 
определили, что, к примеру, такая семья, про-
живающая в Красноярском крае, точнее в Туру-
ханской технологической зоне, с нового года будет 
платить за вывоз отходов в 56 раз больше, а именно 
13 тысяч рублей вместо 230 рублей ранее. В Ямаль-
ском районе ЯНАО такая же по составу ячейка 
общества заплатит в 33 раза больше — две с лиш-
ним тысячи рублей вместо прежних 63 рублей.

«Как образовывались эти тарифы? Откуда они 
брались? Это загадка!» — заявил глава думского 
комитета Владимир Бурматов. Действительно, как 
можно объяснить тот факт, что региональный нор-
матив накопления отходов для старшеклассника 
Пермского края установлен как 0,38 кубических 
метра в год, а такой же норматив на одного учаще-
гося колледжа или ПТУ — 4,12 кубометра. Почему 
ровесники, юноши шестнадцати лет, но учащиеся 
разных учебных заведениях, «производят» отходов 
с разницей объемов в 11 раз?

Владимир Бурматов в разговоре с «МК» 
подчеркнул, что для него остается загадкой, чем 
занимается ФАС. Действительно, казалось бы, 
в сложившейся ситуации действия ведомства 
должны быть куда активнее. Однако пока антимо-
нопольщики занимают выжидательную позицию. 
Возможно, свою позицию они озвучат на видео-
селекторном совещании всех заинтересованных 
структур 20 сентября.

А пока регионы находятся на грани мусорного 
коллапса. В ряде муниципальных образований 
власти и сами пребывают в состоянии шока от 
того, кто выиграл у них конкурс на регионального 
оператора. Например, победителями становятся 
компании, которые с высокой степенью вероят-
ности окажутся банкротами уже через год-два. У 
этих сомнительных контор на балансе ничего нет, 
даже мусоровозов!

В ряде российских регионов резкий взлет 
мусорных тарифов — уже состоявшийся факт: 
они утверждены. Другое дело, что в платежках 
они будут зафиксированы только в конце января, 
когда людям придут первые жировки за 2019-й. «Но 
мало того, что появится новая строчка в платежках 
за вывоз коммунальных отходов, которая сейчас 
отсутствует, так еще и цифра там будет весьма 
внушительная, — отметил Бурматов. — В тех же 
регионах, где такие тарифы не будут утверждены, 
с 1 января будут валяться горы мусора». Если у 
регионального оператора не утвержден тариф, то 
он попросту не будет понимать, какую прибыль он 
получит за свою работу, и не станет брать на себя 
обязательства по вывозу отходов.

При этом в стране существуют регионы, ко-
торые умудрились удержать тарифы на прежнем 

уровне. К слову, это не так и сложно. Однако оче-
видно, что у определенных региональных чиновни-
ков есть желание подыграть конкретной, близкой 
им компании, которая будет потом нести финансо-
вую ответственность перед ним. Вот тогда и появ-
ляются задранные тарифы и конторы-пустышки.

Во всей этой истории хорошо только то, что 
до введения нового тарифа осталось целых 3,5 
месяца. Времени вполне достаточно, чтобы избе-
жать мусорного коллапса. Другое дело, очистят ли 
чиновники свои головы от мусора, чтобы принять 
правильное решение в интересах людей.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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В начале этого учебного года многие 
родители были озадачены новыми 
правилами в некоторых школах: теперь 
если их дети имеют хотя бы небольшое 
недомогание, их не допустят к урокам. 
Получается, что даже легкий насморк 
или остаточный кашель, который 
может длиться до двух недель и не 
представлять угрозы для окружающих, 
могут стать причиной отказа пустить 
ребенка в класс. Кроме того, если 
болезнь выявится во время уроков, то 
учителя должны будут сразу же вы-
зывать «скорую помощь», и уже медики 
будут определять, что делать с вашим 
ребенком. Такие нововведения непо-
нятны многим родителям, ведь идеаль-
но здоровых детей не так много и при 
таком раскладе каждый день придется 
отправлять кого-то домой, что же будет 
с учебой? 

Мама одного из школьников из Калужской 
области Мария рассказала, что эти меры уже 
отразились на ее сыне, и не лучшим образом. 

— Нам сообщили на собрании о новых пра-
вилах, которые ввела наша школа в этом году. 
На следующий день мой ребенок почувствовал 

небольшое недомогание, но ни температу-
ры, ни других серьезных признаков болезни 
у него не было. Когда Андрей пришел в класс, 
он просто сказал учителю, что чувствует себя 
уставшим. Классный руководитель позвонила 
мне и заявила, что мой сын болен и чтобы я 
немедленно забрала его. Мы решили все-таки 
не рисковать и сходили в поликлинику. Врач 
ничего криминального не выявил, спросил: 
зачем мы пришли к нему на прием со здоровым 
ребенком? Его усталость могла быть след-
ствием того, что он просто не выспался, ну с 
кем ни бывает... 

И вот какую историю рассказала мама вы-
пускника из Санкт-Петербурга Алена.

— Мой сын уже успел поболеть недельку 
с начала учебного года ОРВИ. После выхода с 
больничного он пришел в класс, немного под-
кашливая, потому что, как известно, остаточный 
кашель может не проходить еще две недели. 
Но заразить одноклассников он уже не мог, 
была и справка от врача, что он здоров. Учи-
тель настояла, чтобы Миша ушел домой, мол, 
иди долечивайся, мы не можем тебя пустить в 
школу. В таком случае давайте уже сразу пере-
ведем детей на домашнее обучение, ведь они 
часто болеют.

По мнению педагога Анны Васильевны из 
Ставрополя, такие меры правильные:

— Я считаю, что такие решения, которые 
принимают отдельные школы, очень правильны-
ми. Потому что дети приходят больные в школу 
и заражают других. Даже если ребенок просто 
недомогает, учителя же не врачи и не могут сразу 
определить диагноз, поэтому лучше перестра-
ховаться и отправить такого школьника домой. А 
вдруг что-то серьезное? Потом нас же обвинят. 
Может, я не была бы сторонницей этого метода, 
если бы учителя не были во всем крайними. 
Сейчас все шишки летят на учителей. 

Юрист Илья Шаров разъяснил, что такие 
меры принимают отдельные школы, однако, со-
гласно федеральным законам и официальным 
инструкциям, для того чтобы не пустить ребенка 
в школу, должны быть веские основания, так же 
как и для вызова врачей «скорой помощи». 

— При умеренном и редком кашле, который 
не сопровождается повышенной температу-
рой, уже после перенесенного ОРВИ ребенка 
можно оставить в школе, предварительно про-
консультировавшись со школьной медсестрой. 
А вот если кашель носит характер приступов 
и сопровождается температурой, то ребенка 
следует отправить домой. Иногда сопли у ре-
бенка могут появляться, когда он заходит из 
холода в теплое помещение или после активно 
проведенного урока физкультуры. Однако после 
высмаркивания насморк уже не возобновляется. 
Такой насморк тоже не может быть поводом не 
допустить ребенка к урокам. Вызывать «ско-
рую» нужно только в тех случаях, если ребенок 
потерял сознание, истекает кровью, не может 
дышать, получил травму или ожог или чувствует 
боль, — это прописано в инструкциях, которые 
есть в образовательных учреждениях.

Также родители должны знать, что без их 
согласия работники скорой помощи не имеют 
право не только осматривать вашего ребенка, но 
и просто спросить о симптомах болезни. Педа-
гог прежде всего должен позвонить родителям 
и получить разрешение на осмотр школьника. 
Согласно закону № 323-ФЗ «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федерации», 
статья 20, часть 9, п. 1, медицинское вмеша-
тельство без согласия гражданина, одного из 
родителей или иного законного представителя 
допускается, если медицинское вмешательство 
необходимо по экстренным показаниям для 
устранения угрозы жизни человека и если его 
состояние не позволяет выразить свою волю или 
отсутствуют законные представители. Также с 
10 лет уже можно спрашивать согласие ребенка 
на осмотр, если он не согласен, то осматривать 
его нельзя. 

Ольга ЕРМАК.

Ключевое заседание, на котором реша-
лась судьба сына-подростка эпатажной 
певицы Натальи Штурм, прошло во 
вторник, 18 сентября, в Савеловском 
районном суде. Чтобы определить 
новое место жительства несовершен-
нолетнего парня (отец настаивает на 
постоянном проживании с сыном), суд 
вызвал самого подростка. На разговор 
с молодым человеком у судьи ушло не 
более пяти минут, и, судя по коммента-
рию сына певицы, принимать решение 
председательствующей будет нелегко.

Ровно в назначенное время в здании суда 
появилась певица — кажется, еще более худая, 
чем на фото в своем скандальном Инстаграме, 
растерянная, суетливая. Следом за ней в школь-
ной форме, с сумкой наперевес, медленно и 
устало проследовал ее отпрыск. Через некоторое 
время в суде появился и отец подростка — пред-
приниматель Игорь Павлов. Ожидание начала 
процесса прошло в напряженной обстановке: 
певица ни на шаг не отходила от своего ребенка, 
то делала с ним селфи, то что-то шептала на ухо. 
Павлов, грузный мужчина с серьезным лицом, 
разговаривал с адвокатом, недобро поглядывая 
на бывшую жену.

— Я вас прошу, уйдите! Я боюсь, что будет 

только хуже, подумают, что я пригласила прессу, 
и посчитают это давлением на суд, — заламывая 
руки, накинулась на журналистов селебрити. — 
Скажи мне что-нибудь, я так переживаю! — вдруг 
сменила тему женщина, обратившись к журнали-
сту, которого видела первый раз в жизни.

Тинейджер спокойно сидел на лавочке, ка-
жется, не особо вникая в происходящее. 

Наконец в зал позвали стороны по делу, 
молодого человека же попросили подождать в 
коридоре. Еще через десять минут из зала вы-
валилась толпа адвокатов в сопровождении быв-
ших супругов: теперь судья решила пообщаться 
тет-а-тет с сыном певицы и предпринимателя. 
Штурм провожала сына в зал, как в армию, — 
заглядывала в глаза, подбадривала, из-за чего 
едва не вспыхнул конфликт: адвокат ее бывшего 
мужа расценила проявление заботы как попытку 
повлиять на мнение подростка. 

Тем временем подросток бодро зашел в 
зал. Разговор длился всего шесть минут. Види-
мо, этого вполне хватило судье, чтобы для себя 
принять какое-то решение. 

— Удачи вам! — помахал рукой парень сво-
им родителям, которые снова проследовали 
в зал после решающего разговора мальчика с 
судьей.

Похоже, бывшие супруги вцепились бы друг в 
друга, если бы не стены суда, присутствие посто-
ронних и 14-летнего подростка, который казался 
намного взрослее и мудрее взрослых.

— Я только хочу сказать, что люблю и маму, и 
папу, — после довольно стрессового заседания 
спокойно заявил молодой человек. — Извините, 
я тороплюсь, мне еще в школу… 

Сама же певица задержалась по-
сле заседания, продолжив интриговать и 
драматизировать:

— Я родила этого ребенка в тяжелейших 
условиях, с массой секретов, которые я не раз-
глашаю… Много причин подивиться чудовищной 
жестокости отца, который не знает, в каком мо-
ральном состоянии находится ребенок, мечущий-
ся между двумя родителями. Это фашизм. Я не 
знаю, как назвать то, что его несколько дней назад 
опрашивали в органах опеки, как в НКВД: «Все-
таки кого ты хочешь выбрать — маму или папу?» 
21-й век на дворе, можно же договориться… Ну не 
хочешь ты платить мне 15 тысяч алиментов — не 
плати, не надо! — едва не плача, рассказала на 
камеры певица.

По ее словам, о том, что ее сын в тяжелом 
моральном состоянии, говорит и то, что, напри-
мер, молодой человек сутулится.

— По моему сыну видно, что на него оказы-
вается давление: молодой парень, красивый, но 
он сутулится. Я очень хорошо знаю его, несколько 
раз он ходил по коридору с потерянным взгля-
дом, — разоткровенничалась певица, добавив, 
что процесс был инициирован ее бывшим мужем 
из мести.

А бывший муж певицы с побагровевшим 
лицом проследовал к машине и уехал.

Напомним, что пара со скандалом развелась 
еще в 2005 году. Бывшие супруги решили, что 
их отпрыск будет проживать с отцом, чей дом 
находится рядом с элитной школой, а выходные 
— проводить с матерью. Конфликт с новой силой 
вспыхнул между бывшими супругами чуть более 
года назад. Штурм во всеуслышание заявила, что 
якобы терпит побои от бывшего мужа ради ребен-
ка. Отец мальчика также не стал отмалчиваться 
и заявил, что бывшая жена любит только себя и 
деньги. Итогом скандала стал иск. По словам 
певицы, бывший муж хочет, чтоб их сын проживал 
с ним в Смоленской области. Также предприни-
матель требует с бывшей жены алименты. Если 
Павлов выиграет, то певице придется отдавать на 
воспитание сына 107 тысяч рублей ежемесячно. 
На чью сторону встанет суд, возможно, станет 
понятно уже на ближайших заседаниях.

Дарья ФЕДОТОВА.

НАТАЛЬЯ ШТУРМ ИДЕТ НА ШТУРМ
Певица делит ребенка с бывшим мужем-бизнесменом

Детей стали гнать 
домой  
из школы при 
малейших намеках 
на недомогание

КАШЕЛЬ, 
ВЫЙДИ 
ВОН

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

ОБЩЕСТВО

ФЕМИДА

ОППОЗИЦИЯ

Если почитать про Аверина в англоязычной 
Википедии (статьи в русской его не удостоили), то 
перед нами предстанет довольно противоречи-
вая картина, а именно: политический диссидент 
и ярый оппозиционер отправился на Донбасс 
воевать на пророссийской стороне, а когда он 
пересекал границу, по пути домой был арестован. 
Вдобавок, по утверждению нацболов, которые 
политкорректно называются теперь «другорос-
сами», оружие ему подбросили сотрудники ФСБ. 
Причем подбросили не просто так, а за активную 
гражданскую позицию. Он якобы не понял, что 
ополченцы из России на Донбассе больше не 
нужны. Все бы ничего, но ведь Аверин в этот 
момент как раз по доброй воле покидал Донбасс, 
поэтому версия соратников кажется не очень 
убедительной. С другой стороны, учитывая, как 
«чудят» порой наши спецслужбы, удивляться 
ничему не приходится. 

В момент задержания на блокпосту у Аве-
рина, как было объявлено следователями уже на 
суде, обнаружили пистолет Макарова. Ему тут же 
было предъявлено обвинение по ст. 222 УК РФ 
(«Незаконные хранение, перевозка или ношение 
оружия») и ст. 226.1 УК РФ («Контрабанда огне-
стрельного оружия или его основных частей»).

После этого соратника Эдуарда Лимонова 
отправили в СИЗО. Первое заседание Матвеево-
Курганского районного суда весной этого года 
закончилось продлением ареста до 12 июня. 
Потом заседание перенесли на 18 сентября, а 
теперь и на 26-е.

На Донбассе воюет немало сторонников 

Эдуарда Лимонова, их, как и их лидера, всегда 
влекла война. Но вопрос реализации этого вле-
чения решить было непросто. Когда в России 
настоящая оппозиционная активность потонула 
вместе с «болотными протестами», на Украине, 
точнее, в самопровозглашенных республиках 
ЛНР и ДНР, они как раз пришлись ко двору. Но 
романтическая идея Новороссии оказалась по-
хоронена под артиллерийскими залпами и меж-
доусобными разборками полукриминальных дон-
басских главарей. И нацболы снова оказались не у 
дел. Собственный батальон им сформировать не 
дали, а офис в Луганске разгромили спецслужбы. 
В окружении Аверина поговаривают, что он по-
кидал Донбасс полный разочарования. 

По мнению людей, знакомых с ситуацией, 
до прохода через границу Аверин, скорее все-
го, должен был с кем-то предварительно дого-
вориться — чтобы его пропустили по-тихому и 
без вопросов. По крайней мере, в большинстве 
случаев бывшие ополченцы, которые нелегально 
пробыли какое-то время на Донбассе, поступают 
именно так. Возможно, те, кто гарантировал 
Аверину безопасность на границе, попросту его 
обманули. А может, он стал козлом отпущения или 
расстался с бывшим начальством не в лучших 
отношениях.

Поговаривают, что Эдуард Лимонов, чьим 
личным пресс-секретарем работал Аверин, 
вступается за него довольно робко, не то что 
за Бутину или Карлоса-Шакала. Но, по данным 
«МК», это не совсем так. Лимонов неоднократно 
утверждал, что Аверину пистолет подбросили 
и он даже знал об этом заранее, но в чем был 
смысл такой «подставы», писатель-оппозиционер 
внятно объяснить не может. 

Александру Аверину грозит до семи лет 
лишения свободы и штраф до 1 млн рублей.

Анастасия РОДИОНОВА.

Бывшего пресс-секретаря 
Лимонова судят  
за контрабанду пистолета

ОРУЖЕЙНОЕ ДЕЛО 
ПОСЛЕДНЕГО «ДРУГОРОССА»

Во вторник Мособлдума на внеочеред-
ном заседании утвердила предложенные 
губернатором Подмосковья Андреем 
Воробьевым изменения в структуре 
регионального правительства. Теперь 
в областном правительстве появится 
должность первого вице-губернатора — 
вместо двух вице-губернаторов их станет 
три. Причем один из них будет вице-
губернатор — руководитель администра-
ции губернатора региона. А еще в под-
московном кабмине появится должность 
зампреда по экологическому блоку.

В прежней структуре подмосковного прави-
тельства было два вице-губернатора — теперь их 
стало три; кроме того, не было должности первого 
вице-губернатора. В связи с учреждением новых 
должностей депутаты внесли изменения в де-
вять необходимых законов Московской области, 
касающихся условий оплаты труда и системы 
государственной службы. 

Накануне Андрей Воробьев внес в Мособлду-
му предложения по кандидатурам на должности 
вице-губернаторов и зампредов правительства. 
Так, Ильдар Габдрахманов, ранее занимавший 
должность вице-губернатора, станет первым 
вице-губернатором.

Наталья Виртуозова сохранит свой пост вице-
губернатора. Два других вице-губернатора — это 
Дмитрий Пестов и Михаил Кузнецов. Первый был 
зампредом правительства, второй — замести-
телем председателя — руководителем админи-
страции губернатора. 

Первым заместителем председателя пра-
вительства станет Ольга Забралова, она по-
прежнему будет заниматься социальным бло-
ком. На должности зампредов правительства 
губернатор предложил занимавших эти посты и в 
предыдущем составе кабмина Максима Фомина, 
Дениса Буцаева, Александра Чупракова, а также 
и.о. министра транспорта и дорожной инфраструк-
туры Московской области Игоря Трескова и и.о. 
замруководителя Главного управления террито-
риальной политики региона Марию Нагорную. 
По всем этим кандидатурам Мособлдума будет 
голосовать в четверг, 20 сентября.

Кандидатуру еще одного зампреда пра-
вительства губернатор области обещал пред-
ложить позже — она находится сейчас на 
рассмотрении. 

«Он будет заниматься экологическим блоком, 
наведением порядка и лесным уходом», — отметил 
Андрей Воробьев.

Елена БЕРЕЗИНА.

ОБЛАСТЬ

ТРЕТИЙ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР — 
НЕ ЛИШНИЙ Областная Дума утвердила 

новые должности в структуре 
правительства Подмосковья

МУСОР  
В ГОЛОВАХ

Результаты второго тура выборов 
губернатора Приморья могут быть не 
признаны по итогам проверок — об этом 
заявила глава Центральной избира-
тельной комиссии Элла Памфилова. 
«Выборы состоялись, — подчеркнула 
Памфилова. — Другое дело, признаем 
ли мы эти результаты или не признаем, 
или в целом, или отдельно по участкам, 
накажем кого-то или, скажем, признаем 
ли кого-то победителем».

Глава ЦИК также напомнила, что вопрос о 
признании результатов выборов в Приморье оста-
ется открытым до тех пор, пока Центризбирком не 
проанализирует все факты и обращения.

Теоретически возможны три варианта раз-
вития событий: 

— частичный пересчет голосов на наиболее 
скандальных участках;

— полная отмена выборов;
— сохранение результатов с утверждением 

итогов голосования. 
Российские политологи поделились на-

блюдениями и ожиданиями с корреспондентом 
«МК». 

Политолог Дмитрий ОРЕШКИН:
«Начнем с главного: факт фальсификаций 

сомнений не вызывает — чисто статистически 
фальсификации при подсчете как минимум пяти 
последних процентов голосов очевидны. Теперь 
важны реакция населения и реакция элитных 
групп в регионе и в России в целом.

Я думаю, что население отреагирует с 
безразличием, никаких массовых протестов не 
ожидается. Кандидат от КПРФ Андрей Ищенко 
объявил голодовку, которая продолжалась «це-
лые» сутки: бедняга лишил себя обеда и ужина. 
Он отменил голодовку, видимо, решив, что «на-
верху» его сигнал услышан.

Вероятно, разборки будут на самом высоком 
уровне. Возможно, мы имеем дело с конфликтом 
ведомственных интересов. Одна из сторон — 
Центральная избирательная комиссия. Элла 
Памфилова получила карт-бланш на очистку 
избирательной системы от чуровских технологий, 
т.е. выборы должны смотреться «прилично».

С другой стороны, если подсчет результатов 
голосования сделать честным, то врио губерна-
тора Андрей Тарасенко проиграет. А он имеет 
поддержку в Кремле. Об этом можно судить и по 
итогам заседания Госсовета на острове Русский, 

и по дальневосточным маневрам. Тарасенко как 
лидер стратегически важного для Кремля регио-
на устраивает Путина. Президенту предстоит 
сделать тяжелый выбор: либо губернатора на-
значает Кремль, либо его выбирает население.

Думаю, что Путин выберет «вертикаль», т.е. 
Тарасенко. Будут установлены нарушения на 
некоторых участках, потом мы услышим испы-
танную формулировку: «На некоторых участках 
(такие-то номера) зафиксированы отдельные 
нарушения избирательного законодательства, 
которые не оказали существенного влияния на 
исход голосования в регионе в целом». Най-
дется компромиссный вариант, Центральная 
избирательная комиссия обнаружит нарушения, 
но «незначительные», и губернатором станет Та-
расенко. Для общественного мнения это станет 
компромиссом, повода для жестких протестов не 
будет: кого-то ведь наказали. Ищенко «утрется», 
потому что коммунистам ни к чему ссориться с 
Кремлем.

Однако самый фундаментальный резуль-
тат этой истории будет заключаться в том, что 
общество окончательно потеряет доверие к ин-
ститутам государственной власти — выборам, 
прокуратуре, судам и т.д. Мы получим сигнал: все 
вопросы решаются в Кремле. Институты дегра-
дируют до советского уровня: законы написаны 
на бумаге, но они не имеют никакого значения 
перед волей первого лица. Есть повод вспом-
нить 112-ю статью сталинской Конституции 1936 
года: «Судьи независимы и подчиняются только 
закону». Если считать законом власть вождя, то 
это совершенно справедливо».

Директор Института политических ис-
следований Сергей МАРКОВ:

«В Приморье сработала классическая модель 
второго тура. Если в первом туре не побеждает 
представитель власти, то почти все избиратели, 
голосующие за разных оппозиционных кандида-
тов, объединяются вокруг главного оппозицио-
нера. При этом часть избирателей не приходят 
на участки во время первого тура, поскольку не 

верят, что оппозиционный кандидат может побе-
дить. Теперь они в это поверили. Поэтому оппо-
зиционные избиратели приходят на голосование, 
их явка повышается, а количество пришедших 
проголосовать за кандидата от «партии власти», 
наоборот, снижается. Как я уже сказал, часть 
избирателей в первом туре голосовали просто 
за будущего победителя. Теперь, когда в его по-
беде возникли сомнения, эти избиратели могут 
проголосовать даже за оппозиционера — тоже 
как за будущего победителя. В результате такого 
«опрокидывания» представитель оппозиции по-
лучает блестящую возможность победить.

Центризбирком и Администрация Прези-
дента, уделяющие много внимания легитимно-
сти выборов, вмешались в ситуацию и сейчас, 
похоже, активно ищут компромисс. Это видно 
хотя бы из того, что Геннадий Зюганов позвонил 
кандидату в губернаторы от КПРФ Ищенко и по-
просил прекратить голодовку и не выставлять 
палаток на площади. 

Я вижу три варианта дальнейшего развития 
событий. Первый: в результате пересчета голо-
сов победит Ищенко. Второй: итоги выборов 
будут отменены, назначат нового исполняющего 
обязанности губернатора и объявят новые вы-
боры через несколько месяцев. Третий вариант: 
победителем объявят представителя власти 
Тарасенко.

В этом случае, даже если он реально по-
бедил, в это мало кто поверит — такая сложи-
лась атмосфера. Большинство граждан будут 
по-прежнему уверены, что это фальсификация, 
что федеральная власть проталкивает своих кан-
дидатов вопреки декларациям о прозрачности 
и легитимности выборов. Думаю, что наиболее 
вероятный вариант — пересчет голосов.

Естественно, никакой «ползучей революции» 
не начнется. Однако авторитет власти и без того 
уже серьезно подорван «пенсионным маневром». 
В результате этих выборов он будет подорван 
еще больше».

Станислав ВАРЫХАНОВ.

«ПОЛЗУЧЕЙ РЕВОЛЮЦИИ» НЕ БУДЕТ
Политологи оценили ситуацию в Приморье и возможные 
последствия скандала на выборах

Наталья Штурм 
настроена решительно.

Но и бывший муж (в центре) 
не намерен отступать.
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18 сентября должен был состояться суд над сопредседателем партии «Другая 
Россия» Александром Авериным. Его задержали с оружием при пересечении 
российско-украинской границы еще 12 апреля. Факт контрабанды пограничники 
зафиксировали, и приговор можно было бы вынести по горячим следам, но след-
ствие сильно затянулось, а свидетелей обвинения след простыл. 
Казалось, подвиги нацболов закончились в двухтысячных, но не тут-то было — при-
зрак самой радикальной партии постсоветского периода вдруг восстал из небытия. 
Ведь даже если Аверина, как утверждают соратники, подставили, значит, кому-то 
есть до него дело.
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РАССЛЕДОВАНИЕ 5
Последний разговор —  
о деньгах 

Прежде всего мы попытались воссоздать 
события последнего дня жизни Михаила Хача-
туряна. 27 июля, в день убийства, с самого утра 
он был не в настроении. Двумя днями ранее 
Михаил выписался из клиники неврозов и начал 
выяснять, как в его отсутствие жили дочери. 
Просмотрев содержимое телефона старшей 
дочери Крестины, он увидел поступление денег 
на карту от незнакомца. Отец спросил об этом 
дочерей, они правды ему не сказали: мол, это 
некий Иосиф.

Как вспоминают родственники и друзья, 
Хачатурян ненавидел ложь. Обман выводил его 
из себя. Он всегда просил, чтобы окружающие 
рассказывали правду и только правду.

Довольно быстро Хачатурян выяснил, что 
12 тысяч рублей перечислил бывший парень 
подруги сестер Николай (имя изменено — прим. 
Авт.) — все они из одной компании. Начал назва-
нивать молодому человеку.

— Он интересовался, за какие услуги были 
отправлены деньги. Я объяснял, что девочки 
попросили дать в долг, так как потратились, — 
вспоминает Коля. — С Хачатуряном я разгова-
ривал два раза. Первое общение было за день 
до убийства, он в гневе выхватил трубку у Крес-
тины и наорал на меня, а потом и вовсе связь 
оборвалась. У них дома был серьезный разлад. 
Второй раз, 27 июля около 18.00, он позвонил 
со своего номера и дослушал мое объяснение 
до конца. Разговор закончился на спокойных 
тонах около 18.30.

Это, по всей видимости, был последний 
телефонный разговор Хачатуряна...

Из-за этой ситуации глава семейства впал в 
невроз, так как уличил дочек во лжи. Возможно, 
этот скандал стал последней каплей, и сестры 
накинулись на отца. Хотя родные считают, что 
девочки заранее спланировали преступление. 

Сестры сами вызвали полицейских и «ско-
рую», но первыми на место приехали медики. 
Поводом для вызова врачей была травма ноги 
у 18-летней девушки.

К своему ужасу, люди в белых халатах вместо 
травмированной барышни увидели труп мужчины 
в луже крови прямо на выходе из лифта. По ко-
личеству крови медики определили, что умер он 
как минимум полчаса назад. Возле тела сидела 
младшая дочь Мария, старшая Крестина была в 
квартире, а Ангелина сидела возле стены.

Примечательно, что в отличие от своих 
сестер, которые были в глубоком шоке, Мария 
оказалась самой адекватной, даже дала первые 
пояснения. Из квартиры все это время доносился 
вой пса...

Приступы доброты  
и страх смерти
Первое, что сказали сестры следовате-

лям, — это была самооборона. Отец, со слов 
девочек, давно поднимал на них руку. 27 июля не 
было исключением. Эти слова на первый взгляд 
выглядели вполне правдоподобно, так как уби-
тый Хачатурян многим запомнился своим, мягко 
скажем, непростым поведением.

Известно, что незадолго до смерти Хачату-
рян обращался в клинику неврозов на Шаболовке. 
Это лечебное заведение посоветовал известный 
кардиолог, земляк, который некогда делал Хача-
туряну небольшую медицинскую манипуляцию 
на сердце.

Сам кардиолог заметил, что пациент в обще-
нии вел себя некорректно — то и дело назойливо 
названивал медику, бесконечно спрашивал со-
ветов насчет матери, сестры. А еще, по мнению 
медика, у него были характерные симптомы 
некоего психического расстройства. Некие от-
клонения замечали знакомые, даже случайные. 
Так, в 2017 году Хачатурян на улице познакомился 
с девушкой, танцовщицей по профессии. Он 
вообще без проблем мог подойти к любому не-
знакомому человеку, завязать разговор. Потом 
началась переписка.

В один из дней Хачатурян написал девушке: 
«Доброе утро, моя Красавица», а спустя короткое 
время, когда та не ответила, тон резко изменился: 
«Сука, тварь!» Такой перепад настроения поверг 
девушку в изумление.

Так или иначе, кардиолог предложил обра-
титься к неврологу, на что Хачатурян дал «добро». 
Эскулап лично позвонил знакомым специалис-
там, договорился о госпитализации. Хачатуряна 
определили в 6-е отделение клиники невро-
зов — здесь занимаются в том числе лечением 
тревожно-депрессивных состояний, депрессий, 

панических атак. Как позже выяснилось, в этой 
клинике он восстанавливал душевное равновесие 
не впервые.

— Жаловался на сосуды, — вспоминает 
соседка по отделению. — Много рассказывал 
нам про Иерусалим, как он там служит священ-
ником, показывал фотографии. Навещал его 
какой-то парень-армянин — вдвоем они ходили 
за продуктами.

По стандартной практике Хачатуряна от-
правили на МРТ головного мозга. Однако эту 
процедуру он прошел не сразу. Дело в том, что вес 
пациента равнялся 123 кг, а кушетка устройства 
рассчитана максимум на 120 кг. Хачатурян пошел 
выяснять отношения с заведующей. Сошлись на 
том, что он посидит без пищи три дня, чтобы хоть 
немного похудеть.

Нам стали известны результаты исследова-
ния, прокомментировать которые мы попросили 
независимого невролога. По словам врача, со-
стояние мозга соответствует возрасту, серьез-
ных патологий нет.  Вообще, как мы сообщалось, 
Хачатурян был больным человеком — жаловал-
ся на мочекаменную болезнь, холецистит. Он 
очень боялся смерти, хотя в принципе состояние 
здоровья было более или менее нормальным. 
Многие из тех, с кем нам удалось побеседовать, 
отмечали, что Михаил Хачатурян маниакально 
относился к вере и хотел жить.

Любое, даже мелкое недомогание он сразу 
же стремился «залечить» и «замолить» в храме. 
Особенно сильно это стало проявляться послед-
ние два года, было видно, нервы у него совсем 
расшатаны. 

— Ко всему прочему у него появилась при-
вычка тянуть резину, — вспоминает один из при-
хожан армянской церкви по имени Карен. — Если 
он начинал о чем-то говорить, то беседа затя-
гивалась на часы. В пылу своих рассуждений 
он не мог вспомнить, с чего начинал разговор. 
Во многом это было от одиночества, Миша сам 
говорил, что похоронил всех друзей.

На один день, 17 июля, он ушел из клиники 
неврозов, чтобы отметить день рождения. Место 
торжества выбрал, как и в предыдущие годы, в 
подмосковном Пирогове, в «Бухте радости». Снял 
беседку, привез мясо, спиртное. Когда друзья и 
близкие поздравляли, то включил видеосвязь для 
друзей, которые были в этот момент далеко, — 
мол, смотрите, как меня уважает вся семья.

— Вел себя прилично, — говорят работники 
заведения. — Он был у нас раза три, когда-то 
его сопровождала жена. Она всегда казалась 
забитой и подавленной. Некогда приезжал Брюс 
Хлебников, его друг. Хачатурян никогда не ши-
ковал, для застолья обычно привозил свои про-
дукты, самый большой чек у него был в пределах 
10 тысяч рублей.

В этот же день Хачатурян с дочками катались 
на лошадях. В  расположенной неподалеку ко-
нюшне он заказал трех лошадей (по 400 рублей 
в час). Хачатурян, как отметили конюхи, был воо-
ружен — при нем были дробовик и два пистолета 
(он даже стрелял в лесу, не особо обращая вни-
мание на окружающих). Требовал, чтобы дочки 
фотографировались с оружием в руках, а те не 
хотели. Хачатурян тем не менее настоял на своем. 
Все заметили, что Ангелину Хачатурян особо 
отличал. Уделял больше внимания, позволял 
Ангелине отвечать в свойственном самому ему 
тоне. А позже, 19 июля, уже из стен клиники не-
врозов выложил фотографии на своей страничке 

в социальной сети.
Во время лечения у Хачатуряна случались 

своего рода приступы доброты, будто он пы-
тался замолить богоугодными делами какие-то 
грехи. Например, Хачатурян умудрился случайно 
купить диван. Произошло это вот как. Здание 
клиники расположено рядом с Донским монас-
тырем. В конце июня Хачатурян ездил консуль-
тироваться перед госпитализацией. По пути в 
медучреждение его внимание привлекли две 
молодые девушки, которые шли пешком от метро 
«Октябрьская».

— Он подъехал на джипе, видимо, решил 
познакомиться и поболтать. Завязалась бесе-
да. Представился экономистом. Много говорил 
про Израиль, фото показывал — себя, дочек… 
Запомнилось одно — где он позирует вместе с 
Рубеном Татуляном. Этого человека я знаю из 
Интернета, его называют криминальным авто-
ритетом Сочи. Хачатурян подробно выспросил, 
где мы учимся, чем живем. Предлагал любую 
помощь. Я упомянула, что продаю диван. И тут 
он сказал, что ему требуется новая мебель, — 
вспоминает девушка.

Договорились созвониться, а после наме-
тили дату — Хачатурян из клиники отпросился 
на вечер домой, а девушка с компаньонами при-
везла диван. Припарковать машину было некуда, 
Хачатурян сказал ставить машину прямо возле 
подъезда, невзирая на возмущение соседей.

Диван обошелся в 46 тыс. руб. Собирали 
мебель всем миром, включая самого Хачатуряна 
и его дочек, на протяжении 6 часов. На проща-
ние был сделан снимок, последний вместе с 
дочерьми.

Наследство  
бережливого отца
После трагедии родственников Хачатуряна 

волнуют имущественные вопросы. Что нажил 
Хачатурян за свою жизнь? Родился он в Баку, 
а в конце 80-х переехал в Москву. Семье как 
беженцам выдали муниципальную квартиру в 
Солнцеве на Домостроительной улице, а квар-
тиру на Алтуфьевском шоссе, где произошло 
убийство, он купил.

Вокруг этой квартиры ходило множество 
слухов — говорили, что Хачатурян привозил ящи-
ки алкоголя хозяевам жилища, а потом они и 
вовсе пропали при загадочных обстоятельствах. 
Мы выяснили историю этой «двушки». Квартира 
была приобретена у семьи Меркуловых.

Вспоминает А лексей, сын хозяина 
жилища:

— В те годы я вернулся из армии, денег осо-
бо не было. С отцом решили сдать эту квартиру, 
не помню уже за сколько. Михаил оставил поло-
жительное впечатление — предложил помочь 
с устройством в спецподразделение «Альфа», 
у него там якобы были связи. Но у меня были 
другие планы на жизнь. Сейчас я занимаюсь 
починкой покрасочного оборудования, а отец 
мой по-прежнему трудится охранником. Помогал 
нам с отцом делать лицензию на оружие. Мы 
вместе пришли в отдел, и все хлопоты он взял 
на себя, быстро прошел по нужным кабинетам, 
и мы получили уже готовые бумажки... Прожив 
несколько лет, в начале двухтысячных Хачатурян 
вдруг стал просить нас продать квартиру — очень 
уж жилье пришлось по душе. С квартирантом 

были хорошие отношения, поэтому ударили по 
рукам. Сразу заплатить всю сумму Хачатурян 
не смог, расплачивался частями. Помогал нам 
выбрать другое жилье — ездил, договаривался, 
участвовал в сделке. А напоследок в качестве 
благодарности за эту квартиру подарил семье 
машину «Жигули».

Жилье на Алтуфьевском шоссе Хачатурян 
зарегистрировал на свою мать Лиду Мартиро-
совну. А сам в ней просто прописался. Позже в 
числе прописанных появилась жена Аурелия.

Она родилась в молдавском селе Гура-
Быкулуй.

Российское гражданство Аурелия получила 
в 2007 году по решению суда. Паспорт женщине 
выдали в отделе ФМС, обслуживающем деревню 
Румянцево Рузского района, где она в то время 
была прописана. Примечательно, что сотрудники 
миграционной службы в так называемой фор-
ме-2 еще в 2007 году сделали пометку — «При 
обращении проводить проверку». Как нам рас-
сказали осведомленные источники, такая запись 
означает, что имеются вопросы, связанные с 
получением Аурелией российского гражданс-
тва... В настоящее время Аурелия прописана в 
квартире Михаила.

Мать Хачатуряна Лида Мартиросовна не 
так давно подала в Бутырский районный суд 
два иска — к Аурелии и ее старшему сыну Сер-
гею — о прекращении права пользования жилым 
помещением (представляет интересы сестра 
погибшего Наира, так как самой Лиде Мартиро-
совне из-за преклонного возраста и болезней 
сложно выходить из дома). Речь идет о выписке 
из квартиры. Родственники считают, что Сергей 
не сын Михаила. Они сделали ДНК-исследование 
между Наирой и Сергеем и родства не нашли. На 
повторное ДНК Сергей ответил отказом, что, не 
исключает эти предположения.

В последние годы Хачатурян пользовался 
«Тойотой Ленд Крузер» с «блатным» номером 777. 
Джип он оформил на сестру Нонну, она инвалид 
по заболеванию (эпилепсия). Это было сделано 
с целью не оплачивать парковку и снизить налог. 
Склонности к такого рода «ухищрениям» у Хачату-
ряна в крови. По воспоминаниям многочисленных 
знакомых, он старался извлечь выгоду из всего, 
выгадывал на оформлении пособий и выплат, 
везде использовал свой статус беженца.

Пока остается тайной баланс банковских 
счетов убитого. Родные предполагают, что деньги 
все сняты, правда, ничем не подтверждая эти 
данные. Тем более в банках существует огра-
ничение на снятие наличных, и без самого уби-
того вряд ли кто-то мог вывести крупную сумму 
денег. Но точно об этом они, а может быть и мы 
с вами, узнают через 6 месяцев после гибели 
Хачатуряна, когда разрешатся все вопросы с 
наследованием.

Не только «мамка»,  
но и дамка
Михаил Хачатурян и вся его родня считали, 

что его жена Аурелия была гулящей женщиной. 
История появления на свет Сергея отчасти стала 
доказательством неверности Дундук. Хачатурян 
подозревал жену в связях на стороне, считал, 
что она ведет себя неподобающе (что в итоге и 
подтолкнуло его к решению выгнать женщину 
из дома). 

Очевидно, глава семейства так и не смог 
смириться с прошлым своей супруги. 

Мы выяснили, что мать Аурелии Лариса 
Тодика в середине 1990-х годов держала бор-
дели по нескольким московским адресам. Ау-
релия могла быть «задействована» в бизнесе 
родительницы.

Так, один публичный дом располагался в 
доме 34 на Ярославском шоссе. На 13-м этаже 
для этих целей однокомнатную квартиру пе-
реоборудовали в двухкомнатную (это жилище 
сдавалось). Мы связались с тогдашней хозяй-
кой жилища Дарьей Ивановной (имя изменено). 
В 2007 году она продала эту квартиру, переехала 
в Подмосковье, где мы ее и навестили. Несмотря 
на прошедшие 20 лет, она узнала по фото Ларису 
Тодику и ее сына Андрея:

— Это наши арендаторы на 100 процентов. 
У Андрея очень запоминающиеся лицо, глаза — 
это он, несомненно. Сложно спутать. А моей 
дочери еще хорошо запомнилась фамилия Ан-
дрея Дундук.

— Расскажите историю квартиры. Как 
вы стали ее хозяйкой?

— Эту квартиру я получила по линии работы 
на Главпочтамте. В 1995–1996 годах решила 
сдать, цену установила в 500 долларов. Дала 
объявление, Лариса с сыном вместе приехали, 
договорились о съеме, и я сразу отдала ключи. 
Лариса сказала, что она работает на рынке, а 
сын учится на 2-м курсе в семинарии в Сергие-
вом Посаде. Говорят, мол, в одной комнате она 
будет жить, в другой Андрей. Вот и все. Дочери 
Аурелии с ними не было.  

— Проверяли, что происходит в 
квартире?

— Однажды нагрянула неожиданно, с работы 
ехала, рано освободилась. Они оба были дома. 
Аккуратненько было у них все, никаких сексуаль-
ных приблуд не видела. Потом решила зайти к 
соседке Марине Евгеньевне. Поговорили. И она 
тут говорит, мол, посторонние люди ходят, какие-
то девушки... Я вернулась и говорю арендаторам: 
«Еще месяц живете и освобождаете квартиру». 
Так как у нас договор: никаких чужаков. Они не 
возмущались, съехали, как договорились. То 
есть снимали ровно 2 месяца.

Мы вышли на коллег Ларисы по сексуаль-
ному бизнесу. 

— Она не только «мамкой» была, но и сама 
могла оказывать интимные услуги. Мы вместе в 
квартире на Смоленской улице работали пример-
но 7 лет назад. Она жаловалась, что Хачатурян не 
разрешает дочери с ней общаться, — поведала 
знакомая Тодики.

Подтверждение этих слов — нескромные 
фотографии на сайте знакомств (ссылки на от-
кровенные анкеты в Сети нам прислали бывшие 
коллеги Ларисы по цеху, работавшие с ней на 
одних квартирах). Перед нами женщина средних 
лет, облаченная в черное кружевное белье, очень 
похожая на Ларису.

Мы ознакомились со страничками — пос-
ледние обновления были сделаны в 2005–2006 
годах. К этому времени Лариса закрыла бордели, 
так как, по словам знакомых, была плохим орга-
низатором, и взялась за старое.

«Ухоженная и шикарная Дама для Вас», — 
так она позиционировала себя для клиентов 
(причем в разных анкетах она представлялась 
по-разному — то Надеждой, то Еленой).

Если верить старым данным, принимала в 
квартире на Волгоградском мужчин не моложе 
40 лет. Свой возраст она, как правило, снижа-
ла — обычно на 5 лет. В 2006 году назначила себе 
45 лет, хотя стукнуло полвека.

Расценки установила демократичные: час 
любовных утех — 1500 руб., два часа — 2500 руб., 
ночь — 6000 руб.

Хачатурян время от времени посещал пуб-
личные дома. Покойного прекрасно помнит жен-
щина легкого поведения, принимавшая мужчин 
в квартире на Алтуфьевском шоссе.

— Он у меня был один раз. Высокомерный, 
но быстрый — в квартире находился всего 20 ми-
нут — успел и душ принять, и сексом позани-
маться. Вел себя скованно, было похоже, что 
нечастый гость борделей.

В октябре 2017 года Хачатурян интересо-
вался салоном, где трудились дешевые «ночные 
бабочки» (час — до 3000 руб.). Но почему-то не 
приехал.

Из всего этого можно сделать вывод: Хачату-
рян вполне мог познакомиться с Ларисой на почве 

ее деятельности. А Лариса могла подложить под 
богатого клиента свою юную дочь. Впрочем, сама 
Аурелия категорически отрицает это.

Доброжелатель из «Зари»
Ваго, друг погибшего, рецидивист-карман-

ник: «Знаю Михаила еще с тех пор, как он жил в 
гостинице «Заря». Это конец 80-х годов. Тогда в 
Москве было 14 гостиниц, в которых жили мы — 
беженцы из Азербайджана, в основном армяне, 
но были и чеченцы, дагестанцы, осетины. Наш 
круг общения в основном состоял из постояльцев 
гостиниц «Заря», «Восток» и «Алтай». Михаила 
все знали, он приятельствовал с директором, 
поэтому ему выдали 2 номера. В одном он жил 
сам, второй держал как запасной — обычно там 
останавливались друзья, недавно освободивши-
еся из мест не столь отдаленных, из числа тех, 
кто был ему полезен.

Хачатурян прятал в том номере коммер-
сантов, которые были в опасности. Несмотря на 
статус беженца, деньги у него всегда были. Для 
своей семьи он снимал отдельную квартиру. Ка-
тался на хороших машинах. В то время на районе 
«крышевал» рынки, палатки, занимался охраной 
коммерсантов. Начать бизнес на Алтушке без 
одобрения Хачатуряна было невозможно. Также 
Миша «грел» московские изоляторы, то есть 
привозил целыми фурами все необходимое для 
арестантов. Его все знали и пропускали в любые 
СИЗО. Близкого друга Михаила звали Лева, он 
имел отношение к ореховской ОПГ. Лева умер в 
двухтысячных годах, его жена уехала в Америку, 
где уже обосновались партнеры Михаила. На-
сколько знаю, последний десяток лет Хачатурян 
уже отошел от криминала».

Это подтверждают и современные пред-
ставители криминального мира (в том числе 
имеющие влияние на северо-востоке Москвы, 
где жил покойный), которые заявили, что знать не 
знают никакого Михаила Хачатуряна и никакими 
«делами» он ни авторитета, ни известности не 
заслужил. Равно как и с  о наркоторговце (что в 
криминальной среде не приветствуется), о нем 
ничего не известно.

Зато многим Михаил Хачатурян запомнился 
своей набожностью и демонстративным жела-
нием услужить Господу.

Александр, бизнесмен из Краснодарского 
края: «В конце 2000-х годов Михаил увлекся 
религией. Ездил по святым местам в Палестине, 
Израиле. Мечтал, чтобы его имя было выбито на 
церковных колоколах — на армянском и латыни. 
Священники дали «добро», однако Михаил за 
свой счет должен был привезти и установить 
эти колокола. Разговоры велись в 2011 году, и до 
2018 года он так и не осуществил задуманное. 
Некоторые из духовного братства посмеивались 
над ним, кто-то ставил в укор, ведь обещания, 
данные в храме, нужно выполнять в течение трех 
лет. Но в целом и общем наши встречи в свя-
тых местах проходили в праздники, и во время 
торжеств никто об этом не вспоминал. Однако 
если заходила речь про колокола, Миша очень 
обижался».

Друг Хачатуряна Вячеслав: «Михаил был 
глубоко верующим человеком, я знаком с ним 
больше 20 лет. Крестил моего сына. Стали об-
щаться, когда он еще жил в гостинице «Заря». 
Там в те годы было много армян. Бизнесом они 
занимались. Особо про дела он не рассказывал, 
но я знаю, что Михаил имел интересы в автосер-
висе, мойке, автомагазине. Позже партнер уехал 
в Америку, пригнал ему автомобиль. Михаил 
одним из первых в Москве начал ездить на «Лин-
кольнах» — тогда подобные машины были для 
всех в диковинку. Сначала гонял на «Линкольне 
Марк 8», а позже ему пригнали из США другой 
автомобиль этой марки — «Навигатор».

Самуил, друг из Иерусалима: «Мы созва-
нивались с Михаилом за три дня до его смерти. 
Он предложил устроить семейный отдых в Сочи, 
чтобы приехал я с семьей и он с дочками. Я был 
в курсе его конфликта с женой и между делом 
спросил, не пустил ли он Аурелию обратно в 
дом, так как считаю, что девочки должны расти 
с матерью. Однако Миша ответил, как всегда 
отвечал на этот вопрос: мол, она не заслуживает 
прощения, так как предала его».

Расследование уголовного дела идет 
полным ходом. Уже готовы результаты гинеко-
логической экспертизы — это исследование 
назначили, чтобы понять, было ли со стороны 
Хачатуряна сексуальное насилие над дочерьми. 
Одна из сестер ранее вступала в половую связь, 
правда, с молодым человеком — ровесником. 
Биологические материалы на одежде (а всего 
изучалось 14 образцов нижнего белья) не най-
дены. Полицейские проверили слова сестер о 
том, что отец стрелял в квартире. Был осмотрен 
каждый миллиметр жилища — следов от пуль не 
нашли. Сделали срез с нового дивана на наличие 
биологического материала, но исследования 
нового не открыли. Запросили выписку из боль-
ницы Адлера, где якобы одна из сестер пыталась 
свести счеты с жизнью, и ничего подозрительного 
в истории болезни не обнаружили.

Удастся ли защитникам доказать факт рас-
тления — под большим вопросом, ведь, кроме 
слов, улик пока нет. Но в распоряжении следствия 
имеются доказательства того, что физическое 
насилие к сестрам все же применялось...

Мы воздержимся от обвинений в адрес 
обеих сторон, так как в данной ситуации у всех 
участников этой истории имеются «темные пят-
на». И дальше будем следить за расследованием. 
Очевидно только то, что девушки совершили 
преступление, а их отец был совсем не ангел. 
Родственники могли предотвратить страшную 
развязку драмы, однако не предпринимали ре-
шительных попыток.

Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

ХУДОЖНИКИ 
ПРЕВРАТИЛИ 
ВЕНЕРУ В ЗАЙЦА
Двойственность 
восприятия изучили как 
смысловой ребус
Ника теряет голову на свидании со Сне-
говиком. Венера обменивается тенями 
с Аполлоном. И превращается в зайца, 
а тот — в утку… Эти сюжеты зарифмо-
ваны и складываются в стихотворение 
размером с галерею, рефреном разно-
сятся по выставке художников двух по-
колений — легендарного Виктора Скер-
сиса из арт-группы «Гнездо» и молодой 
последовательницы «аналитического 
концептуализма» Татьяны Шерстюк. 
Поэма, написанная эффектными ил-
люзиями, называется «Совы не то, чем 
кажутся».

Эта цитата из сериала «Твин Пикс» давно 
стала нарицательной. С легкой руки Дэвида Лин-
ча совы, которые с древних времен считались 
предвестниками беды, начали ассоциироваться 
с мнимостью реальности, чем-то потусторон-
ним. В сериале каждый кадр, фраза, событие 

не случайны — так же загадочно переплетены 
работы Скерсиса и Шерстюк в «Галерее 21» на 
Винзаводе.

Освещенная светом софитов Венера — 
символ женского начала, который фигурирует и 
у Линча. Скульптура богини отбрасывает тень на 
черный занавес, но вдруг силуэт превращается 
в зайца… Рядом — смысловой ребус: на холстах 
— ель, огурец, снежинка, топор, волк и др. Какая 
между ними связь? Оказывается, из первых букв 
этих слов складывается строчка: «В раю все 
просто». Эту фразу Скерсиса можно не только 
разгадать, но и услышать на аудиозаписи — она 
доносится неизвестно откуда: Татьяна и Виктор 
беседуют или это белый стих?..

— Выставка построена по принципу ри-
зомы, который был изобретен для изучения 
линейных структур, не имеющих единого корня 
и причинно-следственных связей. При этом 
все объекты здесь работают друг с другом как 
рифма, рождая новые смыслы, — рассказы-
вает художница. — Однажды я шла по улице и 
увидела мешок, подошла ближе — оказалось, 
что это женщина, которая просит милостыню. 
Прикол не в том, ЧТО мне показалось странным, 
а в том — ПОЧЕМУ…

Подобные трансформации происходят 
на видео. Клубы дыма ТЭЦ превращаются в 
чертей. В саду МГУ появляется осьминог. По 
Москве-реке по направлению к Кремлю плывут 
утки — и вдруг становятся зайцами. Каждый 
сюжет имеет шифр. Так, «уткозаяц» отсылает к 
эксперименту австрийского философа Людвига 
Витгенштейна. Вы можете совершить его прямо 
сейчас, мысленно: представьте голову утки, а 
теперь поверните картинку набок. Что вышло? 
Заяц! Но кто разглядит в утке зайца до этого 

волшебного поворота? Это зависит от смотря-
щего. Философ уверен, что «даже восприятие 
времени меняется в зависимости от состояния 
человека. Допустим, школьник, который ждет, 
что его вызовут к доске, иначе ощущает время, 
нежели когда он ждет окончания урока», — объ-
ясняет Татьяна на простом примере.

На черно-белых фотокартинах Шерстюк, 
кажется, времени вовсе не существует. Через 
них мы наблюдаем за Венерой, словно из иллю-
минатора космического корабля. Такой эффект 
создают работы на круглых стеклах. Коллажи 
из акварелей и реальных фото перенесены на 
прозрачный материал с помощью ультрафио-
лета. Сюжеты — сюрреалистические: Венера 
превращается в Луну или ждет тебя дома, вы-
глядывая из окна многоэтажки.

— Я использую прием «зум-аут»: прибли-
жаю момент, потом — отъезд. Это помогает 
взглянуть на события в контексте. Представьте: 
идете вы в метро, и вам на ногу наступают. Вам 
больно, и теперь ваши мысли только об этом. 
Но, возможно, эта боль нужна была, чтобы пере-
ключить внимание с чего-то другого, — говорит 
Шерстюк.

В центре же внимания на вернисаже оказа-
лась Татьяна. Дело в том, что 62-летний Виктор 
Скерсис заболел и не смог прилететь из США, 
где ныне живет постоянно. Он присутствовал 
незримо — в картинах, текстах, идеях. А его 
напарница будто превратилась в живую, мате-
риализовавшуюся из иллюзий Венеру, чтобы 
стать подтверждением знаменитого «парадокса 
Скерсиса»: «Важнейшая часть создаваемого 
произведения искусства есть то, что не является 
искусством».

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МИХАИЛ ХАЧАТУРЯН:  
МЕЖДУ ЦЕРКОВЬЮ И БОРДЕЛЕМ
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МРТ-снимок головного мозга 
Михаила Хачатуряна. Серьезных 
патологий не выявлено.

Хозяйка квартиры на Ярославском 
шоссе узнала на фото свою 
квартирантку.

На «Эмми» названы 
лучшие сериалы планеты
Премия «Эмми», которую вручают за 
достижения в области телевидения, 
становится едва ли не важнее «Оска-
ра». Так уж получилось, что всего за не-
сколько лет сериалы превратились из 
уцененной версии кино в его улучшен-
ную версию, и с этим уже никто не спо-
рит. Семидесятая церемония «Эмми» 
обошлась без громких сенсаций и под-
твердила все то, о чем многие догады-
вались.

«Игры престолов», не попавшие в список 
номинантов прошлогодней «Эмми» из-за даты 
релиза седьмого сезона, в этом году оказались 
сразу в 22 номинациях и в итоге были названы 
«Лучшим драматическим сериалом». Кроме того, 
актер Питер Динклейдж получил награду за луч-
шую мужскую роль второго плана, а техническая 
команда сериала — сразу семь трофеев: за визу-
альные эффекты, трюки, грим, художественную 
постановку, костюмы, музыку и сведение звука. 
И все это — под аккомпанемент замечаний о том, 
что один из самых громких сериалов последних 
лет стремительно превращается в рутину для сво-
их создателей. Впрочем, все рассуждения, будто 
сюжетные линии в духе «убьет, в лучшем случае 
изнасилует» уже отыграли свое, не уменьшают 
значимости «Игры престолов» для индустрии. В 
сериальном мире этот проект сделал примерно 
то же, что «Аватар» в большом кино: показал 

горизонты, от которых дух захватывает.
Другие триумфаторы «Эмми», возможно, не 

могут похвастаться «престольным» размахом, 
но не становятся от этого менее любопытны-
ми. Ажиотаж вокруг «Американской истории 
преступлений. Покушение на Джанни Версаче» 
логично привел к выдвижению проекта в 18 номи-
нациях и семи статуэткам, в том числе за лучший 
мини-сериал, лучшую мужскую роль (Даррен 
Крис) и лучшую режиссуру (Райан Мерфи) в этой 
категории.

Российская тема тоже пользовалась на 
«Эмми» успехом. Сериал о советских шпионах 
«Американцы» принес награду Мэтью Рису за 
лучшую мужскую роль и был отмечен за лучший 

сценарий. Пышная историческая драма «Коро-
на» не осталась в стороне от внимания экспер-
тов: Клэр Фой была названа лучшей актрисой 
в драматическом сериале за роль молодой 
Елизаветы II.

В комедийной категории главным хитом 
стал «Удивительная миссис Мейзел». По нашим 
сериальным меркам путь еврейской домохозяйки 
в звезды стендапа — вопиющее мелкотемье и 
совершенно не федеральный уровень, однако 
трудно не признать, что ретрокомедия о 50-х 
получилась уморительно смешной и невероятно 
очаровательной. В результате Рейчел Броснахен 
получила награду за лучшую женскую роль в ко-
медийном сериале, Алекс Бронштейн отметили 
за лучшую женскую роль второго плана, а сам 
сериал — за сценарий, режиссуру и как лучший 
проект в своей категории. В то же время награды 
за мужские комедийные роли достались Бил-
лу Хейдеру и Генри Уинклеру, звездам сериала 
«Барри», по сюжету которого серийный убийца 
хочет прославиться как актер.

«Черное зеркало» уже второй раз отметили 
как «Лучший телефильм». В этом году множество 
комплиментов заслужил первый эпизод четвер-
того сезона, где нашлось место доброй пародии 
на «Звездный путь» с остреньким соусом из сек-
сизма и гендерной проблематики.

Конечно, хотелось бы все эти международ-
ные успехи как-то приземлить на нашу сериаль-
ную почву. Сделать это не так-то просто, потому 
как все буржуйские сериальные тенденции нас 
чаще всего обходят стороной. В итоге выбирать 
приходится между «Ищейкой» (кстати, формат 
иностранный) и «Челночницами». Многие скажут, 
что и то и другое очень вкусное.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

ПРЕСТОЛЬНАЯ ГРАМОТА ДЛЯ ТЕЛЕИНДУСТРИИ

Звезда 
сериала «Игра 
престолов» 
Питер 
Динклейдж.

Одна из дочерей 
Хачатуряна на суде.
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«Сынок, ты олигарх, 
тебя убьют»
— 80 лет… С одной стороны, это серьезно, 

с другой стороны, вы говорите, что гены у вас 
от папы и мамы замечательные. А сколько 
жили ваши мама, папа?

— Моя мама Ревекка Исааковна Янгарбер 
жила 98 лет, а отец — 91 год. Мать прошла все 
круги ада, которые были за всю ее жизнь. Она была 
фронтовым хирургом, прошла «дело врачей»… Ее 
случайно не посадили — только смерть Сталина 
ее спасла. Потом она работала хирургом… Ког-
да у меня случилось несчастье в семье, и жена 
моя умерла от острого лейкоза, она в чем была 
переехала из Хмельницкого к нам в Москву. Здесь 
также продолжала работать — и работала до 86 
лет. Ей досталась очень тяжелая жизнь. Она мне 
говорила всегда: «Сынок, я не знаю, почему так 
долго живу». Она хотела, чтобы я ей объяснил это. 
Я сам живу неплохо на протяжении последних 
25–30 лет, и что я ей ни дарил, ни привозил из-за 
границы — она все раздавала людям. А когда 
она ушла из жизни, я дома в ее квартире увидел 
только белье и одежду, которые она себе оставила 
для того, чтобы ее могли похоронить… У меня 
была совершенно легендарная мать, и я ее буду 
помнить всегда.

— А про отца расскажите…
— У нас лидером была мама. Отец во время 

войны работал на танковом заводе в Нижнем Таги-
ле, где мы были во время эвакуации. Его не взяли в 
армию, потому что у него был легочный туберкулез. 
Он пожертвовал своим образованием ради того, 
чтобы старший брат, дядя Шура, который жил в 
Москве и к которому я приехал после окончания 
школы, мог закончить институт. Потом отец рабо-
тал финансистом в Стройбанке. Добрый, теплый, 
сердечный и очень хороший человек.

— Знаете, чувствуется, что маму все-таки 
вы любили больше.

— Это правильно, наверное, так и было. Свою 
книгу я посвятил матери. Она абсолютно леген-
дарный человек, настоящий земский врач. Она 
мечтала, чтобы я стал врачом, — у нас четыре 
поколения врачей в семье. И я действительно ее 
не подвел: врачом я был довольно-таки хорошим, 

гастроэнтерологом. Неудобно себя хвалить, но 
это правда. Видя, как я работаю, мать была счаст-
лива, но когда узнала, что я перешел в частную 
медицину и у меня появились какие-то еще другие 
финансовые возможности, она, считая, что раз у 
меня хорошая машина и клиника, где я хозяин (это 
была первая частная клиника в Москве!), всегда 
говорила: «Сынок, ты олигарх, тебя убьют». А это 
было начало 90-х. Отец в 91-м ушел, мама пере-
жила его еще на 14 лет. Она очень боялась за мою 
жизнь, но очень гордилась мной.

«Если бы я работал 
в государстве, меня 
давно бы выгнали»
— Но если о сегодняшнем дне примени-

тельно к вашему юбилею, то когда нам хотят 
повысить пенсионный возраст — вы, конечно 
же, скажете: да. Вы поддерживаете увеличе-
ние пенсионного возраста? 

— Знаете, я на пенсии пока еще не был, про-
должаю работать и чувствую себя лет на двадцать 
моложе.

— Но пенсию же получаете? Сколько, если 
не секрет? 

— Раньше я получал, как и все, — 12–14 тысяч. 
Но потом, в связи с тем, что у меня есть какие-то 
государственные награды, и к тому же я владелец 
частной клиники с достаточно высокой зарплатой, 
моя пенсия сейчас — 28 тысяч рублей. 

— По нашим меркам — неплохо. 
— Но Россия — особая страна. Если срав-

нивать наши пенсии с европейскими, американ-
скими, японскими, — конечно, мы очень сильно 
отстаем. Я совершенно уверен, что пенсионный 
возраст надо повысить. Не потому, что я хочу под-
держать то, что говорят наши государственные 
мужи, а только потому, что человек в 60 лет еще 
очень активен. 

— Мы сейчас говорим о мужчинах? Жен-
щина — это особая статья.

— Да, о мужчинах. Человек в 60 лет нака-
пливает то, что нет у молодого бизнесмена, даже 
очень продвинутого, толкового, сильного. Поэто-
му мне всегда больно слышать, как относятся к 
людям, которым уже 50. Когда берут на работу, 

интересуются: ага, вам 35? Хоро-
шо. 40? Похуже. А уж если вам 45 
— очень трудно устроиться. Но если 
вам за 50 и у вас есть работа — мо-
литесь богу, сидите на ней и никуда 
не идите. Это ужасно, потому что на-
стоящий доктор, доктор знающий, 
серьезный, который, несмотря на 
свои годы, читает книги, ездит на 
симпозиумы, растет, набирается 
опыта, — таких не увольняют. 

— А у вас?
— Во-первых, я не беру моло-

дых докторов после институтской 
скамьи, потому что в частной клини-

ке должны работать люди со стажем. 
Идеальный вариант — это стаж не менее 10 лет, то 
есть где-то 34–36 лет — замечательные цифры. Но 
я так ценю опыт пожилых людей… людей пенсион-
ного возраста, что я их берегу как зеницу ока. 

— Вы в свои 80 самый старший в своей 
клинике или есть те, кто старше вас? 

— Нет, таких нет. Наверное, если бы я работал 
в государстве, меня бы по возрасту давно выгнали. 
Хотя мы знаем таких. Леонид Михайлович Рошаль 
замечательный, ему 86-й год. Он работает и еще 
очень большую пользу может принести стране. 
Лео Бокерия, который возглавляет институт Ба-
кулева, — ему под 80. А в основном всех врачей 
после 70 лет увольняют. В медицине нельзя так к 
людям относиться! Если Минздрав даст соответ-
ствующие рекомендации власти, то, может быть, 
это будет пересмотрено. Другое дело, что люди 
получают за это. Конечно, у меня есть вопросы 
к нынешнему распределению пенсий, но если 
мы не увеличим пенсионный возраст — просто 
государство попадет в большую финансовую яму, 
чтобы не сказать круче.

— Но есть и другие предложения — к име-
ющим миллионные зарплаты, дворцы, яхты: 
вот вы и делитесь! 

— У меня есть очень близкий друг, всю жизнь 
проработавший в Льежском университете. Он по-
четный консул Люксембурга в Бельгии, член многих 
академий. Государство ему платит маленькую 
пенсию. Вернее, ему платят две пенсии: от Люк-
сембурга и от Бельгии. Но он всю жизнь копил — и 
накопил себе шесть или семь тысяч евро в месяц. 
Но я ведь тоже работал и тоже копил… 

— В нашей стране копить опасно.
— Правильно. Хорошо, я буду копить, а доста-

нется ли это мне, когда я состарюсь? Вот посмо-
трите, что получает пенсионер в Европе. Скажем, 
в Испании минимальная пенсия 850 евро, а это 
совсем не такая уж богатая европейская страна. 
В Германии — 1200, во Франции — 1200, в Японии 
— 2000 долларов, в США — 1200 долларов. Это он 
получает от государства. Но то, что он накопил… 

Зачем далеко ходить? Моя дочь, которая 
живет в Америке уже 28 лет (она врач, и муж ее 
врач, они успешны) говорит: «Пап, я уже сегодня 
заработала больше пяти тысяч долларов в месяц на 
пенсию». То есть она откладывает в специальные 
фонды, и это всё ее деньги, которые ей вернутся. 

И она будет совершенно спокойно жить, когда 
придет время. Что получается у нас? В российском 
Пенсионном фонде работает 121 тысяча человек. 
В Японии в пенсионном фонде работает 15 тысяч 
человек, в США — в 2,5 раза меньше, чем у нас. 
Почему так происходит?..

 А вот другой пример, как наживаются люди. 
Каждый раз, когда ты прилетаешь из-за границы в 
«Шереметьево», можно какой-то кусочек проехать 
по платной дороге. А если по бесплатной, то и стой-
те в очереди до посинения часами. Я тороплюсь и 
не хочу этого, я еду по платной дороге…

— А я еду на аэроэкспрессе.
— Ну я же постарше, мне так удобно, и есть 

такая возможность. Но каждый раз мой водитель 
возмущается: «Почему мы за эти 6 км платим 290 
рублей?!» За 6 км дороги! Такого быть не должно. 
И по этой дороге едет очень мало народа. Плат-
ные дороги есть во всем мире — и в Финляндии, 
и в Италии, и в Америке. Во Франции все дороги 
платные, но разве там так берут!..

— Ну а все-таки про пенсионный возраст 
для женщин?

— Кажется, в Болгарии пенсия больше, а уж 
это такая бедная страна! Я не знаю, в какой еще 
стране женщины уходят на пенсию в 55 лет. На-
верное, 60 — это правильно. Но женщина — это 
особая фигура…

— На ней вся семья.
— И семья, и дети, и внуки, родственники. И 

еще — мама! Может быть, надо, чтобы женщины 
перед уходом на пенсию работали не 5-дневную, а 
4-дневную неделю. Это, извиняюсь, предложение 
от меня. Будет ли оно принято, я не очень уверен. 
А вдруг?.. 

«Кто еще кроме Кобзона 
пошел бы на Дубровку, 
хотел бы я узнать?»
— Знаете, вот ушел из жизни Иосиф Коб-

зон, и у нас, на сайте «МК», поставили его 
фотографии. Их посмотрело 18 миллионов 
человек! Вот так люди прощались с огромной 
частью своей жизни…

— Близко с Кобзоном нас познакомила Алек-
сандра Николаевна Пахмутова где-то лет двадцать 
назад. Знаете, Иосиф Давыдович всего лишь на 
год старше меня, но кажется, что он всю жизнь был 
рядом. Кроме хорошего, я о нем ничего другого 
не слышал. Совсем недавно, за несколько дней до 
его смерти, позвонила вдова Оскара Фельцмана 
и рассказала, что Оскар Борисович в конце своей 
жизни попросил друзей: когда я уйду, помогайте 
ей. Так Кобзон помогал ей до последних своих 
дней. И когда сейчас его ругают недоумки (после 
смерти!), я хочу им сказать: «Кто бы еще, кроме 
Кобзона, пошел на Дубровку, хотел бы я знать? У 
кого хватило бы сил?!»

— Он тогда спас пять человеческих 
жизней.

— Да если бы он спас хотя бы одного! Его 
могли расстрелять в одну секунду, и даже глазом 
не моргнул бы Абу-Бакар. И Кобзона бы не было. 
Это глыба, которой мы лишились. Очень грустно 
без него. А после него я телевизор уже не включаю. 
Кого смотреть? Не Петросяна же!..

«Да что онкология! 
В глубинке нет самых 
простых лекарств»
— Ну а что у нас с медициной, Александр 

Семенович?
— Знаете, в больших городах очень даже не-

плохо, особенно в Москве. Здесь можно получить 
бесплатную высокотехнологичную помощь.

— Я не спорю, реформа идет. Вот раньше 
я в поликлинику боялся ходить, зная, что там 
меня ждет многочасовая очередь. А сейчас: 
назначают время, приходишь, никого нет, врач 
сам приглашает тебя в кабинет. Мы о таком 
раньше даже не мечтали.

— У меня есть подруга, она живет на Патриар-
ших прудах. У нее возникли сильные загрудинные 
боли. Она мне позвонила, все рассказала — мне 
показалось, что это начинающийся инфаркт мио-
карда. Естественно, она захотела поехать ко мне. 
«Нет, — сказал я, — езжайте туда, где близко от 
дома, чтобы время не потерять». Так и случилось. 
Ее повезли в рядом находящуюся больницу…

— Государственную?
— Государственную. Она ничего не заплатила, 

и ей оказали самую высококвалифицированную 
помощь. За считаные часы ее прооперировали. Но 
это Москва. Что касается других городов… 

— Это известно. Сокращают поликлиники, 
больницы, и теперь больным людям прихо-
дится ездить за тридевять земель.

— Не то слово, и выхода я не вижу. Россия — 
огромная страна. Там 60 км по бездорожью иногда 
надо везти роженицу, а потом у нее возникает про-
блема с родами, и ее еще могут не принять.

— «Скорой помощи» не хватает — она мо-
жет приехать через час…

— И лекарств не хватает. Но есть простой 
и ясный выход: надо платить деньги. Надо по-
вернуться к народу лицом. И главное — чтобы 
перестали воровать.

 — А импортозамещение? Говорят, наши 
препараты намного хуже импортных.

— Я подписываюсь под вашими словами. Но 
нужно менять еще и менталитет наших людей. 
Девиз наших людей: «У меня ничего нет, и мне 
ничего не надо». У них на балконе заморожены 
пельмени, они могут купить бутылку водки — им 
достаточно. А лекарств им не надо… Уверен, надо 
по-другому перераспределить деньги. У нас есть 
очень богатые люди, могли бы поделиться. Есть ли 
свет в конце тоннеля — я не знаю. Неуже-
ли положение безвыходно? И все-
таки я верю, что мои внуки будут 
жить в счастливой и богатой 
стране!

— Во всем мире 
смертность от онколо-
гии занимает второе 
место после инфар-
ктов. У меня папа 
умер от рака, род-
ная тетя, много 
товарищей… На-
верное, у каждого 
есть свой марти-
ролог близких 
людей, которые 
умерли от этой 
страшной болезни. 
Как бороться с этим 
— по-человечески и 
медицински?

— Эта проблема гло-
бальная, мировая. Амери-
канские онкологи говорят, что 
каждый человек в своей жизни 
добегает до своего рака. Я когда-то в 
это не верил, но если докопаться, то у каждого 
человека где-то что-то патологически возникает. 
Другое дело: есть раки, которые не дают мета-
стазов, есть раки локальные, но так или иначе, 
особенно у лиц пожилого возраста, мутация клетки 
происходит. У нас в стране есть блестящие хирур-
ги, прекрасные онкологи, которые великолепно 
оперируют больных. Мне порой очень обидно, 
когда я слышу, что кто-то уехал в Америку или 
в Европу оперироваться. Не надо этого делать. 
Но то, что в России выполняется плохо, — так это 
программа лечения онкологического больного. По 
этой программе человек должен в той или иной 
форме рака, когда его еще можно лечить, полу-
чать терапию. За границей эта программа четко 
работает, поэтому, если у людей что-то возникает 
и у них есть финансовые возможности, они едут 
лечиться в Германию, Израиль, Штаты… В Москве 
эта программа работает неплохо, но в остальных 
городах совсем не так. Например, в столице есть 
такая программа в 62-й больнице, в Онкологиче-
ском институте Герцена, в Институте онкологии им. 
Блохина. Но в чем несчастье: когда человеку нужно 
получить, например, химлекарства в качестве 
профилактики, чтобы уничтожить метастазы, — 
этого лекарства порой нет, и приходится ждать. У 
моего близкого друга, очень известного человека, 
архитектора, был рак прямой кишки и метастазы 
в легкие. Я его приглашал в Москву, хотел ему 
помочь, а он говорил: «Я подожду, не волнуйся, 
мне обещали тут лекарства». Он ждал, но так и не 
дождался. А скольких денег это стоит! Иногда люди 
продают свои квартиры, дома, все, что у них есть, 
только чтобы спасти родного человека…

Но сегодня в онкологии есть надежда, свет в 
конце тоннеля. Если мы раньше боялись рака, это 
было безнадежно, больной ни на что рассчитывать 
не мог, то сегодня, если вовремя начато лечение, 
на 100% на всю оставшуюся жизнь человек ста-
новится здоровым. Я говорю это не для красного 
словца, поверьте.

— Но в чем причина рака? Внутренние 
переживания, стресс, экология?.. Это фа-
тальная неизбежность?

— Я вспоминаю болезнь моей жены. Нам 
было по 29 лет. У нее была лейкемия, рак крови. 
От этого же умерла Раиса Максимовна Горбачева 
и многие другие. Когда моя жена лежала в палате, 
там же лежала балерина, лежал летчик и вообще 
люди самых разных профессий — у них было это 
тяжелое заболевание. Но мы и сегодня не можем 
ответить о главных причинах возникновения рака. 
Известно, что рак легких чаще всего возникает у 
курильщиков. Вы спрашиваете: как себя обезо-
пасить? Банально, но это здоровый образ жизни 
— лучшего еще никто не придумал. Употребление 
алкоголя в умеренных количествах. Первичный рак 
печени и деградация печеночной клетки проис-
ходят именно из-за злоупотребления спиртным. 
Есть вирусная теория возникновения рака… Но я 

думаю, что мы уже так близко подошли 
к этой проблеме, что, может быть, 

уже следующее поколение 
моих детей или внуков из-

бавится от этой чумы. 
Когда-то сифилис 

был неизлечим, 
теперь укол — и 

сифилиса нет. 
Когда-то от ди-
абета умирали 
миллионы, 
но изобрели 
же инсулин в 
конце концов! 
Очень мало 
людей, кото-

рые доживают 
до глубокой 

старости, и у них 
ничего нет…

— Есть даже 
такое выражение 

для пожилых людей: 
«Если ты проснулся и у 

тебя ничего не болит — зна-
чит, ты умер».

— Да, это было б так смешно, если не 
было так грустно. Мы всю жизнь должны стараться 
жить долго, но всю жизнь должны за эту долгую 
жизнь бороться. 

— Известно, что Солженицын победил 
рак, хотя врачи предрекали ему всего не-
сколько месяцев жизни. Знаете ли вы подоб-
ные примеры, когда человеку ставили такой 
страшный диагноз, говорили, что он долго 
не протянет, а он, вопреки всем прогнозам, 
жил дальше?

— Есть раки, которые не поддаются лече-
нию, несмотря на все денежные возможности 
пациента. Вспомните Стива Джобса — это был 
гений абсолютный. У него был рак поджелудочной 
железы. Он заработал миллиарды и с ужасом ду-
мал о том, кому это все нужно. Когда он лежал под 
капельницей, смотрел на свою уходящую жизнь и 
понимал, как чудно создан свет, как все бренно. Как 
человек борется, и нет возможности ему помочь. 
При раке поджелудочной железы с метастазами 
лечение безнадежно. Он умер совсем еще не 
старым человеком. Недавно из-за рака мозга 
скончался Маккейн. У него был тот же рак, что и у 
Димы Хворостовского, но Хворостовский умер в 
56 лет, а Маккейн — в 81. Мама Маккейна, кстати, 
живет до сегодняшнего дня, ей 107… 

— Давайте все же о хорошем говорить — о 
жизни. Сегодня у вас юбилей, уже не первый 
и, надеюсь, не последний. Вспомните свой 
самый необычный подарок, который вы по-
лучили в какой-либо из юбилеев.

— Вот сейчас меня спрашивают: «Что вам 
подарить?» Но я всем, чтобы от меня отстали, 
говорю: «Подарите мне «Майбах». Сразу человек 
затыкается и говорит: «Ладно, я подумаю». Ну вот 
пусть он думает. Самый лучший подарок для меня 
— это те люди, которых я люблю и хочу их видеть. 
Это любовь моей семьи ко мне и моя любовь к 
ним, к моим друзьям, близким, тем, кого я люблю 
и буду любить всегда. Когда я их вижу, то ни о чем 
больше думать не могу. То, что мне нужно, у меня 
есть, и ничего больше придумать нельзя. 

Александр МЕЛЬМАН.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Кредит «Почтовый»: сумма от 50 000 до 500 000 руб., срок — от 12 до 60 мес., ставка — 22,9 % годовых (19,9% годовых для клиентов с тарифным планом Сберегательного счета «Зарплатный», «Пенсионный», «Зарплатный пенсионер» 
— далее «льготные клиенты») или 10,9 % годовых при уплате единоразовой комиссии за услугу «Гарантированная ставка» (% от суммы, доступной к выдаче наличными) в размере 6,9 % или 1 % для льготных клиентов. «Гарантированная 
ставка» — услуга, предусматривающая установление уменьшенной процентной ставки по кредиту, предоставляется при полном погашении задолженности по кредиту при условии внесения клиентом 12 платежей с даты заключения 
договора или с даты погашения просроченной задолженности. Комиссия за сопровождение услуги при ее подключении в период действия договора (в случае если по договору осталось выплатить не менее 12 платежей) — согласно 
тарифам, действующим на дату подключения. Разница между суммой процентов, уплаченных клиентом по договору, и суммой процентов, рассчитанных в рамках услуги, зачисляется на текущий счет клиента в день полного погашения 
задолженности по договору. Комиссия за выдачу указанной выше разницы наличными в банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк», банкоматах банков группы ВТБ — 0%; в ПВН банкоматах банков группы ВТБ, банкоматах и ПВН других банков 
— 1% (мин. 100 руб.). Сумма к выдаче — сумма денежных средств, получаемая клиентом со счета наличными или перечисленная по распоряжению клиента со счета на другой счет клиента в банке и доступная к получению наличными. 
По желанию клиента по кредиту предоставляются платные дополнительные услуги. Указанные условия действительны на 20.08.2018. ПАО «Почта Банк». Реклама.

Узнать адреса отделений банка или получить консультацию вы можете по телефону 8 800 550 0770 или на сайте pochtabank.ru

Каждый из нас на личном опыте знает: 
иногда обстоятельства складываются так, 
что определенная сумма нужна как воздух. 
Срывается покупка пальто, о котором давно 
мечтаешь, детям срочно нужен компьютер 
или просто необходимо купить новую мебель. 
Конечно, можно копить, но в таком случае при-
дется ждать неопределенное время. Решить 
проблему с финансами поможет потребитель-
ский кредит, но к его выбору нужно подойти 
ответственно!

В поисках решения
Обратите внимание на предложение от 

«Почта Банка» — кредит «Почтовый» с услугой 
«Гарантированная ставка» 10,9% годовых. Воз-
можно, именно он станет идеальным решением 
для вас.

Кредит можно получить на любые цели, 
условия просты: сумма от 50 000 до 500 000 ру-
блей, срок — от 12 до 60 месяцев, первоначаль-
ная ставка — 22,9% годовых (19,9% годовых для 
клиентов с тарифным планом Сберегательный 
счет «Зарплатный», «Пенсионный», «Зарплатный 
пенсионер» — далее «льготные клиенты»). На 

первый взгляд — обычное предложение. Уни-
кальным его делает услуга «Гарантированная 
ставка»: при полном погашении кредита, отсут-
ствии просрочек и при внесении не менее чем 
12 платежей кредитная ставка будет снижена до 
10,9 % годовых, а разницу между оплаченными 
процентами и процентами, пересчитанными уже 
по «Гарантированной ставке», банк возвраща-
ет клиенту на счет в день полного погашения 
задолженности.

Единоразовая комиссия за подключение 
«Гарантированной ставки» — 6,9% или 1% для 
льготных клиентов от суммы, доступной к вы-
даче наличными.

Примерный расчет
Сумма кредита наличными — 150 000 ру-

блей, срок кредита — 60 месяцев, процентная 
ставка по кредиту — 22,9%. При отсутствии 
просрочек, внесении не менее чем 12 платежей 
и полном погашении кредита по услуге «Гаран-
тированная ставка» ставка будет снижена до 
10,9% годовых. Разница между суммой упла-
ченных процентов и процентов, пересчитанных 
по ставке 10,9%, вернется на счет клиента. Если 
кредит погашался в течение 60 месяцев, возврат 
составит 57 000 рублей.

Расчет предварительный, приведен в рамках 
кредита «Почтовый» (не является офертой).

Легко оформить
Заполните онлайн-заявку на сайте банка 

pochtabank.ru. Предварительное решение можно 
получить за 1 минуту! В дальнейшем контроли-
ровать состояние своего кредита можно через 
бесплатное мобильное приложение Почта Банк 
Онлайн. 

Импровизируйте! Превращайте преграды 
в трамплины. Мир прекрасен, надо лишь уметь 
наслаждаться каждым днем своей жизни! 

ЖИТЬ ЗДЕСЬ И СЕИЧАС
Сентябрь — настоящее финансовое 
испытание для многих семей. Сборы 
детей в школу и детский сад, покупка 
осенней одежды, окончание ремонта 
— все это может показаться неподъ-
емной ношей после летних месяцев. 
Как справиться с ситуацией, если в 
семейном бюджете что-то не сходит-
ся? Есть удобное решение — потреби-
тельский кредит, но при выборе пред-
ложения нужно обращать внимание 
на детали.
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Добрый старый доктор Бронштейн. Старый? Да ладно! 
Он в профессии, в деле, всегда готов помочь. 

Неравнодушный, молодой и свободный. Высокий 
профессионал. Сегодня основателю и президенту 

Центра эндохирургии и литотрипсии, академику РАЕН, 
профессору Александру Семеновичу Бронштейну 

исполняется 80 лет! А в качестве 
поздравления — это актуальное интервью 

с ним.

ДОКТОР
Александр 

БРОНШТЕЙН: 
«Я продолжаю работать 

и чувствую себя лет 
на двадцать моложе»

С Александрой 
Пахмутовой 
и Николаем 
Добронравовым.

«И все-таки я верю, что мои внуки будут 
жить в счастливой и богатой стране!»

Этот удивительный театр мог построить, 
продолжая традиции МГУ, только особенный че-
ловек. Славутин таким и является — математик 
по образованию, который всю жизнь поверяет 
алгеброй гармонию театра. И какого! Где он 
собирает артистически одаренных молодых 
физиков, лириков, психологов, биологов, по-
мешанных (в хорошем смысле слова) на театре. 
Здесь свои первые шаги делали Алексей Кортнев 
и компания, Ирина Богушевская, Максим Галкин, 
«Квартет И». Начинавшийся как любительский, 
«МОСТ» перешел в разряд профессионалов — 
с большим репертуаром, своим фестивалем, 
школой. И вот друзья, артисты старого и нового 
поколения, собрались в понедельник вечером 
в белом полуподвальчике с окнами на Садовое 
кольцо, чтобы сказать, как любят его, да и во-
обще обожают. Но без пафоса, цветов/венков/
корзин/речей.

Вечер ведут лучшие воспитанники Славути-
на — актриса и замдиректора Марианна Лемеш-
ко и режиссер Георгий Долмазян. Жизнь учителя, 
который сидит на первом ряду в уголке, легко и 
иронично разложена по главам: математик, поэт, 
строитель театра. Свидетельские показания, 
из которых следует, что юбиляр — конченый 
романтик, талантливый поэт и режиссер, ав-
тор литературоведческих трудов — в общем, 
ученый муж, что театру только в плюс. Павел 
Сеплярский смешно пародирует Славутина на 
репетиции.

Слова от сердца, нежные воспоминания 
от коллег по точным наукам, литературоведе-
нию, театру… Театральный цех представляет 
Александр Вилькин, худрук «Вишневого сада». 
Это он еще в далекие 60–70-е привел юного 
интеллектуала-математика в это веселое, но 
не безопасное место — театр. 

— Я пришел домой после спектакля уста-
лый (Вилькин служил на Таганке. — М.Р.), а тут 
жена Оля говорит: «Придет моя подруга Ира 
со своим молодым человеком. Она хочет за 

него замуж. Послушай его, и надо так сделать, 
чтобы…» А я голодный, в плохом настроении, и 
при чем тут какой-то жених? Входит молодой 
человек, худенький, воспитанный, робко при-
сел напротив меня и спросил: «Как, по-вашему, 
какая главная мысль в «Медном всаднике»?» Я 
обалдел, собрался ответить, а он мне: «Сейчас 
я вам объясню». Я спрашиваю: «Что вы буде-
те пить?» — «А вы что?» — «Я — водку». — «Ну, 
значит, и я — водку. А что вы скажете по пово-
ду финальных строф поэмы Пушкина? Как вы 
оцениваете ее структуру?..» Короче, выпил он 
не больше рюмки, а проговорили мы до шести 
утра. После этого я вошел в нашу маленькую 
спаленку и сказал Оле: «Я сделаю все, чтобы 
он на ней женился».

Та, с которой вскоре соединил свою судьбу 
Евгений Славутин, стала не просто женой и 
добродетельной матерью их единственной до-
чери, но и в прямом смысле музой. Только очень 
трудовой: хозяйство театра, жизнь актеров, 
творчество худрука, наконец, сама атмосфера 
«МОСТа» — это Ирина Большакова, скромная, 
никогда не унывающая и мудрая. О чем, соб-
ственно, и читает в своей эпиграмме молодой, 
но талантливый актер Кожухарь: «Дом, который 
построил шеф».

Ну а в финале вся труппа высыпает на сцену 
и по очереди благодарит Евгения Иосифовича 
за… А вот здесь и проявляются ум и оригиналь-
ность актеров. Ни одного общего места — все 
от души: «Спасибо за жену!» (парень обнима-
ет девушку), «Спасибо, что подкармливаете!», 
«Спасибо за подаренную мечту!», «Спасибо, что 
защитил диссертацию!» и так далее.

А мы от «МК», который много лет дружит со 
Студенческим театром, добавим: спасибо за 
«МОСТ», построенный вами, дорогой Евгений 
Иосифович, и протянувшийся через поколения! 
На таком мосту не скучно, нет цинизма и грязи 
времени — и чистая эмоция…

Марина РАЙКИНА.

ДОМ, КОТОРЫЙ ПОСТРОИЛ ШЕФ
В театре «МОСТ» отметили юбилей 

Евгения Славутина

У шефа есть конкретное имя — Евгений Славутин. Это он построил «МОСТ», хо-
рошо известный всем как Студенческий театр МГУ. И несколько лет он уже не на 
Воробьевых горах, а на Садовом кольце — в цепочке столичных театров: Сатира, 
Моссовет, «МОСТ».
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Молодой режиссер Ксения Ратушная за-
вершила съемки фильма «Аутло», кото-
рый позиционируется как независимая 
ЛГБТ-драма. В мире снимается немало 
подобных картин, им посвящены от-
дельные программы на кинофестивалях. 
Так, азиатский и латиноамериканский 
кинематограф не знает запретных тем 
и постоянно поставляет шокирующие 
обывателя сюжеты. Российские «Весель-
чаки» 2009 года Феликса Михайлова про 
транссексуалов с участием Данилы Коз-
ловского и Вилле Хаапасало участвова-
ли в Берлинском кинофестивале, а у нас 
их почти никто не видел. Картину Ксении 
Ратушной может ждать та же судьба. 

Ксения дебютировала как режиссер в 2016 
году короткометражкой «Магнетизм», где ис-
полнила и одну из главных ролей. Свой первый 
полнометражный фильм «Аутло» она спонсировала 
сама. Его действие разворачивается в Москве в 
наши дни и в конце 1980-х. Смелая и свободная 
старшеклассница Аутло (актриса Лиза Кашин-
цева) не отягощена моральными предрассудка-
ми, привыкла добиваться того, чего хочет. Она 
влюблена в популярного в школе парня Альфача 
(Глеб Калюжный). Ее одноклассник Никита (Виктор 
Тарасенко) тоже испытывает к нему интерес. Все 
это навевает их учителю Игорю Владиславовичу 
воспоминания о танцовщице Нине в клубе для 
советской элиты в 1985-м. 

«МК» побеседовал с Ксенией Ратушной.
— Почему именно такая тема?
— Потому что она внутренне драматична. 

Мне как сценаристу не пришлось придумывать 
ничего сложного для того, чтобы обозначить 
конфликт героев. Существование сексуальных 
меньшинств до сих пор трудное, особенно в нашей 
стране. Это история гея-старшеклассника Никиты 
и трансгендера-танцовщицы во времена СССР. 

— Это очень интересно и странно, по-
скольку тему советских трансгендеров еще 
никто не брал.

— Да, это странно, но очень красиво. И мне 
особенно нравится, что тема ранее не использова-
лась. Есть и еще одна история — более норматив-
ная, потому что она связана с гетеросексуальными 
отношениями и нашей героиней Аутло, именем 
которой назван фильм. Она в какой-то степени 
является моим альтер эго: умная, внутренне сво-
бодная девушка-психопат, которая делает все, 
что хочет, ради любви. Она тот человек, о котором 
мечтал Ницше. 

— У фильма, скорее всего, будет непро-
стая судьба. 

— Мы изначально понимали, что нам вряд ли 
дадут прокатное удостоверение, несмотря на то, 
что фильм не пропагандистский, а художествен-
ный. Думали о западной аудитории. К тому же я 
дебютант. А это значит, что тебе никто не доверяет, 
не дает деньги, пока тебя не поддержат фестивали. 
Мне бы очень хотелось, чтобы фильм нашел свою 
аудиторию в России. Для кого-то станет открыти-
ем, что геи — нормальные люди, а трансгендеры не 
так страшны, как кажутся. У нас в какой-то степени 
образовательный проект.

— Вы смотрите российское кино?
— Мне скучно российское кино. В нем не было 

интересных мне тем, разве что у Балабанова. Хо-
чется чего-то необычного. Секс, насилие, страсть 
— крайние проявления человеческой натуры. Са-
мые интересные для меня режиссеры — Гаспар 
Ноэ, Николас Виндинг Рефн, Йоргос Лантимос. 
Хочется больше поэзии и поменьше морализа-
торства. Наши режиссеры не любят своих героев, 
критикуют, а мне кажется, что их нужно любить и 
показывать себя в своих фильмах.

— Как вы выбирали актеров?
— Это был очень сложный процесс, потому 

что у нас в сценарии есть эротические сцены, в 
том числе и необычные, есть история с трансген-
дерными отношениями. Многих смущало, что на 
экране придется раздеваться и что проект делают 
не Роднянский и Звягинцев, а никому не известный 
режиссер-дебютант. Мы искали внутренне сво-
бодных людей, готовых к экспериментам. Я очень 
довольна нашей командой для современной линии 
Альфач–Никита–Аутло, мы называем ее бандой 
Альфача. Глеба Калюжного я увидела в записи с 
другого кастинга. До этого я долго мучила наших 
кастинг-директоров тем, что мне нужен мрачный 
байронизм. А у Глеба он есть. С Витей Тарасенко 
нам пришлось порепетировать довольно много, 
чтобы он тоже его прочувствовал. Женю Окорокова, 
который играет трансгендера Нину, утвердили в 
последний день перед съемками, потому что актер, 
утвержденный на эту роль за полгода, отказался 
выщипывать брови. Женя подошел к процессу 
профессионально.

— Убедились, что кино — командная 
работа?

— Конечно. Просто необходимо правильно 
выбрать людей в свою команду. Не представляю, 
как бы я контролировала от начала и до конца 
производство костюмов, ходила бы за гаффе-
ром и постоянно указывала, куда ставить свет. 
Это все-таки унизительно для людей, которых ты 
нанимаешь. Хочется выглядеть гением, который 
делает все сам, но это неправда.

— Поскольку у вас молодые герои, важно, 
какая музыка прозвучит.

— Мы надеемся, что удастся получить компо-
зицию известного израильского певца Asaf Avidan 
«Different Pulses». На ней строятся две сцены: 

открывающая и еще одна, ближе к кульминации 
фильма. Положительного ответа мы пока не по-
лучили. Хотим отправить ему материал, чтобы он 
увидел, как это красиво. Мы ведем переговоры и 
по поводу прав на песню Веры Матвеевой «Я так 
хочу весну». Ее как раз исполняет под гитару наш 
трансгендер. Я считаю, что музыка очень важна. 
Здесь работает принцип «чем меньше, тем лучше». 
Ты выбираешь одну, две, три композиции, которые 
говорят что-то очень важное о твоем фильме, и 
используешь несколько раз. Или один раз, но так, 
чтобы пробивало. Возможно, мы используем и 
русский рэп, скажем, совсем неизвестный.

Глеб Калюжный так объяснил свое участие 
в картине: 

— Я сначала бегло пробежал сценарий, не до 
конца понял идею. Хотел даже отказаться, потому 
что много эротических сцен. Но мы встретились с 
Ксенией, я задал ей вопросы и получил на них отве-
ты, потом прочитал отредактированный сценарий. 
Я поверил в эту идею и считаю, что все получилось. 
Рад, что согласился. Это был большой опыт для 
меня, а съемки даже нельзя назвать работой. 
Самым трудным оказалось вставать в 6 утра.

Сергей Епишев — самый маститый актер, 
участвующий в этом провокационном филь-
ме, к тому же смелый. Наш разговор это только 
подтвердил. 

— «Аутло» — это вызов?
— Вызов, конечно, в нашем пуританском 

мире. Я даже удивлен, что такое кино было ре-
шено снимать и Ксения на это отважилась. Мы 
не были знакомы. Она позвонила и предложила 
роль, сказав, что фильм не совсем похож на то, 
что делается в нашем кино.

— И вас это привлекло?
— Да. Привлекло тем, что действительно не 

похоже на то, к чему мы привыкли, а я получил 
совсем не ту роль, которую мог бы ожидать. Тем 
интереснее оказалось все это попробовать. В 
картине два временных пласта — 1985 год и со-
временность. А история про подростков, осознаю-
щих свою сексуальность. На тему чувственного 
начала, пробуждающегося в школьную пору, у нас 
очень мало говорят. И вообще, сексуальность и 
ее разные проявления довольно табуированная 
тема в российском кино. В нашем фильме полу-
чается что-то в духе даркнета (часть Интернета, 
недоступная через обычные браузеры. — С.Х.), 
субкультуры, про которую я почти ничего не знаю, 
и даже, я бы сказал, исследуется темная сторона 
чувственного мира. 

— Ваш герой — школьный учитель, но в 
80-е он был кем-то другим?

— Нужно сохранить интригу. Да, он взрослый 
человек, работает в школе, преподает мировую 
художественную культуру. Это человек с зага-
дочным прошлым, которое вынужден скрывать. 
Происходящие в фильме события заставляют 
его понять, что все-таки то, что было прежде, не 
скрыть, оно вырывается наружу, и для него это 
становится облегчением. 

— Герои окружены непониманием или же 
вполне благополучно существуют?

— Конечно, никакого благополучия нет. Один 
из главных героев — подросток, который осознает 
свою гомосексуальную природу. Естественно, что 
никакого понимания он не встречает, напротив, 
подвергается агрессии и насилию. Ему с этим 
непросто жить, и одна из ключевых тем нашего 
фильма связана как раз с агрессией, сопрово-
ждающей не совсем понятную нам чувственную 
природу человека — нетрадиционную, необще-
принятую. Она выливается в уродливые формы. 
Кто-то со своей необычной природой сживается, 
признает ее в себе и открывается, но общество, 
конечно, совершенно это не поощряет, так что 
приходится подавлять свои чувства. 

— Вы же опытный человек. Чем вас при-
влекла дебютантка? 

— Ксения точно знала, что хочет. Она уве-
рена в себе, грамотно организует весь процесс. 
У нас работает очень хорошая группа: оператор, 
художники, все, кто занимается светом и звуком. 
Профессиональные люди с большим уважени-
ем и воодушевлением помогают начинающему 
режиссеру. Атмосфера на площадке сложилась 
рабочая, не было никаких проявлений мук твор-
чества и истерик. 

— Вы ведь бесстрашный артист? Любите 
смелые поступки?

— Хочется в это верить. Кстати, благодаря 
этому фильму я получил уникальную возможность 
походить на каблуках. У меня 50-й размер обуви, 
понятно, что в обычной жизни таких туфель не 
найти. Для меня их сшили специально, и, встав на 
каблуки, я многое узнал о мире женщин. 

— Никаких сомнений не испытывали, со-
глашаясь на необычную роль?

— Нет, мне было интересно. Мы встретились 
с Ксенией на пробах и, как мне показалось, нашли 
общий язык. Она иронично ко всему относится. 
Мы много смеялись, когда что-то пробовали. Доля 
здорового юмора присутствовала во всем, что 
мы делали.

— Почему фильм называется «Аутло»?
— Так зовут нашу героиню. Это русская транс-

крипция английского выражения: outlow — вне 
закона. Аутло живет без тормозов, отвязно, по-
зволяет себе все что вздумается. Ее реальное 
имя, по-моему, не звучит ни разу, да оно ей и не 
нужно. 

 Светлана ХОХРЯКОВА,  
Евгения КАРПУНИНА.

“Московский коМсоМолец”    
19 сентября 2018 года 

  стр.

7

ПРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждая квартира, пред-
лагаемая клиенту риелтором для просмотра. 4. 
Часть разбитого зеркала. 10. Ложь, порочащая 
конкурента. 11. Средневековый лук, употре-
блявшийся до изобретения огнестрельного 
оружия. 13. Семь утра по меркам совы. 14. 
Цельная свинья на схеме разделки. 15. «Бен-
зин» для автомобиля Винтика и Шпунтика. 16. 
Цветущий символ Японии. 18. Регалия на голове 
императрицы. 20. Кольцо, к которому крепится 
собачий поводок. 22. Школа, в которой живут 
и учатся. 23. Суматоха, во время которой дым 
коромыслом стоит. 24. Железный приятель 
Элли и Страшилы в сказке Волкова. 27. День-
ги, которые банк берет со своих клиентов за 
оказываемые услуги. 30. Плюшевый медведь в 
детской кроватке. 32. «Каталог» туроператоров 
России. 34. Победитовый «хоботок» дрели. 
35. Непризнание обвиняемым своей вины. 36. 
«Песня» спящей казармы. 38. «Прокат» автомо-
биля без разрешения хозяина. 39. Название 
смерча в стране Трампа. 40. Белый «зуб» рояля. 
41. Парная плоская широкая кость в верхней 
части спины. 42. Возвышение для оратора.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страшная тайна молодя-
щейся дамы. 2. Летний месяц, названный в 
честь великого Цезаря. 3. Северная морская 
рыба из семейства тресковых. 5. Тщедушный 
паренек, который не может за себя постоять. 
6. Данная монахом клятва безбрачия. 7. Кру-
глый хлеб из русской печки. 8. Торжественное 
письменное обращение верховной власти к 
народу. 9. Верующий человек, путешествую-
щий по святым местам. 10. Упрощенная форма 
женского поклона, сменившая реверанс. 12. 
«Нешустрый» мыслитель. 17. Военнослужащий 
запаса, подлежащий призыву в первую очередь 
в случае мобилизации. 19. Скоморох, который 
за шуткой в карман не лез. 20. Старая одежда с 
чужого плеча. 21. «Рюкзак» русского путника с 
посохом. 25. «Интернет-сочинение» ученика де-
сятого класса. 26. Мелкий маринованный огур-
чик. 27. Литературная собачка, которая была 
переименована в Тетку. 28. Способ построения 
сложной фабулы в романе. 29. Порошок из кар-
тофеля. 31. Товар, продаваемый поштучно. 33. 
Водный ключик в овраге. 34. «Главарь» среди 
компьютеров. 37. Очищенная скрабом дырочка 
на коже. 38. Травма с синяком.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

18 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кислота. 4. Угодник. 
10. Протока. 11. Оболтус. 13. Ноль. 14. Гуру. 
15. Миллиметр. 16. Цунами. 18. Аспект. 20. 
Почести. 22. Отплытие. 23. Рапсодия. 24. 
Костюмер. 27. Генетика. 30. Цесарка. 32. Уго-
дье. 34. Дьякон. 35. Репетитор. 36. След. 38. 
Клев. 39. Джунгли. 40. Картель. 41. Трамвай. 
42. Скептик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конница. 2. Ларь. 3. Тата-
ми. 5. Галера. 6. Друг. 7. Капуста. 8. Различие. 
9. Ротмистр. 10. Планшет. 12. Сумерки. 17. 
Мыслитель. 19. Строитель. 20. Питомец. 21. 
Испанка. 25. Ортопед. 26. Растение. 27. Гор-
бинка. 28. Куркуль. 29. Курсант. 31. Дневник. 
33. Ерунда. 34. Дротик. 37. Джем. 38. Клип.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ календарики,
открытки, фотографии б/у 
куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

продаю

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

❑ релакс! 
т. 8-925-128-25-99

В четверг, 20 сентября, в 12.00 
в редакции газеты «Московский 
комсомолец» пройдет пресс-
конференция, посвященная 
новому направлению 
работы движения «За права 
человека» — программе защиты 
предпринимателей.

Ежегодно в стране проводится около 2 млн 
проверок бизнеса. Более 60% проверок имеет 
внеплановый характер. Более 50% — выявля-
ют нарушения. В рамках пресс-конференции 
гости «МК» обсудят, какие методы защиты 
предпринимателей существуют, какие методы 
самозащиты необходимо использовать, какие 
угрозы в результате проверок возникают для 

бизнеса и что войдет в новую программу за-
щиты предпринимателей ООД.

В пресс-конференции примут участие: 
правозащитник Лев ПОНОМАРЕВ, эконо-
мист Дмитрий ПОТАПЕНКО, банкир Сергей 
КАРЕТКО, кубанский фермер Олег ПЕТРОВ, 
юрист Ольга РОМАНЕНКОВА и предприни-
матели Александр БАКУЛИН, Александр 
БАЛАКИРЕВ, Станислав КАВЧЕВСКИЙ, 
Анатолий КОЧЕГАРОВ.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ПРАВА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ: 
ЗАЩИТА ИЛИ САМОЗАЩИТА? 

ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!
ПОДПИСКА В ЦСО 

Только в ЦСО, подписка на «МК» по сниженным ценам. 
Полный перечень ЦСО и цен в «МК» за 18 сентября.
19 сентября с 11.00.до 14.00
Басманный, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
Бирюлево Восточное,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
Борисово, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
Соколиная Гора, ул. Буракова, д. 17/2
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 21
Якиманка, 3‑й Кадашевский пер., д. 9
Ярославский, ул. Палехская, д. 14
Хамовники, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
20 сентября с 11.00 до 14.00
Аэропорт, ул. Черняховского, д. 14
Дорогомиловский, ул. Студенческая, д. 42
Красносельский,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10
Мещанский, Переяславский пер., д. 6
Можайский, ул. Гришина, д. 8, корп. 3
Северное Измайлово, Щелковское шоссе, д. 24
21 сентября с 11.00 до 14.00
Братеево, ул. Алма‑Атинская, д. 10, корп. 3
Внуково, ул. 2‑я Рейсовая, д. 25б
Зябликово, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Лосиноостровский, ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Очаково-Матвеевское, ул. Веерная, д. 1, корп. 2
Хорошёво-Мнёвники, ул. Маршала Жукова, д. 47
22 сентября с 11.00 до 14.00
Нижегородский, ул. 3‑я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
Ново-Переделкино, Боровское шоссе, д. 32
Солнцево, ул. Богданова, д. 54
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
24 сентября с 11.00 до 14.00
Некрасовка, ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
Строгино, Строгинский бульвар, д. 5
Косино-Ухтомский, ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
Нагорный, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь‑
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у «Сбербанка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
20 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у «Сбербанка»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
с левой стороны от к/т «Нева»
21 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м‑на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м‑на «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
24 и 25 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр‑т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
пос. Некрасовка, ул. 1‑я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м‑на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б‑р, д. 9,  
у м‑на «Авто 49»

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору 
ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформивших 
подписку в киоске у метро «Марксистская»  
в период с 10 по 14 сентября этого года, 
просим срочно обратиться в киоск 
или позвонить в отдел подписки «МК»  
по тел: 8-495-665-40-86 
(в будни, с 9.00 до 18.00).  

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГЕИ ШАГАЕТ 
В России снимается 
драма из жизни 
сексуальных меньшинств
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Евгений 
Окороков  

в роли Нины.

Альфач — Глеб Калюжный.



«Спартак»: куда тренер 
ведет команду
Знаменитый болельщик «Спартака» 

актер Дмитрий Назаров после пораже-
ния красно-белых от «Ахмата» посвятил 
красно-белым и их главному тренеру 
Массимо Каррере стихи:

Ну что еще должно случиться,/
Какие нам нужны примеры,/Чтобы 
понять, что гусь — не птица,/А наше 
счастье — не Каррера?/С ним нет 
полета и простора,/Одна украден-
ная радость,/И сколько нужно нам 
позора,/Чтоб исчерпалась благо-
дарность?/Мы можем и терпеть, 
и злиться,/Все с гуся, как вода, 
стекает,/И нет яиц от этой птицы,/И 
съесть нельзя, и не летает!

Дело здесь вовсе не в рифмах 
и иронии, присущей околофут-
больному творчеству главного 
повара отечественного ТВ, в ко-
тором уже были и стихи, и песни. 
Изюминка в том, что один из 
преданнейших болельщиков 
клуба перешел невидимую 
черту, за которой находился 
неприкосновенный после 
выигранного чемпионства 
Массимо Каррера. Хотел 
того или нет Назаров, но, 
при всей спорности и не-
однозначности своего 
творения, он выразил 
мнение довольно вну-
шительной части спар-
таковских поклонников, 
которые давно перестали 
праздновать победу в по-
запрошлом первенстве, а 
новых свершений от «Спартака» все 
никак не дождутся.

Предположить, что москвичи по-
теряют очки в домашней встрече с 
«Ахматом», было совсем не сложно. 
Собственно, «МК» в анонсе отчетно-
го тура и прогнозировал подобное 
развитие событий, поставив на 
нулевую ничью. На чаше весов 
грозненцев был такой 
козырь, как новый 
главный тренер 
в лице хорошо 
знакомого 
с чеченским 
футболом Ра-
шида Рахимова. «Ах-
мат», положа руку на 
сердце, не наиграл 
в Тушине и на ничью, 
но тем не менее уехал 
домой с тремя очками. 
Спартаковским болель-
щикам, и в первую оче-
редь тренерскому штабу 
красно-белых, сейчас следу-
ет не слезы лить по потерянным 
баллам, а думать, как нормализо-
вать игру команды перед стартом 
в еврокубках.

С момента прихода на тренерский пост Мас-
симо Карреры у «Спартака» так и не появилось 
умение вести позиционное нападение. Наладить 
его довольно часто подолгу не могут и гораздо 
более опытные и именитые специалисты, так что 
уж говорить об итальянце, для которого работа с 
московским клубом стала пробой пера в качестве 
главного тренера. Но интересуют сейчас не при-
чины происходящего в стане красно-белых, а пути 
исправления сложившейся ситуации.

Да, команду покинул лидер последних лет 
Квинси Промес, вклад которого в общекомандные 
действия сложно переоценить. Но и с голландцем 
в составе москвичи испытывали серьезные про-
блемы в организации игры. Поймать соперника 
на стремительной контратаке — это спартаковцы, 
располагая мастеровитыми и понимающими друг 
друга с полуслова Промесом, Луисом Адриано и 
всегда готовыми поддержать партнеров из глубины 
Романом Зобниным и Денисом Глушаковым, умели, 
пожалуй, лучше всех в РПЛ, но стоило соперникам 
выставить в своей штрафной пресловутый «авто-
бус», как у красно-белых неизменно начинались 
проблемы. А теперь, когда к этим проблемам до-
бавилась потеря ушедшего в «Севилью» Квинси, 
эти проблемы лишь усугубились.

Сложности с забитыми голами наблюдаются 
у «Спартака» не первый день. И вряд ли игровая 
картина может принципиально измениться в одно-
часье. Если команда Карреры с превеликим трудом 
взламывает оборону таких команд, как «Оренбург» 
или «Анжи», то едва ли стоит рассчитывать на го-
левую феерию в Лиге Европы, где в соперники 

москвичам достались «Вильярреал», «Ра-
пид» и «Рейнджерс» — как минимум не 

уступающие в классе середнякам 
РПЛ клубы. Так что задача спар-

таковцев на групповой этап 
— отдать мяч соперникам, 

которые сдуру могут его и 
взять. И наказывать испан-

цев, австрийцев или 
шотландцев в своем 
излюбленном кон-
тратакующем стиле, 
даже уже не имея в 

обойме Промеса.

ЦСКА: 
меньше трех  

не забиваем
ЦСКА групповой этап Лиги чем-

пионов необходим как воздух. Самая 
молодая команда премьер-лиги нуждается в ев-

рокубковом опыте как никогда. Во внутреннем 
первенстве до старта сезона армейцам многие 
пророчили провал и скромное итоговое место в 
середине турнирной таблицы, но Виктор Ганчаренко 
в очередной раз доказал, что способен выжимать 
из команды максимум даже в самых неблагопри-
ятных условиях.

Красно-синяя молодежь, в массовом порядке 
вынужденно брошенная на линию фронта, пока 
уверенно тянет свою лямку, но насколько хва-
тит необстрелянных армейских пацанов, можно 
лишь гадать. В РПЛ игровые проблемы заметно 
обновленной команды не бросаются в глаза. В 
каждой линии имеются такие лидеры, как Игорь 
Акинфеев, Марио Фернандес, Алан Дзагоев 
и Абель Эрнандес, молодежь прибавляет на 
глазах. Но способная показать истинную силу 
и потенциал команды лакмусовая бумажка 
под названием Лига чемпионов, в которой 
ЦСКА предстоит играть с «Реалом», «Ро-
мой» и «Викторией», еще обязательно 
покажет, что потеря таких ключевых 
игроков, какими являлись Игнашевич, 
братья Березуцкие и Понтус Верн-
блум, не может пройти бесследно.

Задача ЦСКА в Лиге чемпио-
нов довольно проста — набрать-
ся опыта и побороться с чехами 
за 3-ю строчку и последующую 
евровесну в Лиге Европы. Ста-
вить более амбициозные за-
дачи красно-синим сейчас 
просто вредно.

«Локомотив»: 
сверхнастрой 

Крыховяка
Забавно, но лучшим на поле в составе «же-

лезнодорожников» в матче с «Динамо» были не 
кто иной, как Гжегож Крыховяк. Польский полуза-
щитник, права на которого принадлежат ПСЖ, был 
самым заметным и активным на поле в составе 
обеих команд вплоть до удаления. Футболист за-
метно перестарался, наиграв на второй «горчичник» 
задолго до того, как арбитр выгнал его с поля. 

Но разве можно упрекать легионера в том, что он 
был так не похож на иностранцев в отечественном 
футболе? Старая песня о том, что легионеры в РПЛ 
быстро теряют мотивацию, снижают требования к 
самим себе и во время игр, и в тренировочном про-
цессе, к Крыховяку в 7-м туре никак не относится. 
Гжегож, напротив, проявил излишнее рвение, за что 
потом извинился перед командой и болельщиками. 
С другой стороны, наблюдая за происходящим, 
Юрий Семин не мог не порадоваться такому не-
равнодушию поляка, которое на долгой турнирной 
дистанции может оказаться гораздо важнее поте-
рянных в одном-единственном матче очков.

В отличие от предстоящего тура РПЛ в ЛЧ 
Крыховяк сыграть за красно-зеленых имеет пол-
ное право, так что именно с его именем стоит 
связывать главные надежды перед предстоящим 
еврокубковым матчем. Хотелось бы надеяться и 
на то, что на атмосферу в команде не повлияет 
недопонимание между Мануэлом Фернандешем 
и руководством клуба относительно продления 
контракта португальца. 

«Зенит»: не только Дзюба
Вы думали, что сегодняшний «Зенит» — это 

один Артем Дзюба? «Газовое» дерби показало, что 

это вовсе не так. В игре с «Оренбургом» на первый 
план вышел Александр Ерохин, сотворивший дубль. 
Прекрасный матч провел и Леандро Паредес, ко-
торого наверняка подстегнул приход в команду 
Клаудио Маркизио, приглашенного явно не на 
скамейку запасных. От тура к туру игра команды 
Сергея Семака обретает все новые краски, но 
понять истинный потенциал сине-бело-голубых 
пока довольно сложно. Возможен вариант, что 
сегодняшний «Зенит» уже действует на 80–90 
процентов своих возможностей, а быть может, 
команда лишь в начале своего пути и способна 
развиваться и дальше. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Чемпионат России  
по футболу. Премьер-лига.  
7-й тур
«Локомотив» — «Динамо» — 1:1, «Рубин» — 

«Енисей» — 1:0, «Уфа» — ЦСКА — 0:3, «Арсенал» 
— «Крылья Советов» — 4:0, «Оренбург» — «Зенит» 
— 1:2, «Анжи» — «Краснодар» — 0:4, «Спартак» — 
«Ахмат» — 1:2, «Урал» — «Ростов» — 1:1

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 7 6 1 0 12-2 19
Ростов 7 4 2 1 9-3 14
Спартак 7 4 2 1 6-3 14
Краснодар 7 4 1 2 11-6 13
ЦСКА 7 3 3 1 12-3 12
Динамо 7 2 4 1 9-5 10
Рубин 7 2 4 1 7-6 10
Ахмат 7 3 1 3 8-9 10
Оренбург 7 3 1 3 9-7 10
Локомотив 7 2 3 2 5-5 9
Арсенал 7 2 2 3 7-6 8
Кр. Советов 7 2 1 4 2-9 7
Енисей 7 1 2 4 2-9 5
Урал 7 1 2 4 6-14 5
Уфа 7 1 1 5 4-11 4
Анжи 7 1 0 6 3-14 3

Снайперы
Федор Чалов (ЦСКА) — 6 голов (0 с пеналь-

ти). Алексей Ионов («Ростов») — 4 (2). Александр 
Ерохин, Артем Дзюба (оба — «Зенит»), Вандер-

сон («Краснодар»), Дмитрий Полоз («Рубин»), 
Андрей Козлов («Оренбург»), Бьорн Сигур-
дарсон («Ростов», )Эрик Бикфалви («Урал») 

— все по 3 (0)
Бомбардиры (гол+пас)
Федор Чалов (ЦСКА) — 6+1. Алексей 

Ионов («Ростов») — 4+1. Александр Ерохин 
(«Зенит») — 3+2

В 8-м туре встречаются
22.09: «Енисей» — «Урал», «Ди-

намо» — «Анжи», «Арсенал» — «Ру-
бин», «Ростов» — «Уфа», «Ахмат» 

— «Оренбург»
23.09: «Зенит» — «Локомотив», 

ЦСКА — «Спартак»
24.09: «Крылья Советов» 

— «Краснодар» 
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.09.2018
1 USD — 67,7519; 1 EURO — 79,1749.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Джереми Айронс (1948), актер театра и 
кино, лауреат премии «Оскар»
Александр Бронштейн (1938), врач, 
основатель и президент многопро-
фильной клиники «Центр эндохирургии 
и литотрипсии»
Борис Галкин (1947), актер, режиссер, 
телеведущий, заслуженный артист РФ
Всеволод Иванов (1888–1971), писатель, 
философ, историк, культуролог
Александр Карелин (1967), борец, трех-
кратный олимпийский чемпион, депутат 
Госдумы РФ, Герой России
Дина Рубина (1953), писательница и 

киносценарист
Константин Цзю (1969), боксер, 
абсолютный чемпион мира среди 
профессионалов 

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
8…10°, днем 20…22°. Ночью облачно с 
прояснениями, небольшой дождь; днем 
переменная облачность, местами не-
большой дождь по области; ветер ночью 
западной четверти, 3–8 м/с, днем — за-
падной четверти, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 6.06, заход Солнца — 
18.39, долгота дня — 12.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитной обстановки.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День оружейника.
День HR-менеджера.
День рождения «Смайлика».
1648 г. — французский ученый Блез Па-
скаль доказал существование атмосфер-
ного давления.
1888 г. — на бельгийском курорте 
Спа прошел первый в истории конкурс 
красоты.
1928 г. — в Нью-Йорке состоялась пре-
мьера первого мультфильма с Микки-
Маусом.
1938 г. — Англия и Франция потребовали 
от Чехословакии подчиниться герман-
ским требованиям о самоуправлении 
Судетской области. 
1943 г. — началась партизанская опера-
ция «Концерт».

Переписка в Интернете:
— Возьмешь с собой 

подругу?
— Ты будешь с другом, что 

ли?
— Нет, просто… а вдруг ты 

страшная?

Если заканчивать любое 
утверждение фразой «или нет», 
получается забавно. Или нет.

Девушка, давшая обеща-
ние не есть после шести, выпила 
котлету.

Высота Останкинской 
телебашни — аж 540 м! Хотя 
если подумать, то это всего 10 
рулонов туалетной бумаги.

В детстве мне ниче-
го просто так не покупали:  
хочешь велосипед — окончи 
учебный год без «троек», хо-
чешь скейт — перекопай ого-
род, хочешь новый телефон 
— помоги бабушке сделать 
ремонт. Поэтому у меня ниче-
го не было.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4
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В среду, 19 сентября, с 13.00 до 14.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет онлайн-
конференция знаменитого футболиста Дмитрия 
БУЛЫКИНА.

По итогам прошлого сезона «Локомотив» после долгого 
перерыва попал в Лигу чемпионов и 18 сентября сыграл первый 
матч с турецким «Галатасараем». Как далеко, по мнению Дми-
трия Олеговича, «Локомотив» сможет пройти? Как знаменитый 
футболист оценит выступление нашей сборной в Лиге наций? 
Какая команда является фаворитом турнира?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас 
на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

ГОСТЬ

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: О ЛИГЕ 
ЧЕМПИОНОВ И ЛИГЕ НАЦИЙ
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Во вторник в гости к «МК» загля-
нул старый приятель — коммен-
татор и рефери по снукеру Вла-
димир Синицын (на фото). Повод 
для встречи был более чем под-
ходящий — только-только в Китае 
завершился престижный пред-
ставительный турнир «Шанхай 
Мастерс», с проведением которо-
го был дан старт и всему снукер-
ному сезону. 200 000 евро, что 
полагались победителю, доста-
лись Ронни О'Салливану, краси-
во обыгравшему в финале Барри 
Хоукинса. Но вопросы читателей 
«МК», которые в рамках онлайн-
конференции имели возможность 
задать их главному в России спе-
циалисту по английскому бильяр-
ду, как порой именуют снукер, 
касались не только шанхайского 
турнира и персоны бесподобного 
Ронни. Мы представляем вашему 
вниманию наиболее интересные 
ответы Владимира Борисовича.

О россиянах
У нас есть 2 хороших юниора: Иван 

Каковский и Михаил Терехов, оба из Санкт-
Петербурга. Иван среди взрослых трижды 
становился чемпионом России, он в свои 
20 лет лидер нашего снукера. Тем не ме-
нее на международной арене ему еще 
предстоит подняться на ступень в своем 
мастерстве, чтобы претендовать на место 
в профессиональном туре. Возможно, 
на сегодня Терехов более перспективен. 
Играют они сейчас на равных, но Михаил 
на 2 года моложе. Когда увидим наших 
парней среди профессионалов? Нужно 
лет 5 подождать. Но эту фразу я повторяю 
уже лет 10.

О «Шанхай Мастерс»
«Шанхай Мастерс» дал старт текуще-

му сезону. Свой дебютный турнир провел 
Ронни О'Салливан и выиграл его, не будучи 
на пике своей формы. Тем самым Ракета 
подтвердил серьезность своих намерений 
на текущий сезон, и нет оснований, что он 
выступит хуже, чем в прошлом сезоне, 
когда он выиграл 5 рейтинговых турниров. 
Прошлогодний успех Ронни оттенила яр-
кая и неожиданная победа Марка Уильям-
са, но успех Ронни не должен оставаться 
забытым, ведь до этого лишь в одном 
сезоне он выигрывал 3 турнира. 

Радует продолжающийся рост Кай-
рена Уилсона, который в Шанхае высту-
пил прилично. Теперь он игрок первой 
восьмерки. А вот как проходит так да-
леко по турнирной сетке Барри Хоукинс 
— остается непонятным. По статистике, 
у него больше всех сотен, он достойно 
провел финал с Ронни (9:11), но скромный 
характер Барри и, возможно, отсутствие 
должной харизмы, заставляют каждый 
раз удивляться его успехам. А они, не-
сомненно, есть. Марк Уильямс хоть и 
проиграл в Шанхае Уилсону, но дал по-
нять, что и в этом сезоне от него можно 

ждать как достижений, так и фирменной 
зрелищной игры.

Чего не хватило в финале Хоукинсу? 
Перепадов настроения Ронни, который 
мог бы испортить свою игру, но этого не 
случилось. А при прочих равных Ронни 
сильнее Барри. 

О женском снукере
Организован профессиональный 

женский тур, но зрителя не обманешь: 
уровень женского снукера, к сожалению, 
остается любительским. Игры незрелищ-
ные, интереса к ним телевидение не про-
являет. Женский снукер может быть инте-
ресен тем, кто любит остроту ощущений, 
он очень похож на женский теннис. Много 
ошибок, изменения счета, невероятные 
камбэки. Но при этом есть природная 
красота, грация, что, конечно, нравится 
зрителям. Важнее всего, я считаю, высо-
кий спортивный уровень, а его в женских 
турнирах меньше.

В чем женщины уступают мужчинам 
в снукере? Это загадка, решение которой 
пока не найдено. Версий существует мно-
го. На мой взгляд, ближе всего к истине та, 
что женщины обладают специфическими 
особенностями пространственного мыш-
ления. Никто не станет спорить, например, 
что женщины хуже паркуют автомобили.

О комментаторском 
искусстве
Сразу отмечу, что не считаю свою 

дикцию идеальной и вместе с тем глав-
ным своим инструментом. Готовлюсь я 
ежедневно. Не проходит и дня без инфор-
мации о снукере. Когда нет трансляции, я 
стараюсь смотреть то квалификации, то 
другие турниры, включая любительские. 
Снукер не уходит из головы даже во время 
отпуска и сна. К репортажу я специально 
не готовлюсь. Моя подготовка заключа-
ется в том, чтобы я был здоров и пребы-
вал в хорошем настроении. Считаю это 
достаточным. Самое главное, я никогда 
в комментаторской деятельности не на-
страивал себя на работу. Для меня это 
удовольствие. Я представляю себя в ком-
пании друзей, любящих игру, как я. Просто 
я чуть более разговорчив, чем они.

О неудачах в прямом 
эфире
Согласен, что были у меня и неудач-

ные репортажи, связанные с состояни-
ем здоровья. После этого были приняты 
меры, посерьезнее занялся здоровьем. 
Уйду тогда, когда буду спокоен, что смена 
подросла. Если говорить откровенно: все 
три моих коллеги пока к самостоятельной 
работе не полностью готовы. Мы успешно 
сотрудничаем, молодежь встала на кры-
ло, научилась летать, но надо им освоить 
фигуры высшего пилотажа. Так что пару 
лет еще потерпите.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СПОРТ
«О'САЛЛИВАН НЕ НА ПИКЕ,  
НО ПОБЕЖДАЕТ» Владимир 

Синицын о старте 
снукерного сезона

Константин Рауш 
(«Динамо»)

 Георгий Джикия 
(«Спартак»)

Бранислав 
Иванович 
(«Зенит»)

Александр 
Ерохин 
(«Зенит»)

Тимур 
Жамалетдинов 
(ЦСКА)

Дмитрий Полоз 
(«Рубин»)

Бернард  
Бериша («Ахмат»)

Юрий 
Газинский 
(«Краснодар»)

Гжегож Крыховяк 
(«Локомотив»)

Ярослав 
Годзюр 
(«Урал»)

Сергей 
Ткачев 
(«Арсенал»)

Календарь очеред-
ного тура чемпионата 
России по футболу 

разбил соперников по 
парам таким обра-
зом, что предсказать 
исходы матчей было 
не очень сложно, но 
менее интересными 8 
поединков от этого не 
стали. Тем более что 
тур РПЛ стал послед-
ними смотринами 
наших еврокубковых 

представителей, 
которым на этой 

неделе предстоит 
старт в группо-

вых этапах Лиги 
чемпионов и Лиги 
Европы. О них и 
пойдет речь.

ПОДРОБНОСТИ  
по теме на сайте 

 

Итоги  
и символическая 

сборная  
7-го тура  

РПЛНАШЕ СЧАСТЬЕ —  
НЕ КАРРЕРА

Тимур Жамалетдинов.

Массимо Каррера.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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Символическая сборная 7-го тура. Версия «МК»


